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El mimero de
Erasmus en
la Hispalense
baja un 34,5%
d tiltimo curso

El tiltimo Anuario Estadfstico
de la Universidad de Sevilla
(US), correspondiente al cur-
so 2013-2014, refleja que un
total de 1.110 alumnos extran-
jeros -datos afin provisiona-
les- estudiaron an centros de
la Hispalense durante este
ejercicio gracias al programa
europeo de intercambio de es-
tudiantes Erasmus, 1o que su-
pone una disminuci6n del
34,5% sobre los 1.695 del cur-
so 2012-2013. La caida es in-
cluso mayor en el n6mero de
espafioles que cursan sus estu-
dios en centros europeos, qua
alcanza los 898, un 43,6%
menos que los 1.595 del curso
2012-2013.

El mayor ntimero de alum-
nos espafioles deriv6 el pasa-
do curso de la Facultad de Fi-
lologia (139), seguida de 
Escuela T6cnica Superior de
lngenierfa <lue, con 94, expe-
rimenta una considerable ba-
jada respecto al ejercicio ante-
rior-, 1o que contrasta frente
al tlnico alumno de Ciencias
del Trabajo, Odontologla o el
Centro Universitario EUSA.
Filolog/a, que ha experimen-
tado una bajada muy impor-
tante al pasar de 547 a 286, si-
gue, con todo, liderando la
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

El número de alumnos de Erasmus de la US en
centros extranjeros desciende un 43,6% en el
curso 2013-14
Italia es un año más el país que más estudiantes extranjeros aporta a la Universidad (379) y el que
más alumnos españoles recibe (313)

   SEVILLA, 5 Sep. (EUROPA PRESS) -

   El último Anuario Estadístico de la Universidad de Sevilla (US), correspondiente al curso
2013-2014, refleja que un total de 1.110 alumnos extranjeros --datos aún provisionales-- estudiaron
en centros de la Hispalense durante este ejercicio gracias al programa europeo de intercambio de
estudiantes Erasmus, lo que supone una disminución del 34,5 por ciento sobre los 1.695 de
2012-2013. La caída es incluso mayor en el número de españoles que cursan sus estudios en centros
europeos, que alcanza los 898, un 43,6 por ciento menos que los 1.595 del curso 2012-2013.

   Según los datos del anuario, a los que ha tenido acceso Europa Press, el mayor número de alumnos
españoles derivó el pasado curso de la Facultad de Filología (139), seguida de la Escuela Técnica
Superior de Ingeniería --que, con 94, experimenta una considerable bajada respecto al ejercicio
anterior--, lo que contrasta frente al único alumno de Ciencias del Trabajo, Odontología o el Centro
Universitario EUSA.

   En lo tocante a estudiantes foráneos, Filología, que ha experimentado una bajada muy importante
al pasar de 547 a 286, sigue con todo liderando la clasificación, situándose a bastante distancia los
104 de Ciencias Económicas y Empresariales, los 85 de la Escuela Técnica Superior de Arquitectura
o los 76 de Derecho. Por contra, sólo hay un matriculado en estudios de Odontología.

   Un año más, Italia es el país que más estudiantes extranjeros aporta a la Hispalense (379) y también
el que más alumnos españoles recibe (313) procedentes de la institución académica en virtud del
programa Erasmus.

   El segundo país que más estudiantes extranjeros aportó a la Universidad de Sevilla durante el
pasado curso académico fue Alemania, con 196; seguido de Francia, con 185; y, ya a bastante
distancia, Reino Unido, con 80; y Bélgica, con 49. Por su parte, el segundo país que acogió más
alumnos de la US fue Francia, con 125. Luego se sitúan Portugal y Reino Unido, con 88 cada uno.

   Respecto a los profesores españoles en el extranjero, un total de 25, tres docentes fueron aportados
a instituciones académicas de otros países por parte de la Facultad de Filología, en unas cifras que
suponen un enorme descenso respecto a años anteriores --en el ejercicio 2011-2012 hubo 97--. De
éstos, 14 están en universidades de Italia.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Alternativas a
la zona azul
para los
estudiantes

Sevilla

La Delegaci6n de Seguridad y
Movilidad del Ayuntamiento
de Sevilla se reunir~i hoy con
representantes del Consejo de
Alumnos de la Universidad de
Sevilla (Cadus) para exponer
medidas alternativas para mi-
nimizar el impacto para la co-
munidad universitaria de la
zona azul horaria de estacio-
namiento en la ciudad, recien-
te objeto de una ampliaci6n
que ha alcanzado al entorno
de varios campus.

El pasado mes de julio el
concejal responsable del ~irea
municipal, Juan Bueno, se reu-
ni6 con los representantes de
los alumnos para abordar la
implantaci6n de zona azul, es-
pecialmente en el entorno del
campus universitario de Cross
Plrotecnia.
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ESTUDIANTES El Ayuntamiento estudia habilitar parcelas en desuso cerca de los campus universitarios para aparcamientos en superficie 

El nuevo bonobús para estudiantes también se abordará en la reunión con el Cadus. ARCHIVO

SEVILLA | Los estudiantes podrí-
an ser los próximos beneficia-
rios de una de las alternativas
que el Ayuntamiento ha esta-
do analizando para solventar
la falta de plazas de aparca-
miento y, de paso, minimizar
el impacto que sobre la comu-
nidad educativa ha tenido la
ampliación de la zona azul en
áreas cercanas a los campus.
Habilitar solares en desuso
como aparcamiento en super-
ficie para los estudiantes es
una de las medidas que la De-
legación de Seguridad y Mo-
vilidad planteará a los repre-
sentantes del Consejo de
Alumnos de la Universidad
de Sevilla (Cadus), con los
que se reunirá este lunes.

No es la primera vez que el
Ayuntamiento opta por habi-
litar solares que no tienen uso
para aparcamientos en super-
ficie. Así lo hizo en la calle
Campamento, en el barrio de
San Bernardo, solicitando a
la Junta de Andalucía la ce-
sión de un solar destinado a
un centro educativo que no se
ha construido para utilizarlo
como aparcamiento en super-
ficie.

También se ha negociado
con la Sareb el uso del solar
abandonado de la Florida,
cuya propiedad ostenta el
banco malo y podría albergar

hasta 300 plazas, y se estu-
dian otros solares (en Nervión
en la calle Mallén, en el Llano
de la Plaza del Ejército Espa-
ñol junto al Parque de María
Luisa) y la ampliación del de
Torneo, mientras que ya se ha
llegado a un acuerdo para ha-
bilitar 200 plazas en La Raza
gracias a un convenio con la
empresa Aqua Spa y Gym.

La puesta en valor de estas
parcelas en desuso como
aparcamientos para estu-
diantes es una de las medidas
que el Ayuntamiento preten-
de proponer a los estudiantes
para minimizar los efectos de
la zona azul en la comunidad
educativa y que se abordarán
en la reunión con el Cadus. 

Así lo han indicado a Euro-
pa Press fuentes municipales,
después de que el pasado mes
de julio el concejal responsa-
ble del área, Juan Bueno, se
reuniera con los alumnos pa-
ra abordar la implantación de
zona azul, especialmente en
el entorno del campus univer-
sitario de Cross Pirotecnia.

A este respecto, la comisión
ejecutiva de Tussam ha apro-
bado esta semana la creación
de un nuevo título, en concre-
to la tarjeta universitaria, gra-
cias a la cual por un precio
único de 210 euros el usuario
podrá realizar todos los viajes

Sevilla

NEGOCIACIÓN___La Delegación de
Movilidad se reúne con el Cadus para
analizar medidas alternativas

ZONA AZUL___Los estudiantes ven
insuficiente la propuesta del
bonobús específico para estudiantes

BONIFICACIÓN___IU pide límites de
renta y Bueno le reclama que exija a
la Junta lo mismo en el Metro

Vuelve la vía de los solares

que desee durante el curso
académico.

La Hispalense respaldaba
los planteamientos de los es-
tudiantes y aludía a la preten-
sión de conseguir una tarjeta
de descuentos para los estu-
diantes en el transporte pú-
blico y que se aplique a los
universitarios la considera-
ción de residentes en la zona
azul.

Sobre el primero de estos
asuntos, el Cadus también hi-
zo entrega de un escrito a la

Junta y al Ayuntamiento para
reclamar una tarjeta universi-
taria que incluya descuentos
en transportes urbanos, inte-
rurbanos, metro de Sevilla y
tranvía.

El portavoz del Cadus, Da-
niel Arenaza, explicaba a Eu-
ropa Press que la Tarjeta Jo-
ven de Tussam “no cubre las
necesidades” de transporte
de los estudiantes de la US,
porque “sólo es para los jóve-
nes de Sevilla capital y, aun-
que el espectro de colectivos

que pueden pedirla ha creci-
do, los requisitos económicos
para tenerla han aumentado
y son menos los jóvenes que
pueden a optar a ella”.

Bonobús estudiantil
Sobre este nuevo bono, el
portavoz municipal de IU, Jo-
sé Manuel García, se mostró
ayer contrario a que todos los
alumnos universitarios, con
independencia de su situa-
ción económica, “puedan be-
neficiarse” del bono, recla-

manto criterios de renta para
acceder a este título.

García se ha mostrado par-
tidario de la puesta en mar-
cha de bonificaciones a “de-
terminados sectores sociales”
pero “no nos parece adecua-
do que el PP se empeñe en
tratar por igual a los desigua-
les y, como ya hace con los
mayores, conceda también
esta prestación a quien dispo-
ne de recursos sobrados para
pagarse el autobús”.

En este sentido, ha aboga-
do por “introducir algún lími-
te de renta” en la adjudica-
ción de este nuevo título para
hacer un “mejor” reparto del
dinero público. 

Al respecto, el delegado de
Seguridad y Movilidad de Se-
villa, Juan Bueno, aseguraba
que “nos asombra” que IU
muestre su desagrado “ante
una medida que favorece el
transporte sostenible y pro-
mociona el uso del transporte
público, a la vez que ayuda
los jóvenes estudiantes”.

Bueno ha pedido a IU que
“le exijan a sus compañeros
que gobiernan en la Junta que
apliquen para el Metro estas
mismas medidas” para ayu-
dar al colectivo universitario,
“tal como ha hecho el gobier-
no de Zoido”, apostillaba el
delegado.

BARRIADAS Reclama que se actúe de forma “urgente e integral” en el acerado y que se mejore la conservación del arbolado de la zona

PSOE pide una actuación urgente en el Tiro de Línea
SEVILLA | El portavoz municipal
del PSOE, Juan Espadas, ha
reclamado una actuación
“urgente e integral” sobre el
acerado, así como una labor
de conservación “adecuada”
del arbolado en la zona del Ti-
ro de Línea ante el “deficien-
te” mantenimiento por parte
del Consistorio hispalense.

Así lo ha manifestado Espa-
das en una nota, tras haber
realizado esta semana una vi-
sita, junto con el concejal
Juan Miguel Bazaga, a la ba-

rriada de Felipe II y de Santa
Genoveva, donde tanto los
vecinos como representantes
de la asociación vecinal del
Tiro de Línea mostraron su
“malestar” con el gobierno

local, presidido por Juan Ig-
nacio Zoido (PP).

“No sólo hay problemas en
las aceras, también hay insec-
tos y muchas molestias para
los vecinos por falta de man-
tenimiento. El gobierno de
Zoido lleva más de tres años
ignorando al Tiro de Línea y
sin dar respuesta a sus de-
mandas”, ha advertido el por-
tavoz socialista, quien se ha
comprometido a cambiar esta
situación “por completo” a
partir de 2015, año en el que

tendrán lugar las elecciones
municipales.

De esta forma, ha asegura-
do que “los barrios que más
lo necesitan tendrán el apoyo
de su Ayuntamiento”, toda
vez que ha señalado la “preo-
cupante situación” de calles
como Sierra de la Vicaría y
Sierra de Gata.

Por ello, ha pedido una ac-
tuación “urgente” en la ba-
rriada, especialmente sobre
el arbolado del Parque Felipe
II tercera fase y sobre el acera-

do y el arbolado de Santa Ge-
noveva, si bien ha precisado
que esta intervención “no
puede ser otra de las chapu-
zas del gobierno de Zoido sólo
para justificar su inacción”.

Ante esta petición, el dele-
gado del Distrito Sur, José
Luis García, ha respondido
que Espadas “una vez más
llega tarde y mal” , ya que la
semana que viene comienzan
las obras de arreglo del acera-
do para solventar el levanta-
miento por las raíces de los

árboles en las calles Sierra de
Vicaría y Sierra de Gata, con
un coste de 20.000 euros, ade-
más de actuar en la zona tra-
sera del mercado de abastos.

En este sentido, García ha
indicado en una nota que es-
tas obras de arreglo del acera-
do que ahora el PSOE viene
reivindicando las anunció el
alcalde dentro del programa
“Ocho barrios, 80 obras”, por
lo que le ha pedido a Espadas
que “se informe antes de ha-
blar y tratar de confundir a los
vecinos”. De hecho, “las aso-
ciaciones vecinales han sido
puntualmente informadas”,
ha añadido.

El delegado del distrito
Sur dice que llega tarde
porque la próxima
semana comienza la
intervención

SANIDAD

Moreno lamenta el
“maltrato” de la
Junta a Sevilla

SEVILLA | El presidente del PP-A, Juanma Moreno, ha lamentado “el
maltrato” de la Junta sobre la provincia de Sevilla, con un  “rosario
de promesas incumplidas y decepciones”. Moreno ha insistido en
el “solar baldío” desde hace ocho años en el que fuera el Equipo
Quirúrgico, punto que ha visitado junto al alcalde de Sevilla, Juan
Ignacio Zoido, y el presidente del PP de Sevilla, Juan Bueno.
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

Ayuntamiento recibe este lunes a universitarios
para proponerles alternativas al objeto de
paliar la zona azul
SEVILLA, 8 Sep. (EUROPA PRESS) -      

   La Delegación de Seguridad y Movilidad del Ayuntamiento de Sevilla se reunirá este lunes con
representantes del Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus), a los que quiere
exponer una batería de medidas alternativas ultimadas con el objetivo de minimizar el impacto para la
comunidad universitaria de la zona azul horaria de estacionamiento en la ciudad, reciente objeto de
una ampliación que ha alcanzado al entorno de varios campus.

   Así lo han indicado a Europa Press fuentes municipales, después de que el pasado mes de julio el
concejal responsable del área, Juan Bueno, se reuniera con los alumnos para abordar la implantación
de zona azul, especialmente en el entorno del campus universitario de Cross Pirotecnia.

   A este respecto, la comisión ejecutiva de la sociedad Transportes Urbanos de Sevilla (Tussam),
perteneciente al Ayuntamiento hispalense, ha aprobado esta semana la creación de un nuevo título,
en concreto la tarjeta universitaria, gracias a la cual por un precio único de 210 euros el usuario podrá
realizar todos los viajes que desee durante el curso académico.

   La Hispalense respaldaba los planteamientos de los estudiantes y aludía a la pretensión de
conseguir una tarjeta de descuentos para los estudiantes en el transporte público y que se aplique a
los universitarios la consideración de residentes en la zona azul.

   Sobre el primero de estos asuntos, el Cadus también hizo entrega de un escrito a la Junta y al
Ayuntamiento para reclamar una tarjeta universitaria que incluya descuentos en transportes urbanos,
interurbanos, metro de Sevilla y tranvía.

   El portavoz del Cadus Daniel Arenaza explicaba a Europa Press que la Tarjeta Joven de Tussam
"no cubre las necesidades" de transporte de los estudiantes de la US, porque, además, "solo es para
los jóvenes de Sevilla capital y, aunque el espectro de colectivos que pueden pedirla ha crecido, los
requisitos económicos para tenerla han aumentado y son menos los jóvenes que pueden a optar a
ella".

   Por su parte, el Consistorio hacía referencia a medidas como la habilitación de algún solar en el
entorno como aparcamiento en superficie, del que podrían hacer uso los estudiantes que acudan al
campus en sus vehículos privados.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Los universitarios podr in usar el Santa Justa-
Plaza de Armas

bus urbano todo el afio por 210  tra bor o
Tussam crea un tarjeta exclusiva que permitir a los estudiantes ahorrar hasta cien euros

Sevilla
Los universitarios tendriln, a par-
fir de ahora, descuentos exclusivos
en los autobuses de Sevilla y un ti-
tulo propio que le permitiril viajar
todo el afio pot 210 euros. La co-
misi6n ejecutiva de la sociedad
Transportes Urbanos de Sevilla
(Tussam), perteneciente al Ayun-
tamiento hispalense, ha aprobado
este viernes la creaci6n de un nue-
vo titulo, en concreto la tarjeta uni-
versitaria, gracias a la cual pot un
precio finico de 210 euros el usua-
rio podril realizar todos los viajes
que desee durante el curso acad6-
mico.

E1 concejal de Segufidad y Mo-
vilidad, Juan Bueno, explic6 ayer
en un comunicado que (~el nuevo
titulo, que tiene como objetivo po-
tenciar el uso del transporte pfibli-
co entre este sector de la pobla-
ci6n, tendril validez para todo el
curso acad6mico, desde el 1 de oc-
tubre a130 de junio, sin limite de
viajes. Se h’ata, ademils, de una de
las medidas del paquete de alter-
nativas que estil disefiando el
Ayuntamiento de Sevilla para ofre-
cer a estudiantes de1 campus de
RamSn y Cajal y Pirotecnia~).

Bueno ha detallado que esta tar-
jeta serfi personalizada y podriln
acceder a ella los j6venes con eda-
des comprendidas entre 17 y 29
afios, sin limitaci6n de renta, y con
la condici6n de que cursen estu-
dios universitarios de pregrado o
equivalentes a los anteriormente
denominados de primer o segundo
grado, en alguna de las universida-
des de Sevilla o sus centros adscri-
tos. Las solicitudes se tramitariln
finicamente a trav6s de la pilgina
web de la empresa www.tus-

CARLOS MARQUEZ

Mochilas de ayuda escolar en el distrito Sur. ElcentrocivicoTorredelAgua,
en el distrito Sur de Sevilla, ha sido el escenario este viernes de la entrega de 319 mochilas con material esco-
lar a familias adheridas al programa municipal ’Empieza el cole al sur’, que este afio celebra su tercera edi-
ci6n. En la imagen, el alcalde, Juan Ignacio Zoido, entrega una de las mochilas a una escolar.

sam.es y se podriln realizar a par-
tir del pr6ximo mi6rcoles dia 10.

El precio de la tarjeta seril de
210 euros, lo que supone ((un aho-
fro de 107,7 euros, un 34 por cien-
to, respecto de la actual tarjeta de
30 dias que fiene un coste mensual
de 35,3 euros, y de hasta el 60 por
ciento respecto al coste que resul-
taria con el bonobfis sin trasbordo,
que es el titulo mils utilizado)).

Del mismo modo, la tarjeta uni-

versitaria se establece con carilcter
experimental, al igual que se ha
hecho en alguna otra ocasi6n, co-
mo medida para mejorar el servi-
cio, asi como de promoci6n y recu-
peraci6n de demanda. En este ca-
so, y con ese mismo objetivo, una
vez se compmebe la aceptaci6n de
este nuevo titulo, destinado a un
colectivo muy concreto, con nece-
sidades especificas en cuanto al
nfimero de viajes y temporalidad

de los mismos, se incluiril en la
pr6xima estructura tarifaria, ha
concretado Bueno tras la comisi6n
ejecutiva de la empresa.

Esta nueva tarjeta destinada al
colectivo universitario se une al
bonobfis joven, titulo ya existente
y que estil destinado a los j6venes
con menos recursos econ6micos,
que cuenta con una bonificaci6n
de150 por ciento sobre el precio
del abono de 30.

Sevilla
La comisi6n ejecutiva de Tus-
sam ha aprobado una serie de
modificaciones en la red de li-
neas que entrariln en vigor el
pr6ximo 22 de septiembre.
Destaca la conexi6n, de forma
directa, de la estaci6n de Renfe
de Santa Justa y la estaci6n de
autobuses de Plaza de Armas,
conexi6n que hasta ahora se te-
nia que realizar efectuando un
trasbordo.

Esta conexi6n se realizaril
mediaute una modificaci6n y
ampliaci6n del recorrido de la
actual linea 21 (Poligono San
Pablo-Prado de San Sebas-
tiiln).Ademils, la ampliaci6n de
la linea permitiril dotar al Poli-
gono San Pablo y a sus mils de
20.000 habitautes de uua ma-
yor accesibilidad a la zona m~is
c6ntrica de la ciudad, ya que la
ampliaci6n desde el Prado de
San Sebastiiln hasta Plaza de
Armas permitiril efectuar para-
das en Puerta de Jerez, Paseo
de Col6nyMarqu6s de Paradas.

Otro de los cambios afecta a
la linea 37 (Bellavista-Prado de
San Sebastiiln) y supone la am-
pliaci6n del recorrido hasta
Puerta Jerez, con el objetivo de

tinos finales. Esta medida per-
mitiril mejorar el servicio a las
barriadas de Bellavista, Los
Bermejales (Reino Unido), Pe-
dro Salvador, Bami y el Porve-
nir.

Tambi6n experimentarfin li-
geras modificaciones la linea 1
(Poligono Norte-Prado-Ciudad
Sanitaria), que amplla el reco-
rrido al sector sur del barrio de
Bami, y la linea 24, que prestaril
servicio al ambulatorio de La
Plata.
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S.B. 

SEVILLA 

Todos los estudiantes universitarios 
podrán solicitar la nueva tarjeta que 
Tussam ha puesto en marcha dentro 
de las medidas para compensar a este 
colectivo por la implantación de la 
zona azul. Este nuevo bonobús tendrá 
un coste de 210 euros y una validez 
desde el 1 de octubre hasta el 30 de ju-
nio sin límite de viajes, un precio que 
supone un ahorro de 107,7 euros res-
pecto a la tarjeta de 30 días actualmen-
te vigente, y de hasta un 60% respec-
to al coste que resultaría con el bono-
bús sin transbordo, que es el título más 
utilizado en la actualidad por los via-
jeros de Tussam. 

El bonobús universitario podrá so-
licitarse únicamente a través de la web 
de Tussam (www.tussam.es) a partir 
del próximo miércoles día 10 de sep-
tiembre. Podrán acceder al mismo to-

dos los jóvenes con edades compren-
didas entre 17 y 29 años, sin limitación 
de renta, y con la condición de que cur-
sen estudios universitarios de grado 
o equivalentes en los centros univer-
sitarios de Sevilla. 

El delegado de Movilidad y Seguri-
dad, Juan Bueno, ha explicado que su 
departamento sigue estudiando otra 
serie de medidas para ofertar a los es-
tudiantes de los campus de Pirotec-
nia y Ramón y Cajal, que son los más 
afectados por la implantación de la 
zona azul. Además, ha asegurado que 
este bonobús universitario se pone en 
marcha de manera experimental y que 
el próximo año, si tiene aceptación y 
responde a las necesidades de los uni-
versitarios, se incluirá en el régimen 
tarifario de la empresa municipal.  

La nueva tarjeta se une al bonobús 
joven que ya existe y que está destina-
do a los jóvenes con menos recursos 
económicos a los que se les concede 
una bonificación del 50% sobre el pre-
cio del abono de 30 días. 

Tussam te escucha 
Como resultado del programa Tussam 
te escucha, la empresa ha decidido mo-
dificar los recorridos de algunas de las 
líneas, que entrará en vigor el próxi-
mo 22 de septiembre. La línea 21 (Po-
lígono de San Pablo-Prado de San Se-
bastián) se amplía para unir las esta-
ciones de Santa Justa y Plaza de Armas, 
con paradas en Puerta de Jerez, Paseo 
de Colón y Marqués de Paradas. 

La línea 31 (Bellavista-Prado) am-
plía su recorrido hasta al Puerta Jerez, 
mientras que la línea 1 (Polígono Nor-
te-Prado-Ciudad Sanitaria) amplía su 
recorrido hasta Bami. La línea 24 lle-
ga hasta el ambulatorio de La Plata.

El bonobús universitario costará 
210 euros para todo el curso
∑ Se puede solicitar en  

la web de Tussam a 
partir del próximo 
miércoles día 10

KAKO RANGEL 
Dos jóvenes suben a un autobús de la línea 3

Beneficiarios 

Está destinado a todos los 
estudiantes de grado en la 
ciudad entre 17 y 29 años 
sin límite de renta

Por eso, seguimos regalando
210 lotes diarios, valorados

en40€, en nuestros
hipermercados de Sevilla.

Hasta el 10 de septiembre de 2014

Más de 2.000 artículos en promoción 3x2

Pañal DODOT
Sensitive
T2 3-6 kg
Pack 88 unidades (1)
opañal DODOT
Activity Extra
T3 4-10 kg
Pack 60 unidades (2),
T4 11-16 kg
Pack 52 unidades (3)
oT5 15-20 kg
Pack 44 unidades (4)

3x2
1 pack

22,49€ 14,99El pañal sale a (1) 0,26€,
(2) 0,37€, (3) 0,43€, (4) 0,51€

3 pack 44,98€.
El pañal sale a (1) 0,17€, (2) 0,25€
(3) 0,29€, (4) 0,34€

Comprando 3, el pack sale a

€

Atún claro en aceite de oliva
52 g. Pack 6 unidades

3x2
1 pack

3,75€ 2,50El kg sale a 12,02€

3pack 7,50€. El kg sale a 8,01€

Comprando 3, el pack sale a

€

ACTIMEL
100 g
Pack 6 unidades

3x2
1 pack

2,99€ 1,99El kg sale a 4,98€

3pack 5,98€. El kg sale a 3,32€

Comprando 3, el pack sale a

€

El domingo 7 de septiembreABRIMOS de 10 a 22 h

abcdesevilla.es/sevilla
ABC SÁBADO, 6 DE SEPTIEMBRE DE 2014 SEVILLA 25

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

121000

25894

Diario

364 CM² - 40%

2970 €

25

España

6 Septiembre, 2014



Los universitarios
podr in viajar en
Tussam todo el
curso pot 210 euros
¯ La [inea 21 conectar~ a partir det 22
de septiembre [a estaci6nde Santa dusta

con ta de autobuses de Ptaza de Armas

La comisi6n ejecutiva de la socie-
dad Transportes Ulbanos de Se-
villa (Tussam) aprob6 ayer 
creaci6n de una tarjeta universi-
taria que permitir;~ a los estu-
diantes, pot un precio dnico de
210 euros, realizar todos los via-
jes que desee durante el curso
acad~mico.

E1 concejal de Seguridad y Mo-
vilidad, Juan Bueno, explic6 que
"el nuevo tftulo, que tiene como
objetivo potenciar el uso del
transporte pdblico entre este sec-
tor de la poblaci6n, tendr~ vali-
dez para todo el curso acad~mi-
co, desde el I de octubre a130 de
junio, sin llmite de viajes!’. Se tra-
ta, ademAs, "de una de las medi-
das del paquete de alternativas
que estfi disefiando el Ayunta-
miento de Sevilla para ofrecer a
estudiantes.del campus de
m6n y Cajal y Pirotecnia’.

Bueno detall6 durante su inter-
venci6n que esta tarjeta ser~ per-
sonalfzada y podrfin acceder a
ella los j6venes con edades com-
prendidas entre 17 y 29 afios, sin
limitaci6n de renta, "y con la con-
dici6n de que cursen estudios
universitarios de pregrado o
equivalentes a los anteriormente
denominados de primer o segun-
do grado, en alguna de las uni-

versidades de Sevilla o sus cen-
tros adscritos". Las solicitudes se
tramitar~in tlnicamente a trav6s
de la p~igina web de la empresa
(www.tussam.es) y se podr~in
realizar a partir del pr6ximo
mi6rcoles dfa 10.

E1 precio de la tarjeta, de 210
euros, supone "un ahorro de
107,7 euros, un 34%, respecto a
la actual tarjeta de 30 dfas que
tiene un coste mensual de 35,3
euros; y de hasta el 60% respecto
al coste del bonob6s sin transbor-
do, el titulo m~is utilizado.

Esta nueva tarjeta se une al bo-
nobfisjoven, tftulo ya existente y
que esut desdnado a los j6venes
con menos recursos econ6micos,
que cuenta con una bonificaci6n
de150% sobre el precio del abo-
no de 30 dlas.

Por otro lado, la comisi6n eje-
cutiva de Tussam tambi6n apro-
b6 una serie de modificaciones
en la red de llneas que entrar~in
en vigor el pr6ximo 22 de sep-
tiembre. Destaca la conexi6n, de
forma directa, de la estaci6n de
Renfe de Santa Justa y la estaci6n
de autobuses de Plaza de Armas,
conexi6n que hasta ahora se te-
nia que realizar efectuando un
transbordo. As/, se ampliar;i el
recorrido de la actual lfnea 21
(Pollgono San Pablo-Prado de
San Sebasti~n). Ademfis de esta

JUAN CARLOS VAZQUEZ

El nuevo t~tu[o est~ difigido a estudiantes de 17 a 29 aBos.

Et PSOE considera
el nuevo t|tu|o un
tavado de imagen
La concejal sociatista
Ayuntamiento de Sevill.a Su-
sana LOpez avisa que la nueva
tarjeta universitaria aprobada
por Tussam constituye un in-
tento de "lavado de imagen
despu~s del. dafio causado a
los estudiantes universitados
por la imposici6n de la zona
azul en [a zona universitaria".
La socia[ista se~ala que "el
nuevo bonob,ls joven es una
campa~a de promociOn de
Tussam cuyo ~xito habrd que
evaluar con [os estudiantes
universitarios yen relaci6n a
su funcionamiento".

conexi6n, el cambio de la tlnea
permitir~ dotar al Pollgono San
Pablo de una mayor accesibilidad
al centro de la ciudad, ya que ha-
br~ paradas en Puerta de Jerez,
Paseo de Col6n y Marqu6s de Pa-
radas.

Otro de los cambios afecta a la
linea 37 (Bellavista-Prado de San
Sebastidm) y supone la amplia-
ci6n del recorrido hasta Puerta
Jerez. Tambi6n se modificar~in la
lfnea 1 (Polfgono No.rte-Prado-
Ciudad Sanitaria), que amplfa el
recorrido al sector sur del barrio
de Bami, en concreto hasta la glo-
rieta de Castillo de las Aguzade-
ras, y la llnea 24 (Palrhete-Juan
XXIIl-Ponce de Le6n) que presta-
rfi servicio al ambulatorio de La
Plata y a la zona de viviendas si-
tuada entre los barrios de Su
Eminencia y Padre Pio.
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La empresa de autobuses y del.
tranvia (Tussam) ha aprobado
una nueva tarjeta universitaria
por ta que a un precio ~nico de
-2].0 euros el. usuario podr~ reati-
zar todos l.os viajes que desee
durante et curso acad~mico.

El estado de abandono y la paral.i-
zaci6n del. proyecto de parque de
ta Ranitta, que se inici5 en 2010,
es ya al.armante. Urbanismo debe
tomar cartas cuanto antes en et
asunto y cutminar este espacio
tan deseado por l.os vecinos.
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Sevilla pone en marcha
el bonobt universitario
sin Iimite de renta
) Esta medida beneficiar~ a 70.000 estudiantes sevillanos, que podr~n adquirirlo
por 2~o euros anuales, un 34 por ¢iento m~s econ6mico que el bono actual
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70.000 universitarios podnin tener un
bonob is ’low cost’ sea cual sea su renta
Ventajas. El n uevo tffulo costarzi 21 o euros, estar~
disponible para estudiantes de entre 17 y 29 afios
de edad y su vigencia ser~ del 1 de octubre al 3o de junio

M~is novedades en las lineas. La comisi6n ejecutiva
de Tussam aprueba tambi~n la conexi6n directa entre
Santa Justa y Plaza de Armas a partir de122 de septiembre

¯ Las solicitudes se podr.Sn
cumplimentar a partir

del pr6xirno rni6rcoles

lo de septiembre a trav6s
de la p~t8ina web de

Tussam, www.tussam.es.

C. MU~IOZ / SEVILLA
M~is de 70.000 estudiantes de la Uni-
versidad de Sevilla, la Pablo de Ola-
vide y sus centros adscritos se be-
neficiar~n de la nueva tarieta de
transporte que el Ayuntamiento de
Sevilla aprob6 ayer en la comisi6n
ejecutiva de Tussam. Sin If mite de
renta, cualquiera de los alumnos de
los campus sevillanos podran acce-
der a este nuevo tftulo de la empre-
sa pdblica con la tlnica condici6n
de tener entre 17 y 29 afios y estar
cursando estudios universitarios,
inform6 el Ayuntamiento. A partir
del pr6ximo mi6rcoles 10 de sep-
tiembre, todo aquel estudiante que
est6 interesado en esta nueva tarje-
ta, cuyo coste, 210 euros, es un 34
por ciento m~is barato que la actual
de 30 dias (35,3 euros mensuales) 
hasta un 60 pot ciento menos si la
comparaci6n se hace con el bono-
btis sin transbordo, podr~n hacer
su solicitud a trav6s de tussam.es.
La tarieta estarfi activa durante el
curso acad6mico (de 1 de octubre 
30 de junio) y ser~i personal.

Hasta aquf los datos que los es-
tudiantes, a trav6s de sus 6rganos
de representaci6n, han estado re-
clamando desde que el pasado mes
de }ulio el alcalde anunciara en el
debate del Estado de la ciudad su
intenci6n de paliar los efectos de la
ampliaci6n de la zona azul en el
campus de Cross Pirotecnia, y de
paso, calmar los ~Emos de un estu-
diantado muy castigado pot los re-
cortes en las becas. Pot eso, Alfonso
Torres, portavoz del Consejo de
Alumnos de la Universidad de Sevi-
lla (Cadus), se felicitaba ayer de co-
nocer ya los requisitos que ser~n ne-
cesarios-aunque fuera pot la pren-
sa y no de forma ~,oficial,r- y
caliticaba la medida de ~positiva~.Y
1o era, a su parecer, porque el bono-
btis universitario cubre la ffanja de
edad donde ~estfi la mayorfa de los
estudiantes,, y porque el Ayunta-
miento ,~finalmente>~ no pide estar
empadronado, lo que habv[a exclui-
do de una tacada a cuatro de cada
diez universitarios que no son sevi-
llanos. Este requisito m~ts el de la
renta habfan converfido al bono jo-

La nueva ta~jeta supondr~ un ahorro de hasta un 6o% COll i’es~.o al bonob,’,s sin transbordo. / IOS£ LUIS MONTERO

LAS SEIS CLAVES BASICAS DE LA
N U EVA TARI ETA UN IVERSITARIA

Estudiante de entre 17 y 29 afios

Sin limite de renta y sin I|mite de viajes
Ser~ v~ilida del 1 de octubre al 3° de junio

Seni personal y costar~i 21o euros
Tendr~ canicter ~experimental,>

Se podr.4 solicitar en tussam.es a partir

del dia lo de septiembre

ven en algo residual. Los universita-
rios se decantan por el servicio de
bicicletas de Sevici frente al auto-
bfis. [as tomas pueden cambiar con
esta nueva tarjeta de transporte, se-
grin Tortes. ~E1 ahorro es sustancial.
Todo es mejorable, pero es un paso.
Vamos a darle promoci6n porque
esta ayuda verdaderamente le hace
falta a los estudiantes~, explic6 en
declaraciones a este peri6dico.

Pero aunque el alcalde recibi6
tma palmada del Cadus, ~ste no ol-
vida que la tarjeta de transporte
aprobada ayer debe ser una medida
m~is para paliar el efecto de la zona
azul en el campus de Pirotecnia y
Ram6n y Ca~al. Los estudiantes de
la Universidad de Sevilla siguen re-
damando la supresi6n de plazas de

zona azul en esta zona, asf como en
el campus Macarena yen Bami-por
su efecto en el campus de Reina
Mercedes- y la consideraci6n de re-
sidentes. Y avisaron: conffan en que
el car~icter (,experimental,, de esta
medida no signifique que el aho
pr6ximo -una vez celebradas ya las
elecciones municipales- sea supri-
mida. De ser asf, ,,nos tendrfin en-
frente,,, apostill6 Alfonso Torres.

La concejal socialista del Ayun-
tamiento de Sevilla Susana L6pez
tambi6n quiso valorar la nueva
prestaci6n, un gesto que consider6
mils bien tin ,lavado de imagen des-
puds del dafio causado a los estu-
diantes universitarios por la impo-
sici6n de la zona azul en la zoua tmi-
versitaria~,.

~EI gobierno.de Zoido debe dar
marcha atr~is en la implantaci6n de
la zona azul en las reuniones que
mantenga con los estudiantes~, dijo
L6pez en un comunicado.

Los alumnos siguen
pidiendo que se
quiten plazas
de zona azul en
Cross Pirotecnia,
Macarena y Bami

Yes que ~ni la poblaci6n de uni-
versitarios ni Tussam esUin para
medidas electoralistas ni para cam-
pafias de lavado de imagen. Se de-
be actuar con rigor, con consenso,
con honestidad y con transparen-
cia,s. Pot filtimo, este bono debe set
complementario al bonobds joven
existente y ~no debe set la excusa
para no realizar la revisi6n necesa-
ria de ese tftulo de fonna que todos
los estudiantes con beca puedan ac-
ceder al descuento de150 por ciento
en el titulo del billete de autobtis co-
mo ocurrfa antes,. ,~Los duros re-
quisitos establecidos pot Zoido han
dejado fuera a muchos estudiantes
que no tienen pot qu6 pasar ahora
a pagar los m~is de 200 euros que
costar~ el nuevo bonobds~,.

Pot 0tro lado, Tussam tambi~n
aprob6 modificaciones en la red de
lfneas que entrargtn en vigor el pr6-
~no 22 de septiembre, entxe las que
destaca la conexi6n, de forma di-
recta, de la estaci6n de Santa lusta y
Plaza deArmas.
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Una tregua para los estudiantes
1Ayuntamiento de Sevilla ya ha dado a co-

"~ nocer los requisitos que deben cumplir los
! ~estudiantes de la Universidad de Sevilla, la
Pablo de Olavide y sus centros adscritos para
acceder a la nueva tarjeta de transportes low
cost. Unas condiciones -cursar estudios uni-
versitarios, tener entre 17 y 29 afios y sin lfmite
de rent~ que parecen satisfacer la demanda
de los beneficiarios tras las protestas pot la am-
pliaci6n de la zona azul en Cross Pirotecnia
unidas alas de Ram6n y Cajal, Macarena y Ba-
mi. Este bonobfis especial y ,,experimental,~,

-con un coste de 210 euros, un 34% m~.s bara-
to que el actual de 30 dfas , contribuir~i a paliar
en parte las necesidades de un colectivo fuer-
temente castigado por los recortes, especial-
mente en el apartado de las becas. Por ello es
necesario valorar la medida impulsada por el
alcalde de Sevilla, Juan Ignacio Zoido. Aunque
tambi6n es justo reconocer que este bonobfis
es fruto de una decisi6n, como es la implanta-
ci6n y ampliaci6n de la zona azul en el entorno
de los centros universitarios, tomada sin el con-
senso de todas las partes.
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NO NI NÁ

POR JUAN JOSÉ BORRERO

N
O, no son los jueces, aunque las coin-
cidencias te hagan pensar en lo peor. 
Es la Ley. El archivo de la causa abier-
ta contra Sánchez Gordillo por el uso 

de fondos municipales para pagar los autobu-
ses con los que el sindicato del propio Gordillo 
y Cañamero moviliza a los jornaleros para ocu-
par fincas o tomar supermercados en el supues-
to nombre del pueblo soberano puede contra-
riarnos pero, en realidad, es una advertencia de 
lo que ocurre cuando el sistema carece de los re-
sortes necesarios para evitar estas veleidades. 

Resulta que un alcalde puede contratar direc-
ta y sistemáticamente autobuses para llevar a 
sus vecinos a movilizarse en nombre de un sin-
dicato con dinero público imputando el gasto a 
partidas del presupuesto municipal de Cultura 
o Deportes. (Inciso: en Marinaleda lo de ocupar 

fincas puede ya considerarse una modalidad de-
portiva basada principalmente en la resistencia. 
Un deporte extremo, nunca menor dicho). Nada 
de esto parece reprochable judicialmente o, para 
ser precisos, penalmente. Un magistrado sostie-
ne que la autonomía local permite este desvío de 
fondos, más con las peculiaridades de un pueblo 
como Marinaleda donde los acuerdos plenarios 
se plantean previamente a una asamblea de ciu-
dadanos. Unos ciudadanos que curiosamente 
utilizan la extrema libertad de la que aparente-
mente gozan para pedir transporte para la alga-
rada antes que cualquier otro servicio munici-
pal de los muchos que precisará Marinaleda, a 
menos que la prosperidad de este pueblo haya 
sobrepasado límites de bienestar incalculables. 
¿No será que en Marinaleda es imposible la di-
sidencia? Si es así, la Justicia está de parte del to-
talitarismo. Bueno, precisemos, la Ley es la que 
no puede evitar este desvío consentido de fon-
dos públicos. Consentido al alcalde de Marina-
leda, porque ya me dirán qué pasaría si Zoido pa-
gara con dinero de las arcas municipales auto-
buses para que los vecinos de Alcosa fueran a 
escuchar a Rajoy en Soutomayor. Dice el magis-

trado que firma la resolución, que de esto tiene 
que saber lo suyo, que no hay referencia en el Có-
digo Penal para continuar con la causa contra el 
aforado alcalde y parlamentario de la kufiyya. 
Pero eso en manos de Sánchez Gordillo es como 
si al otro Gordillo, el bueno, el de la medias caí-
das, le quitas al lateral para que suba la banda: 
la mete. Gordillo de Marinaleda, se la puede me-
ter así al Estado de derecho cuantas veces quie-
ra porque no hay código penal que le corte las in-
ternadas por la banda de la desfachatez. Así siem-
pre va a ganar por goleada. 

Dudar de la Justicia es el último flaco favor al 
sistema que tantos quieren ahora tumbar sin 
más alternativa que el asambleísmo que gobier-
na Marinaleda. Antes que dudar del juez que ex-
culpa a Gordillo, magistrado por designación 
del Parlamento andaluz en el TSJA con recien-
te antecedente en el archivo de otra causa del 
alcalde de Marinaleda, hay que plantearse si no 
debemos desconfiar de los instrumentos para 
impartir Justicia con los que se ha armado este 
Estado de derecho tan condescendiente que nos 
invita a dudar de todo mientras se impone el im-
perio de la impunidad.

Dudar de la Justicia es el 
último flaco favor al sistema 

que tantos quieren ahora 
tumbar sin más alternativa 

que el asambleísmo

GORDILLO SUBE POR LA BANDA

ABC SEVILLA 

Alumnos de la Facultad de Derecho 
y de otras titulaciones relacionadas 
con la Administración de Justicia im-
partidas por la Universidad Pablo de 
Olavide (UPO) de Sevilla podrán rea-
lizar prácticas en los juzgados y tri-
bunales de la comunidad autónoma, 
gracias al convenio que han firmado 
la Consejería de Justicia e Interior, el 
Consejo General del Poder Judicial, 
el Ministerio de Justicia y la institu-
ción universitaria hispalense. 

Las tareas que llevarán a cabo los 
alumnos se ajustarán a las necesi-
dades organizativas establecidas por 
los tutores. No obstante, el acceso de 
los universitarios en prácticas a las 
actuaciones judiciales se producirá 
en la medida que lo permita la situa-
ción del procedimiento judicial.  

El alumnado que hará las prác-
ticas será propuesto por la Univer-
sidad y el juzgado designará un tu-
tor que será el responsable de orien-
tar al alumno y evaluar su actividad. 

La UPO, por su parte, facilitará 
el acceso y el préstamo de los fon-
dos de la biblioteca universitaria a 
jueces, magistrados y secretarios 
judiciales de Andalucía.  

Alumnos de 
Derecho de la UPO 
harán prácticas en 
los juzgados 

CONVENIO CON LA JUNTA

ABC 
SEVILLA 

El portavoz del Consejo de Alumnos 
de la Universidad de Sevilla (Cadus), 
Alfonso Torres, valoró como «positi-
va» la creación de la nueva tarjeta uni-
versitaria de transportes con la que 
por un precio de 210 euros el usuario 
puede realizar los viajes que desee du-
rante el curso académico, sin embar-
go, ha subrayado que «no puede ser 
un parche» para mantener la zona azul 
en las zonas universitarias. 

En este sentido, Torres reivindicó 
que en esta medida los estudiantes «te-
níamos mucho que decir» y por el con-
trario «se nos ha dejado al margen de 
la negociación». Destacó que esta me-
dida procede de una demanda que los 
estudiantes llevan solicitando al Con-
sistorio desde hace años, por lo que 
celebra que «gracias a las presiones 
por parte de los estudiantes» la medi-
da se haya ejecutado finalmente ya 
que anteriormente «no era para todos 

los estudiantes» sino únicamente para 
las personas empadronadas en Sevi-
lla. 

El portavoz del Cadus manifestó 
que van a darle difusión a la iniciati-
va porque «entendemos que los estu-
diantes tienen que conocer este servi-
cio y buscar mejoras», ya que a pesar 
de que la medida según el Ayuntamien-
to es «experimental», Torres aseguró 
que el bonobús «viene para quedar-
se». 

Contra la zona azul 

Por otra parte, el representante estu-
diantil subrayó que siguen mantenien-
do las reivindicaciones contra la zona 
azul ya que forma parte de «un deba-
te amplio» de la movilidad urbana de 
los estudiantes, en un contexto para 
este colectivo de «recortes» en el pre-
supuesto de becas y «subida» de las 
tasas universitarias. 

Con ello, siguen solicitando al Ayun-
tamiento la retirada del proyecto de 

zona azul y de las ya realizadas en al-
gunas zonas debido a que esta medi-
da «no ha sido negociada con los agen-
tes sociales, además de ser una medi-
da recaudatoria», para lo que se han 
realizado asambleas de estudiantes,  
así como reuniones con las delegacio-
nes de alumnos de las zonas más afec-
tadas como el Campus de Ramón y Ca-
jal, o la zona de Reina Mercedes. 

El portavoz del Consejo de Alum-
nos de la hispalense recordó que la 
medida sobre un bono universitario 
para todos los estudiantes es una me-
dida que también se solicitó a la Jun-
ta de Andalucía ya que la medida apli-
cada por el Ayuntamiento con este nue-
vo bono universitario no incluye a 
aquellos estudiantes que residen en 
las afueras de la capital los cuales ha-
cen uso del servicio del Consorcio de 
Transportes del Área de Sevilla, com-
petencia de la Consejería de Fomento 
y Vivienda de la Junta de Andalucía. 

Para ello, la vicerrectora de Estu-
diantes de la Universidad de Sevilla, 
Pastora Revuelta, ha solicitado una re-
unión al director general de Movilidad 
con quien mantendrá un encuentro 
junto al Consejo de Alumnos de la Uni-
versidad de Sevilla para «facilitar» el 
transporte a los estudiantes que usan 
diariamente estos servicios.

El Cadus valora positivamente 
el nuevo bonobús universitario 
∑ El portavoz subraya 

que la medida «no 
puede ser un parche» 
respecto a la zona azul 

Tarjeta universitaria 
Por un precio de 210 euros, 
el usuario puede realizar 
los viajes que desee 
durante el año académico
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

Cadus ve "positivo" el nuevo bonobús
universitario aunque no puede ser "parche"
para mantener la zona azul
SEVILLA, 6 Sep. (EUROPA PRESS) -

   El portavoz del Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus), Alfonso Torres, ha
valorado como "positiva" la creación de la nueva tarjeta universitaria de transportes con la que por
un precio de 210 euros el usuario puede realizar los viajes que desee durante el curso académico, sin
embargo, ha subrayado que "no puede ser un parche" para mantener la zona azul en las zonas
universitarias.

   En declaraciones a Europa Press, Torres ha manifestado que si bien toda medida de ahorro para los
estudiantes en el actual momento de crisis económica es "un paso positivo", esta medida "no debe ser
parche" para mantener la zona azul como "pretende hacer el Ayuntamiento".

   En este sentido, Torres ha reivindicado que en esta medida los estudiantes "teníamos mucho que
decir" y por el contrario "se nos ha dejado al margen de la negociación", a la par que ha explicado
que esta medida procede de una demanda que los estudiantes llevan solicitando al Consistorio desde
hace años, por lo que celebra que "gracias a las presiones por parte de los estudiantes" la medida se
haya ejecutado finalmente ya que anteriormente "no era para todos los estudiantes" sino únicamente
para las personas empadronadas en Sevilla.

   El portavoz del Cadus ha manifestado que van a darle difusión a la iniciativa porque "entendemos
que los estudiantes tienen que conocer este servicio y buscar mejoras", ya que a pesar de que la
medida según el Ayuntamiento es "experimental", Torres ha asegurado que el bonobús "viene para
quedarse".

   De este modo, Torres ha señalado que la ejecución de esta nueva tarjeta de transporte universitaria
es "símbolo" de que la "lucha sirve" y de que cuando los estudiantes "nos organizamos y presionamos
conseguimos mejoras". En el caso concreto de esta medida, Torres ha subrayado que el Consistorio
"tradicionalmente ha vivido ha espaldas de las necesidades del colectivo estudiantil que engloban a
más de 70.000 personas" ya que "no ha hecho políticas especialmente dirigidas en este colectivo".

MANTIENEN LAS REIVINDICACIONES DE LA
RETIRADA ZONA AZUL

   Torres ha subrayado que siguen manteniendo las reivindicaciones sobre la zona azul ya que forma
parte sobre "un debate amplio" de la movilidad urbana de los estudiantes en un contexto para este
colectivo de "recortes" en el presupuesto de becas y "subida" de las tasas universitarias.

   Con ello, siguen solicitando al Consistorio la retirada del proyecto de zona azul y de las ya
realizadas en algunas zonas debido a que esta medida "no ha sido negociada con los agentes sociales,
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además de ser una medida recaudatoria", para lo que se han realizado asambleas de estudiantes en
algunos de los centros de la Universidad de Sevilla, así como reuniones con las delegaciones de
alumnos de las zonas más afectadas como el Campus de Ramón y Cajal, o la zona de Reina
Mercedes.

REUNIÓN CON LA JUNTA DE ANDALUCÍA

  El portavoz del Consejo de Alumnos de la hispalense ha recordado que la medida sobre un bono
universitario para todos los estudiantes es una medida que también se solicitó a la Junta de Andalucía
ya que la medida aplicada por el Ayuntamiento con este nuevo bono universitario no incluye a
aquellos estudiantes que residen en las afueras de la capital los cuales hacen uso de el servicio del
Consorcio de Transportes del Área de Sevilla, un servicio competente de la Consejería de Fomento y
Vivienda de la Junta de Andalucía.

   Para ello, la vicerrectora de Estudiantes de la Universidad de Sevilla, Pastora Revuelta, ha
solicitado una reunión al director general de Movilidad con quien mantendrá un encuentro junto al
Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla para "facilitar" el transporte a los estudiantes que
usan diariamente estos servicios.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

Ayuntamiento, sorprendido por "desagrado"
de IU con bonobús universitario, le insta a
pedir "lo mismo" a Junta
SEVILLA, 7 Sep. (EUROPA PRESS) -

   El concejal delegado de Seguridad y Movilidad de Sevilla, Juan Bueno, se ha mostrado
"sorprendido" con el "desagrado" expresado por el portavoz municipal de IU, José Manuel García,
hacia el bonobús universitario, al tiempo que ha instado a la federación de izquierdas a pedir "lo
mismo" a la Junta de Andalucía para el metro de Sevilla.

   Así ha contestado Bueno a Izquierda Unida, que ha reclamado al gobierno local, presidido por Juan
Ignacio Zoido (PP), que "establezca criterios de renta para acceder a este título bonificado", ante lo
que el delegado ha manifestado que "nos asombra" que el Grupo Municipal de IU muestre su
desagrado "ante una medida que favorece el transporte sostenible y promociona el uso del transporte
público, a la vez que ayuda los jóvenes estudiantes".

   En este sentido, Bueno ha subrayado que "ha sido el gobierno de Zoido el que se ha preocupado en
buscar a los estudiantes una tarjeta beneficiosa para ellos" y ha destacado "el esfuerzo" que ha
realizado la empresa de Transportes Urbanos de Sevilla (Tussam) durante estos últimos tres años, en
los que "ha sabido compatibilizar el saneamiento de sus cuentas con el apoyo a diferentes colectivos,
como en este caso los universitarios".

   Por otro lado, el delegado de Seguridad y Movilidad ha pedido a Izquierda Unida que "le exijan a
sus compañeros que gobiernan en la Junta de Andalucía que apliquen para el metro de Sevilla estas
mismas medidas" para ayudar al colectivo universitario, "tal como ha hecho el gobierno de Zoido",
ha apostillado.

   Por último, Bueno ha insistido en que "no entendemos" como desde Izquierda Unida pueden
mostrar su rechazo "ante una medida de apoyo al estudiante universitario".
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

IU reclama al Ayuntamiento "criterios de
rentabilidad" para acceder al bonobús
universitario
SEVILLA, 7 Sep. (EUROPA PRESS) -

   El portavoz municipal de Izquierda Unida (IU) en Sevilla, José Manuel García, se ha mostrado este
domingo en contra de que todos los alumnos universitarios, con independencia de su situación
económica, "puedan beneficiarse" del nuevo bonobús para estudiantes anunciado por el
Ayuntamiento hispalense y ha reclamado al Gobierno de Zoido que establezca criterios de renta para
acceder a este título bonificado.

   En una nota, García ha señalado que IU está a favor de cualquier medida destinada a potenciar el
transporte público y que, en consecuencia, comparte la puesta en marcha de bonos dirigidos a
facilitar los desplazamientos en la sociedad Transportes Urbanos de Sevilla (Tussam) a "determinados
sectores sociales".

   Sin embargo, García ha subrayado que "no nos parece adecuado que el PP se empeñe en tratar por
igual a los desiguales y, como ya hace con los mayores, conceda también esta prestación a quien
dispone de recursos sobrados para pagarse el autobús".

   En este sentido, el portavoz de la federación de izquierdas ha abogado por "introducir algún límite
de renta" en la adjudicación de este nuevo título universitario para hacer un "mejor" reparto del
dinero público. Según ha apuntado, se trata de "una cuestión de sentido común y de justicia social",
ya que "no todos los estudiantes cuentan con las mismas posibilidades", y es que "no es lo mismo un
joven con padres en paro, por ejemplo, que otro que goce de una buena posición económica
familiar", ha explicado.

   "Zoido obliga a Tussam --cuyos trabajadores están haciendo un importante esfuerzo salarial para
mejorar las finanzas de la empresa-- a regalar a las familias acomodadas una tarjeta bonificada que,
dicho sea de paso, en la práctica ya existía para las personas con rentas más bajas, como es el
bonobús joven", ha subrayado García, quien no ha dudado en tachar de "electoralista" esta iniciativa.

   Para IU, resulta además "grotesco" que el partido "que lleva más de dos años castigando a los
estudiantes con el recorte de becas o la implantación de la zona azul en las inmediaciones de los
campus universitarios de Sevilla, es decir el PP, trate ahora de congraciarse con este sector de la
población mediante una medida tan populista y que, casualmente, se da a conocer a escasos nueve
meses de las elecciones municipales".

   Asimismo, el portavoz de Izquierda Unida ha criticado las "formas seguidas" por el Gobierno de
Zoido para adoptar esta decisión ya que la formación se ha encontrado ante "otra cacicada más del
alcalde porque la Ejecutiva de Tussam no puede cambiar el cuadro tarifario de manera unilateral y
con total ausencia de información y participación de la oposición".

   En la misma línea, García ha recordado que los precios de los títulos de viaje de la empresa
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municipal de transportes se aprueban en el "marco del debate presupuestario y de las ordenanzas
fiscales del Ayuntamiento y no en un órgano que no está legalmente capacitado para ello".

   Finalmente, el portavoz de IU ha lamentado que, "como ya viene siendo demasiado habitual en este
mandato, hayamos tenido que enterarnos por los medios de comunicación de la última medida
impulsada por el autodenominado alcalde de la transparencia", lo que, a su juicio "demuestra una vez
más el escaso compromiso de Zoido con la claridad en su gestión y su falta de respeto democrático
para con el resto de grupos políticos que conforman la Corporación Local", ha concluido García.
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

El PSOE cree que la tarjeta universitaria de
Tussam es un "lavado de imagen" ante el
impacto de la zona azul
SEVILLA, 5 Sep. (EUROPA PRESS) -

   La concejal socialista del Ayuntamiento de Sevilla Susana López ha avisado este viernes de que la
nueva tarjeta universitaria aprobada por la sociedad Transportes Urbanos de Sevilla (Tussam), gracias
a la cual por un precio único de 210 euros el usuario podrá realizar todos los viajes que desee durante
el curso académico, constituye un intento de "lavado de imagen después del daño causado a los
estudiantes universitarios por la imposición de la zona azul en la zona universitaria".

   "El nuevo bonobús joven es una campaña de promoción de Tussam cuyo éxito habrá que evaluar
con los estudiantes universitarios y en relación a su funcionamiento. Evidentemente, el PSOE estará
con cualquier medida que sirva para fomentar el transporte público y que favorezca a los miles de
universitarios, pero con independencia de esta medida, el gobierno de Zoido debe dar marcha atrás
en la implantación de la zona azul en las reuniones que mantenga con los estudiantes universitarios",
dice Susana López en un comunicado.

   Y es que "ni la población de universitarios ni Tussam están para medidas electoralistas ni para
campañas de lavado de imagen. Se debe actuar con rigor, con consenso, con honestidad y con
transparencia".

   Esta medida, a su juicio, "no es una bajada de impuestos, sino una campaña de promoción que
habrá que medir pero que ni siquiera compensa las subidas experimentadas por Tussam durante los
dos primeros años de mandato de Zoido".

   Esta medida, además, "no puede en ningún caso plantearse como una solución al problema creado
por Zoido con la zona azul. Son dos cuestiones distintas. La zona azul no tiene ningún sentido en el
entorno de las universidades ni en áreas que son centros de trabajo".

   Por último, este bono debe ser complementario al bonobús joven existente y "no debe ser la excusa
para no realizar la revisión necesaria de ese título de forma que todos los estudiantes con beca
puedan acceder al descuento del 50% en el título del billete de autobús como ocurría antes". "Los
duros requisitos establecidos por Zoido han dejado fuera a muchos estudiantes que no tienen por qué
pasar ahora a pagar los más de 200 euros que costará el nuevo bonobús".

   Para finalizar, exige el Grupo Socialista al gobierno local "la máxima transparencia en cuanto a la
situación de Tussam y al uso de los distintos títulos de transportes y que abandone ya la estrategia de
maquillar y ocultar interesadamente datos a los que la Corporación y los ciudadanos tienen derecho a
acceder y deben conocer".
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MÁLAGA8

:: J.V.A. 
MÁLAGA. Casi 40 años dan para 
mucho, y la larga historia de Fujit-
su no iba a ser menos, pero el de ayer 
era uno de esos días grandes, y no 
solo porque MMasami Yamamoto, el 
número uno de 170.000 empleados, 
visitara por primera vez su fábrica 
en España. En las caras y charlas de 
quienes celebraban la firma del con-
venio entre la Junta y la empresa ha-
bía algo más que aperitivos de opti-
mismo y un adiós con botellita de 
sake, incluido el alcalde, Francisco 
de la Torre, que la noche anterior im-
ponía a Yamamoto el escudo de la 
ciudad, un gesto que ayudará al re-
gidor en su tercera visita a Japón, en 
octubre.  A la cabeza del clima posi-
tivo, la presidenta SSusana Díaz, en-
cantada tras conocer por dentro una 
fábrica que es toda una referencia 
mundial del saber hacer industrial a 
la japonesa. Su consejero de Econo-
mía, JJosé Sánchez Maldonado, al que 
los rectores de Sevilla, AAntonio Ra-
mírez de Arellano; de la UMA, AAde-
laida de la Calle, y de la Universidad 
Internacional de Andalucía, EEuge-
nio Domínguez, siempre tienen algo 
que plantearle, hablaba a este perió-
dico sobre formación –esta vez sin 
incomodarse–, y destacaba la apor-
tación de la Junta en el convenio  con 
Fujitsu –200.000 euros– para captar 
talento andaluz.  
     Y es que la empresa ha consolida-
do el inicio de una  etapa promete-
dora gracias a su saber hacer en elec-
trónica del automóvil y en cajeros 
inteligentes. Caixabank, su primer 
cliente en antigüedad y volumen, 
ha puesto el listón muy alto con su 
contrato de 500 millones. Sus pri-
meros directivos andaluces, VVicto-
rino Lluch y RRafael Herrador, com-
partían ayer con JJuan José Alert, res-
ponsable de Banca de Fujitsu, el éxi-
to por este ‘contrato de la década’, 
aunque en Fujitsu saben que el mer-
cado europeo donde 400.000 termi-
nales esperan un ‘plan renove’ debe 
dar también buenas noticias a Má-
laga. La nueva etapa entraña más ne-
gocio y empleo, como destacaba el 
presidente de la CEA,  Javier Gonzá-
lez de Lara. El secretario  de CC.OO., 

Antonio Herrera, también intercam-
bió saludo con la directora general 
de Fujitsu Ten, la andaluza ÁÁngeles 
Delgado, y elogiaba a sus delegados 
por revalidar su enésima mayoría en 
el comité. Y es que Fujitsu ha capea-
do la crisis con esfuerzo extra y sin 
despidos. En el mismo edificio del 

centro de I+D donde ayer se felicita-
ba por el buen momento de Fujitsu 
Felipe Romera, actual director del 
PTA, vivió como director de aquel 
laboratorio el primer gran declive de 
la empresa después de que en los 
años 80 llegara a crecer en Málaga al 
ritmo de un trabajador al día.

La oferta de empleo se 
publicó en el BOE el 12 
de agosto y el plazo  
de solicitudes finalizó 
el 1 de septiembre 

:: AMANDA SALAZAR 
MÁLAGA. La Universidad de Mála-
ga (UMA) ha sacado a concurso las 
cinco únicas plazas de profesor con-
vocadas por la institución académica 
en lo que va de año. Y lo ha hecho en 
pleno mes de agosto, con las faculta-
des cerradas a cal y canto. De hecho, 
el plazo para presentar las solicitudes 
finalizó el pasado 1 de septiembre. La 
coincidencia de la oferta de empleo 
público con las vacaciones ha provo-
cado críticas en las redes sociales, don-
de varias voces han cuestionado la ra-
pidez del proceso. 

Los puestos demandados son cin-
co plazas de profesor titular para In-
geniería Química, Didáctica de la Len-
gua y la Literatura, Fisiología Vege-
tal, Psicología Social y Comunicación 
Audiovisual y Publicidad. Según la 
convocatoria publicada en el Boletín 
Oficial del Estado (BOE) el pasado 12 
de agosto, se podrán presentar a los 
puestos los profesionales acreditados 
para la rama de conocimiento espe-
cificada que hayan desempeñado du-
rante dos años la plaza obtenida en 
un concurso de acceso previo. Es de-
cir, que los aspirantes deben tener ex-
periencia como docentes de esa asig-
natura en alguna universidad. Un re-
quisito que, según María José Blan-
ca, vicerrectora de Profesorado, esta-
blece la propia ley. 

Blanca señala que la premura a la 
hora de convocar los puestos se debe 
a que ya se había publicado la mis-
ma oferta de empleo con anteriori-
dad, pero el Ministerio de Hacien-

da la recurrió hasta en dos ocasio-
nes porque estimaba que no cum-
plía con la tasa de reposición esta-
blecida por el Gobierno, que estipu-
la que solo se puede contratar el 10% 
de los puestos que se pierden por ju-
bilaciones o traslados de los funcio-
narios. «Los candidatos ya presen-
taron sus solicitudes, se hizo una 
lista provisional y otra definitiva de 
admitidos y estaban a la espera de 
presentar su proyecto ante la comi-
sión de selección cuando tuvimos 
que anularlo; por eso, en cuanto la 
Junta lo autorizó el día 31 de julio, 
quisimos hacer la convocatoria cuan-
to antes», explica, al tiempo que se-
ñala que, desde hace varios cursos, 
apenas se convocan cinco puestos 
por curso y defiende la legalidad del 
proceso. «No están dadas a dedo». 

Esperar a septiembre 
Desde CSIF y CC OO señalan que el 
proceso, hasta donde ellos participan 
–los sindicatos no entran en la comi-
sión de selección–, se ha realizado 
conforme a la ley y que fueron infor-
mados de dicha convocatoria por los 
responsables de la UMA. Desde          
CC OO, Francisco Espadas opina que 
se podría haber esperado a septiem-
bre para garantizar que los posibles 
interesados pudiesen enterarse.  

Pero José Pastor, de CSIF alaba la 
premura de la UMA. «Estábamos es-
perando estas plazas como agua de 
mayo porque apenas hay nuevas 
contrataciones y hacen mucha fal-
ta; de hecho, la UMA tenía hasta tres 
años para convocarlas una vez apro-
badas y lo ha hecho ya», dice. La Uni-
versidad de Málaga aún desconoce 
el número de solicitudes que se han 
presentado para las plazas debido a 
que muchas, al estar cerrada la uni-
versidad, siguen llegando a través 
del correo ordinario. 

La UMA saca las           
cinco únicas plazas          
de profesor en este        
año en pleno agosto

Díaz y Yamamoto, junto a los rectores de UNIA, Sevilla y UMA y Maldonado, Lluch y Herrador. :: A.CABRERA

Sake en un momento dulce
Directivos, clientes y autoridades celebran la buena etapa de Fujitsu

Directivos de Fujitsu y de Caixabank,ayer. :: Á. CABRERA

Yamamoto y Sánchez Maldonado, tras la firma. :: A. CABRERA

:: SUR 
MÁLAGA. El Ayuntamiento de Má-
laga aprobó ayer en junta de gobier-
no local su participación en el pro-
grama ‘Emple@30+’, una iniciativa 
financiada en un 80 por ciento con 
fondos europeos (Programa Opera-
tivo Fondo Social Europeo de Anda-
lucía) y un 20 por ciento por el Go-
bierno andaluz y con la que se con-
tratarán a 1.307 desempleados. Así, 
el Consistorio informó, a través de 
un comunicado, de que el objetivo 
de este programa es promover la 
creación de empleo para personas 
de 30 o más años. En concreto, el 
Ayuntamiento se compromete a 

contratar a desempleados malague-
ños a jornada completa durante cua-
tro meses en los que realizarán pro-
yectos de cooperación social y co-
munitaria, para lo que recibirá 
5.421.311,54 euros. 

Las personas contratadas lleva-
rán a cabo actuaciones de mejora y 
reforma de los recursos de movili-
dad municipales y de las instalacio-
nes en edificios públicos y de inte-
rés social, la mejora de la logística 
de apoyo a los servicios de interés 
social y el mantenimiento de espa-
cios públicos de competencia mu-
nicipal para la retirada de residuos 
sólidos urbanos y otras actuaciones. 

Málaga participa en un plan con 
fondos europeos para contratar  
a más de 1.300 desempleados
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&Qu efectos
positivos tienen
tas nanoarci|tas?

Las nanoarciLLas forman parte de
Los nanomateriaLes, con propieda-
des morfo[Sgicas diminutas y que
se emp[ean para diversos usos, En
eL caso de [as nanoarci[[as, se ha
comprobado que a[ afiadirLas a[
material de envase, [a permeabi[i-

dad a gases como el. oxigeno, se i organismo, aportando adem~s un
ve notabLemente disminuida. Esta I incremento de su vida L~ti[ y bene-
reducci6n beneficia eL retraso de ficios de seguridad aLimentafia, La
Los procesos de degradaci6n oxi- I investigaci6n en cuesti6n va a se-
dativa en alimentos grasos como I guir profundizando en [a potencia[
ta came, cuLpabLe de la produc- toxicidad de[ envase yen eL disefio
ci6ndesustanciastSxicasparae[i denuevasarci[tas,

Envases con nanoarcillas para
conservar mils tiempo la carne
¯ Investigadores
de La Universidad
de SeviLLa coLaboran
en un estudio para
aLargar uno o dos d(as
[a fecha de caducidad

Redacci~n SEVZLLA

Aumentar la vida tltil de la carne
envasada es el objetivo de una de
las lineas de investigaci6n que
desarrolla el grupo de expertos
de toxicolog~a de la Universidad
de Sevilla. Para ello, en colabora-
ci6n con el Instituto Tecnol6gico
del Embalaje, Transporte y Logls-
tica (Irene) de Valencia, los in-
vestigadores mejoran los pollme-
ros que forman los pl~sticos tra-
dicionales de envasado afiadien-
do organoarcillas o arcillas modi-
ficadas consiguiendo un material
nanocompuesto con propiedades
m~is resistentes,

La investigadora principal de
este proyecto, la profesora de la
Facultad de Farmacia Angeles
Mencla,los Gallego, explica que
el desarrollotecnol6gico se lle-
va a cabo pot el equipo de la doc-
tora Susana Aucejo en las insta-
laciones de Irene en Valencia
mientras que los estudios toxico-
16gicos de las muestras se hacen
en los laboratorios de los Servi-
cios Generales de Investigaci6n
de Biologia, Microscopla y Mi-
croan~ilisis ubicados en los cen-
tros de Investigaci6n, Tecnolo-

Expertos en toxicotog[a de la Universidad de Sevitta que participan en et proyecto.

gla e Innovaci6n de la Universi-
dad de Sevilla (Citius y Citius
Celestino Muds) en el campus
de Reina Mercedes.

"Estas nanoarcillas mejoran 1as
propiedades t6rmicas del envase
y hacen tambi6n de barrera para
evitar que el oxlgeno traspase el
phlstico con facilidad, llegue al
producto ylo estropee", comenta
Mencla Jos quien afiade que "con
que aumentemos entre uno y dos
dlas la fecha de caducidad de la
carne envasada podremos dar-
nos pot satisfechos, yaque eso
conllevar~i un ahorro sustancial
en la cantidad de alimentos que
se desechan a la basura cada dla".

Pero antes de que estos nuevos
materiales de envasado lleguen

al consumidor, los investigado-
res est~in desarrollando todo tio
po de an~lisis para garantizar
que no hay ningfin riesgo para la
salud. Se han hecho ya experi-
mentos in vitro e in vivo para
comprobar que no tienen nin-
gtln efecto adverso a trav6s de
estudios toxicol6gicos en c61ulas
hep~iticas e intestinales, eva-
luando la potencial inducci6n de
inflamaci6n, estr6s oxidativo ce-
lular, genotoxicidad, etc6tera.

"Para el estudio in vivo hemos
trabajado con un grupo de roe-
dotes durante 90 dlas y hemos
comprobado que los estudios
histopatol6gicos y los par~ime-
tros sangufneos, entre otros, re-
velan que las arcillas suminis-

tradas en la dieta no afectan en
nada al bienestar de estos ani-
males", comenta esta joven in-
vestigadora.

La profesora de toxicologla
Angeles Jos, rue galardonada
con el acc6sit agroalimentario
de la primera edici6n de los Pre-
mios Manuel Losada Villasante
en 2013 por su trabajo sobre la
toxicidad de nanomateriales
empleados en el envasado de
alimentos.

Organizado por la Cadena Set
y el Ayuntamiento de Carmona,
el Premio Manuel Losada Villa-
sante nace para apoyar a j6ve-
nes investigadores cuyos traba-
jos innovadores repercuten en
beneficio de la sociedad.
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Redacción

Aumentar la vida útil de la carne
envasada es el objetivo de una de
las líneas de investigación que
desarrolla el grupo de expertos
de toxicología de la Universidad
de Sevilla. Para ello, en colabora-
ción con el Instituto Tecnológico
del Embalaje, Transporte y Logís-
tica (Itene) de Valencia, los in-
vestigadores mejoran los políme-
ros que forman los plásticos tra-
dicionales de envasado añadien-
do organoarcillas o arcillas modi-
ficadas consiguiendo un material
nanocompuesto con propiedades
más resistentes.

La investigadora principal de
este proyecto, la profesora de la
Facultad de Farmacia Ángeles
Mencía Jos Gallego, explica que
el desarrollo tecnológico se lle-
va a cabo por el equipo de la doc-
tora Susana Aucejo en las insta-
laciones de Itene en Valencia
mientras que los estudios toxico-
lógicos de las muestras se hacen
en los laboratorios de los Servi-
cios Generales de Investigación
de Biología, Microscopía y Mi-
croanálisis ubicados en los cen-
tros de Investigación, Tecnolo-

gía e Innovación de la Universi-
dad de Sevilla (Citius y Citius
Celestino Mutis) en el campus
de Reina Mercedes.

“Estas nanoarcillas mejoran las
propiedades térmicas del envase
y hacen también de barrera para
evitar que el oxígeno traspase el
plástico con facilidad, llegue al
producto y lo estropee”, comenta
Mencía Jos quien añade que “con
que aumentemos entre uno y dos
días la fecha de caducidad de la
carne envasada podremos dar-
nos por satisfechos, ya que eso
conllevará un ahorro sustancial
en la cantidad de alimentos que
se desechan a la basura cada día”.

Pero antes de que estos nuevos
materiales de envasado lleguen

al consumidor, los investigado-
res están desarrollando todo ti-
po de análisis para garantizar
que no hay ningún riesgo para la
salud. Se han hecho ya experi-
mentos in vitro e in vivo para
comprobar que no tienen nin-
gún efecto adverso a través de
estudios toxicológicos en células
hepáticas e intestinales, eva-
luando la potencial inducción de
inflamación, estrés oxidativo ce-
lular, genotoxicidad, etcétera.

“Para el estudio in vivo hemos
trabajado con un grupo de roe-
dores durante 90 días y hemos
comprobado que los estudios
histopatológicos y los paráme-
tros sanguíneos, entre otros, re-
velan que las arcillas suminis-

tradas en la dieta no afectan en
nada al bienestar de estos ani-
males”, comenta esta joven in-
vestigadora.

La profesora de toxicología
Ángeles Jos, fue galardonada
con el accésit agroalimentario
de la primera edición de los Pre-
mios Manuel Losada Villasante
en 2013 por su trabajo sobre la
toxicidad de nanomateriales
empleados en el envasado de
alimentos.

Organizado por la Cadena Ser
y el Ayuntamiento de Carmona,
el Premio Manuel Losada Villa-
sante nace para apoyar a jóve-
nes investigadores cuyos traba-
jos innovadores repercuten en
beneficio de la sociedad.

Envases con nanoarcillas para
conservar más tiempo la carne
● Investigadores

de la Universidad

de Sevilla colaboran

en un estudio para

alargar uno o dos días

la fecha de caducidad

M. G.

Expertos en toxicología de la Universidad de Sevilla que participan en el proyecto.

INNOVACIÓN

Las nanoarcillas forman parte de
los nanomateriales, con propieda-
des morfológicas diminutas y que
se emplean para diversos usos. En
el caso de las nanoarcillas, se ha
comprobado que al añadirlas al
material de envase, la permeabili-

dad a gases como el oxígeno, se
ve notablemente disminuida. Esta
reducción beneficia el retraso de
los procesos de degradación oxi-
dativa en alimentos grasos como
la carne, culpable de la produc-
ción de sustancias tóxicas para el

organismo, aportando además un
incremento de su vida útil y bene-
ficios de seguridad alimentaria. La
investigación en cuestión va a se-
guir profundizando en la potencial
toxicidad del envase y en el diseño
de nuevas arcillas.

¿Qué efectos
positivos tienen
las nanoarcillas?

SABER MÁS

La Junta lleva
la cultura
emprendedora
a 3.500
estudiantes

Redacción

La Junta de Andalucía, a tra-
vés de la iniciativa Cicerone,
ha promovido el emprendi-
miento entre 3.500 estudian-
tes procedentes de centros pú-
blicos, desde Primaria hasta
Secundaria y Formación Pro-
fesional, durante el curso es-
colar 2013-2014.

Según datos facilitados a la
Junta por Europa Press, se tra-
ta de un programa impulsado
de forma conjunta por la Con-
sejería de Educación y Anda-
lucía Emprende –entidad ads-
crita a la Consejería de Econo-
mía, Innovación, Ciencia y
Empleo–, con el objetivo de
“acercar y de reforzar el vín-
culo entre la educación y el
mundo del emprendimiento,
para propiciar un ecosistema
de innovación apoyado por
una educación emprendedora
como elemento clave para el
futuro desarrollo socioeconó-
mico de Andalucía”.

Para ello, se diseñan y plani-
fican en cada municipio, con
el acuerdo de los agentes so-
ciales y económicos, acciones
de fomento y difusión de la
cultura emprendedora, adap-
tadas a las necesidades y pe-
culiaridades de cada territo-
rio. Dichas acciones se desa-
rrollan en los centros educati-
vos participantes, con actua-
ciones tales como, jornadas y
talleres de sensibilización,
formación para alumnado,
profesorado y familias, pre-
mios y concursos.

La iniciativa Cicerone, jun-
to a los programas Miniem-
presas educativas; Emprende-
joven; Music Hero; Formación
Profesional para el Empleo y
Universidades, forman el iti-
nerario que Andalucía Em-
prende desarrolla para fo-
mentar la cultura emprende-
dora en centros de enseñanza
de toda Andalucía.

Andalucía Emprende es una
fundación de la Junta que tra-
baja para fomentar la cultura
emprendedora y la actividad
económica en la región me-
diante el desarrollo de progra-
mas específicos y la prestación
de servicios de apoyo para em-
prendedores y empresarios.

Redacción

La empresa tecnológica andaluza
Soltel ha abierto una delegación
en Bogotá (Colombia), donde la
compañía ha llevado su experien-
cia de implantar la plataforma E-
democracia, desarrollada para el
Ayuntamiento de Sevilla.

En una nota, Soltel explica que
esa plataforma sevillana para

que los ciudadanos accedan a la
participación en la vida munici-
pal está siendo presentada en es-
tos días en Bogotá. Su director
general realizó una demostra-
ción en territorio colombiano al
haberse mostrado este país muy
interesado en incorporar esta he-
rramienta, que ofrece una mayor
transparencia gubernamental.

Soltel fue la empresa encarga-

da de desarrollar la herramienta
E-democracia para el Ayuntamien-
to de Sevilla, un proyecto que per-
mite que los ciudadanos presenten
propuestas, voten medidas e in-
cluso lleguen hasta el Pleno. Du-
rante su presentación oficial fue-
ron varios los ayuntamientos lati-
noamericanos que se pusieron en
contacto con la empresa, con sede
también en México, para obtener

más información y contar con la
posibilidad de poder incorporarla
entre sus servicios.

La delegación de Colombia va
a tener como punto de partida
una plantilla de 10 trabajadores
que darán respuesta a varios en-
cargos iniciales. De esta forma,
“se consolida así la apuesta del
grupo empresarial por la interna-
cionalización, que tiene como
destino, además de Latinoaméri-
ca, otras capitales europeas”.

Soltel también desarrolla he-
rramientas para la gestión de mul-
tas como Solkar, o la aplicación
para los celíacos gluten free list.

Soltel inicia en Colombia la expansión por
Latinoamérica de su proyecto ‘E-democracia’
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Redacción

Aumentar la vida útil de la carne
envasada es el objetivo de una de
las líneas de investigación que
desarrolla el grupo de expertos
de toxicología de la Universidad
de Sevilla. Para ello, en colabora-
ción con el Instituto Tecnológico
del Embalaje, Transporte y Logís-
tica (Itene) de Valencia, los in-
vestigadores mejoran los políme-
ros que forman los plásticos tra-
dicionales de envasado añadien-
do organoarcillas o arcillas modi-
ficadas consiguiendo un material
nanocompuesto con propiedades
más resistentes.

La investigadora principal de
este proyecto, la profesora de la
Facultad de Farmacia Ángeles
Mencía Jos Gallego, explica que
el desarrollo tecnológico se lle-
va a cabo por el equipo de la doc-
tora Susana Aucejo en las insta-
laciones de Itene en Valencia
mientras que los estudios toxico-
lógicos de las muestras se hacen
en los laboratorios de los Servi-
cios Generales de Investigación
de Biología, Microscopía y Mi-
croanálisis ubicados en los cen-
tros de Investigación, Tecnolo-

gía e Innovación de la Universi-
dad de Sevilla (Citius y Citius
Celestino Mutis) en el campus
de Reina Mercedes.

“Estas nanoarcillas mejoran las
propiedades térmicas del envase
y hacen también de barrera para
evitar que el oxígeno traspase el
plástico con facilidad, llegue al
producto y lo estropee”, comenta
Mencía Jos quien añade que “con
que aumentemos entre uno y dos
días la fecha de caducidad de la
carne envasada podremos dar-
nos por satisfechos, ya que eso
conllevará un ahorro sustancial
en la cantidad de alimentos que
se desechan a la basura cada día”.

Pero antes de que estos nuevos
materiales de envasado lleguen

al consumidor, los investigado-
res están desarrollando todo ti-
po de análisis para garantizar
que no hay ningún riesgo para la
salud. Se han hecho ya experi-
mentos in vitro e in vivo para
comprobar que no tienen nin-
gún efecto adverso a través de
estudios toxicológicos en células
hepáticas e intestinales, eva-
luando la potencial inducción de
inflamación, estrés oxidativo ce-
lular, genotoxicidad, etcétera.

“Para el estudio in vivo hemos
trabajado con un grupo de roe-
dores durante 90 días y hemos
comprobado que los estudios
histopatológicos y los paráme-
tros sanguíneos, entre otros, re-
velan que las arcillas suminis-

tradas en la dieta no afectan en
nada al bienestar de estos ani-
males”, comenta esta joven in-
vestigadora.

La profesora de toxicología
Ángeles Jos, fue galardonada
con el accésit agroalimentario
de la primera edición de los Pre-
mios Manuel Losada Villasante
en 2013 por su trabajo sobre la
toxicidad de nanomateriales
empleados en el envasado de
alimentos.

Organizado por la Cadena Ser
y el Ayuntamiento de Carmona,
el Premio Manuel Losada Villa-
sante nace para apoyar a jóve-
nes investigadores cuyos traba-
jos innovadores repercuten en
beneficio de la sociedad.

Envases con nanoarcillas para
conservar más tiempo la carne
● Investigadores

de la Universidad de

Sevilla colaboran en

un estudio para

alargar uno o dos días

la fecha de caducidad

M. G.

Expertos en toxicología de la Universidad de Sevilla que participan en el proyecto.

INNOVACIÓN

Las nanoarcillas forman parte de
los nanomateriales, con propieda-
des morfológicas diminutas y que
se emplean para diversos usos. En
el caso de las nanoarcillas, se ha
comprobado que al añadirlas al
material de envase, la permeabili-

dad a gases como el oxígeno, se
ve notablemente disminuida. Esta
reducción beneficia el retraso de
los procesos de degradación oxi-
dativa en alimentos grasos como
la carne, culpable de la produc-
ción de sustancias tóxicas para el

organismo, aportando además un
incremento de su vida útil y bene-
ficios de seguridad alimentaria. La
investigación en cuestión va a se-
guir profundizando en la potencial
toxicidad del envase y en el diseño
de nuevas arcillas.

¿Qué efectos
positivos tienen
las nanoarcillas?

SABER MÁS

La Junta lleva
la cultura
emprendedora
a 3.500
estudiantes

Redacción

La Junta de Andalucía, a tra-
vés de la iniciativa Cicerone,
ha promovido el emprendi-
miento entre 3.500 estudian-
tes procedentes de centros pú-
blicos, desde Primaria hasta
Secundaria y Formación Pro-
fesional, durante el curso es-
colar 2013-2014.

Según datos facilitados a la
Junta por Europa Press, se tra-
ta de un programa impulsado
de forma conjunta por la Con-
sejería de Educación y Anda-
lucía Emprende –entidad ads-
crita a la Consejería de Econo-
mía, Innovación, Ciencia y
Empleo–, con el objetivo de
“acercar y de reforzar el vín-
culo entre la educación y el
mundo del emprendimiento,
para propiciar un ecosistema
de innovación apoyado por
una educación emprendedora
como elemento clave para el
futuro desarrollo socioeconó-
mico de Andalucía”.

Para ello, se diseñan y plani-
fican en cada municipio, con
el acuerdo de los agentes so-
ciales y económicos, acciones
de fomento y difusión de la
cultura emprendedora, adap-
tadas a las necesidades y pe-
culiaridades de cada territo-
rio. Dichas acciones se desa-
rrollan en los centros educati-
vos participantes, con actua-
ciones tales como, jornadas y
talleres de sensibilización,
formación para alumnado,
profesorado y familias, pre-
mios y concursos.

La iniciativa Cicerone, jun-
to a los programas Miniem-
presas educativas; Emprende-
joven; Music Hero; Formación
Profesional para el Empleo y
Universidades, forman el iti-
nerario que Andalucía Em-
prende desarrolla para fo-
mentar la cultura emprende-
dora en centros de enseñanza
de toda Andalucía.

Andalucía Emprende es una
fundación de la Junta que tra-
baja para fomentar la cultura
emprendedora y la actividad
económica en la región me-
diante el desarrollo de progra-
mas específicos y la prestación
de servicios de apoyo para em-
prendedores y empresarios.

Redacción

La empresa tecnológica andaluza
Soltel ha abierto una delegación
en Bogotá (Colombia), donde la
compañía ha llevado su experien-
cia de implantar la plataforma E-
democracia, desarrollada para el
Ayuntamiento de Sevilla.

En una nota, Soltel explica que
esa plataforma sevillana para

que los ciudadanos accedan a la
participación en la vida munici-
pal está siendo presentada en es-
tos días en Bogotá. Su director
general realizó una demostra-
ción en territorio colombiano al
haberse mostrado este país muy
interesado en incorporar esta he-
rramienta, que ofrece una mayor
transparencia gubernamental.

Soltel fue la empresa encarga-

da de desarrollar la herramienta
E-democracia para el Ayuntamien-
to de Sevilla, un proyecto que per-
mite que los ciudadanos presenten
propuestas, voten medidas e in-
cluso lleguen hasta el Pleno. Du-
rante su presentación oficial fue-
ron varios los ayuntamientos lati-
noamericanos que se pusieron en
contacto con la empresa, con sede
también en México, para obtener

más información y contar con la
posibilidad de poder incorporarla
entre sus servicios.

La delegación de Colombia va
a tener como punto de partida
una plantilla de 10 trabajadores
que darán respuesta a varios en-
cargos iniciales. De esta forma,
“se consolida así la apuesta del
grupo empresarial por la interna-
cionalización, que tiene como
destino, además de Latinoaméri-
ca, otras capitales europeas”.

Soltel también desarrolla he-
rramientas para la gestión de mul-
tas como Solkar, o la aplicación
para los celíacos gluten free list.

Soltel inicia en Colombia la expansión por
Latinoamérica de su proyecto ‘E-democracia’
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Redacción CHICLANA

El portavoz del Gobierno muni-
cipal (PP-PVRE), Andrés Núñez,
ha desmentido con rotundidad
las declaraciones realizadas el
viernes por el portavoz del Gru-
po Municipal Socialista, José
María Román, en cuanto a la
existencia de informes contra-
rios al proyecto para Sancti Pe-
tri, Bosque Pesquero. “Es abso-
lutamente falso. Román miente
descaradamente y esto es fácil-
mente comprobable, porque no
hay ni un solo documento sobre
el Plan General de Ordenación
Urbana (PGOU) que nombre a
Bosque Pesquero, ni una sola in-
dicación por parte de la Junta,
ni de variaciones ni de informes
contrarios para este proyecto”.
Por ello, Núñez ha animado a la
ciudadanía a que compruebe es-
te extremo y “de esta forma, por
fin, desenmascarar a este gran
mentiroso que es Román, que
interpreta los informes de for-
ma negativa, a su antojo, en su
estrategia del todo vale para ha-
cer daño a la ciudad”.

El portavoz del gobierno ha
querido lanzar un mensaje de
tranquilidad a la ciudadanía, di-
ciendo que “Bosque Pesquero, el
proyecto de todos los chiclane-
ros avalado por el Consejo Eco-

nómico y Social donde está re-
presentada toda la ciudadanía,
va por buen camino, y los orga-
nismos que intervienen en su
aprobación han mostrado su
conformidad ”. Y se pregunta:
“¿Cómo es posible que al mismo
tiempo que la Junta de Andalu-
cía emite informes en contra
salga públicamente apostando
por el proyecto como hizo el De-
legado territorial de Fomen-
to?”.

Y es que, para el también de-
legado de Presidencia, “Román
se está quedando absolutamen-
te solo ante un proyecto sin pre-
cedentes en la creación de em-
pleo y riqueza en el municipio y
que, a la vez, es respetuoso con

la historia y el sentir de Sancti
Petri”. “Y es que –ha añadido– le
falta decir a Román que Bosque
Pesquero está en fase de ante-
proyecto y, como tal, sujeto a
cambios y modificaciones que
puedan sugerir los organismos
pertinentes, sin que esto conlle-
ve el cambio sustancial, que es
convertir a Sancti Petri en un
gran parque público para el dis-
frute de todos los chiclaneros,
tengan o no tengan embarca-
ción, tal y como aconseja el in-
forme de la Agencia de Puertos
de la Junta de Andalucía”. En
este sentido, ha argumentado
que “este Equipo de Gobierno sí
que está a favor de proyectos co-
mo Bosque Pesquero, que se tra-

duce en avance y progreso para
los chiclaneros”.

Andrés Núñez ha subrayado
que “Román no ha presentado
ni una sola propuesta positiva
para Chiclana en estos años ni
se ha mostrado a favor de las
presentadas por el equipo de
gobierno, que se han traducido
en bienestar para los chiclane-
ros”. “Basta recordar –ha añadi-
do– sus manifestaciones en con-
tra del PGOU, del Plan de pago
a proveedores, que supuso in-
yección económica importante
a los empresarios, o los planes
de empleo, por poner solo algu-
nos ejemplos”. Al mismo tiempo
que ha declarado que “el socia-
lista da muestra nuevamente de

su vil estrategia de que todo lo
que es malo para Chiclana es
bueno para él y todo lo que es
bueno para Chiclana es malo
para él. Y Bosque pesquero es
un proyecto democrático y bue-
no para todos y cada uno de los
chiclaneros”.

Posteriormente, se ha pre-
guntado “cómo es posible que
La Barrosa haya sido elegida la
mejor playa de España y Román
y el PSOE lo hayan criticado, có-
mo es posible que no se haya
alegrado de la creación de em-
pleo y bajada del paro de los úl-
timos 5 meses”. En este sentido,
Núñez ha asegurado que “Ro-
mán necesita que las cosas va-
yan mal para Chiclana porque
es la única razón de su existen-
cia política. Un político que no
desea ni se alegra de lo bueno
que le pase a su ciudad debe ser
inhabilitado de manera inme-
diata”.

Además, ha considerado nece-
sario recordar que “Román debe-
ría dar explicaciones sobre los
proyectos que tienen la huella de
su dedo absolutista y con los que
no contó con la ciudadanía para
su elección, como son la plaza
sobre el río o el edificio de la Pla-
za Mayor, que precisamente sí
cuentan con el rechazo unánime
de toda Chiclana”. En este senti-
do, ha reiterado que “Si Román
fuera un político responsable de-
bería sentirse orgulloso, como
están los chiclaneros, de dispo-
ner de un proyecto reconocido
internacionalmente. Nunca en
Chiclana ha ocurrido esto”. En
clara referencia a su elección por
el Colegio Superior de Arquitec-
tos de España (CSAE) como uno
de los 50 mejores proyectos en
desarrollo que están realizando
estudios españoles, su estudio
por profesores de arquitectura
de la Universidad de Sevilla o su
presentación en el European Ar-
chitecture Dialogue (Coloquio
sobre Investigación Arquitectó-
nica y Educación) celebrado en
Tallín (Estonia), entre otros.

El Gobierno local desmiente que haya
informes contra el Bosque Pesquero
● Núñez (PP) acusa a

Román (PSOE) de

mentir e interpretar

los documentos a su

antojo y conveniencia

SONIA RAMOS

Imagen virtual del proyecto Bosque Pesquero.

A.F.G. CHICLANA

La ocupación hotelera registrada
el pasado mes de agosto ha ratifi-
cado el destacado papel que tiene
Chiclana en la provincia cuando se
habla del sector turístico. Así, los
datos, según fuentes municipales,
hablan de una ocupación superior
al 95 por ciento durante el citado
mes, lo que representa un incre-
mento de casi tres puntos con res-
pecto a agosto de 2013.

El delegado municipal de Turis-
mo, Stefan Schauer, ha manifesta-
do en este sentido que con el creci-
miento experimentado “se consta-
ta la recuperación del turismo na-
cional, que, junto a la importante
llegada de visitantes extranjeros,
colocan a Chiclana como un desti-
no turístico de referencia”.

En esta línea, tanto el responsa-
ble municipal de Turismo, como el
alcalde, Ernesto Marín, han subra-
yado la labor comercial y promo-
cional que han ejercido las cade-
nas hoteleras existentes en Chicla-
na, “que sumadas a las iniciativas
turísticas del Ayuntamiento, nos
han valido para que esta tempora-
da estival sea la mejor de la histo-
ria”, han manifestado.

Así, además del “esfuerzo que
ha hecho el Gobierno municipal a
través de las delegaciones que de
una u otra forma tienen responsa-
bilidad en el operativo de verano”,
Schauer ha destacado “el especial
papel del sector turístico, con unos
hoteles que se han sabido adaptar
a lo que demandan los visitantes y
turistas en la actualidad, y siempre
con la bandera de la calidad que

tanto caracteriza al sector hotele-
ro de Chiclana”.

A pesar de los buenos números
que ha tenido la localidad durante
los meses de verano, el delegado
municipal de Turismo se ha mos-
trado inconformista. “Nuestro ob-
jetivo es que septiembre también
sea un buen mes, para lo que se-
guiremos trabajando y colaboran-
do con la iniciativa privada”.

Igualmente, ha incidido en la la-
bor que desde el Ayuntamiento y
los hoteles se hace para “que los tu-
ristas también lleguen a Chiclana
el resto del año, para lo que se tra-
baja en la puesta en marcha de
eventos deportivos y culturales
atractivos e incluso se propicia que
crezcan las conexiones en el aero-
puerto de Jerez, algo fundamental
para que el turismo pueda seguir

creciendo”.
El concejal de Turismo ha recor-

dado que “Chiclana es el munici-
pio de la provincia de Cádiz con
mayor número de plazas hoteleras
disponibles, con más de 12.000”.
Este número de camas están distri-
buidas en 27 hoteles, hostales y
apartahoteles de capital privado,
situados en su mayoría en la zona
de playa, y uno de titularidad mu-
nicipal. Por lo que se refiere a la ca-
tegoría de los mismos, tres de es-
tos hoteles tienen cinco estrellas;
12 pertenecen a la categoría de
cuatro estrellas; cinco son de tres;
cuatro de dos; y tres de una estre-
lla.

“Esta amplia y variada oferta,
junto a la oferta cultural, gastro-
nómica y un entorno natural de
playas y naturaleza magnífico, ha-

ce que Chiclana tenga un gran éxi-
to como destino turístico vacacio-
nal”, ha afirmado el edil.

Los datos de ocupación no son
los únicos positivos, según se ha
resaltado por parte de los respon-
sables municipales, ya que las tres
oficinas de Turismo también han
arrojado datos destacables. Tal es
así que las consultas recibidas han
crecido con respecto a agosto de
2013, en casi 900. Un hecho éste
que “confirma que ha sido acerta-
da la apuesta de este Gobierno lo-
cal por ampliar el servicio y abrir
desde Semana Santa y hasta el
mes de octubre en algún caso, al-
go que incomprensiblemente no
se hacía en anteriores etapas”.

Las oficinas del Novo (Urbaniza-
ción Novo Sancti Petri frente al pi-
nar público) y el Punto de Infor-
mación (Paseo Marítimo, en la pri-
mera pista) han registrado 3.444
y 2.509 demandas de informa-
ción, respectivamente, por las
2.695 de la Oficina de Turismo del
centro (calle La Plaza, 3).

La ocupación hotelera sube en agosto casi tres puntos
respecto al pasado año 2013 y se sitúa en un 95%
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La industria del residuo de la construc-
ción es un sector en desarrollo que cada 
vez encuentra más salidas. Fruto de la 
investigación en este campo, ha culmi-
nado el proyecto ARCO destinado a in-
vestigar aplicaciones de los desechos 
de obras y demolición en procesos de 
obras de zanjas, liderado por Emasesa 
con el apoyo de Vorsevi, y financiado 
por la Corporación Tecnológica de An-
dalucía (CTA).  Dos grupos de investi-
gación de la Universidad de Sevilla —
TEP-172 Arquitectura: Diseño y técnica 
y TEP-107 Estructuras y Geotecnia— 
han participado en el mismo, a través 
de los ingenieros Juan Diego Bauzá, Per-
cy Durand, José Luis de Justo, Jorge Polo 
y Manuel Vázquez. 

Con esta iniciativa, Emasesa sigue 
las directrices actuales para la reutili-
zación en sus obras de los productos 
procedentes del reciclado de los Resi-
duos de Construcción y Demolición, co-
nocidos como «RCD». Estos desechos 
pueden ser transformados en materia-
les granulares o áridos mediante técni-
cas de clasificación y trituración para 
darles un nuevo uso. A pesar de la pre-
sencia de una gran variedad de compo-
nentes (piedra, asfaltos, hormigón, vi-
drio, madera, etc.), un adecuado trata-

miento permite obtener un producto 
fácilmente reciclable que, en ocasiones, 
aporta incluso ventajas sobre los mate-
riales naturales. 

El objetivo de ARCO es sentar las ba-
ses técnicas que permitan emplear en 
un futuro estos materiales reciclados 
en las múltiples obras que de manera 
continuada desarrolla Emasesa, espe-
cialmente en reposición y nuevas con-
ducciones de abastecimiento y sanea-
miento, informa el investigador Juan 
Diego Bauzá. Con ello sustituiría la ne-
cesidad de comprar materiales natura-
les para rellenos en los que se pueden 
incorporar los subproductos de sus pro-
pias obras u otras, lo que ayuda a redu-
cir costes. Todo ello consiguiendo tam-
bién notables ahorros medioambienta-
les. El principal obstáculo es que no 
existen actualmente normas que am-
paren esta reutilización. Hasta este pro-
yecto existían varias iniciativas muy es-
pecíficas para valorizar los RCD en obras 
de carreteras, para nuevos hormigones, 
etc, pero ninguna de una aplicación tan 
directa y viable a corto plazo como la 
que se ha investigado. 

Para llevar a cabo el proyecto se han 
realizado múltiples ensayos de campo 
y laboratorio, así como estudios sobre 
materiales reales. Las conclusiones no 
sólo han validado la aplicación contro-
lada de los áridos procedentes de RCD 
en los rellenos de las zanjas, sino que 
incluso han evidenciado que sus carac-
terísticas resistentes pueden ser mejo-
res que las proporcionadas por los ma-
teriales naturales actualmente emplea-
dos, como es el caso del albero, informa 
Bauzá. Con ello se ha redactado un plie-
go de condiciones que permitirá en un 
futuro que el uso de los áridos proce-
dentes de RCD «se lleve a cabo con toda 
la solvencia técnica necesaria de mane-
ra sistemática en las obras de Emasesa 
constituyendo un referente para otras 
empresas gestoras».

La investigación impulsa la  
industria del residuo de obras 
∑ El relleno de zanjas 

con los áridos 
reciclados reduce 
costes empresariales

Objetivo: reutilizar 
el 25% en 2015 
Mientras para las obras de  
construcción se extraen 
materiales naturales de cante-
ras, la continua demolición 
genera miles de toneladas de 
residuos conocidos como RCD.  
La cada vez mayor conciencia-
ción medioambiental exige que 
dichos desechos no se destinen a 
vertederos, sino que sean 
tratados y puestos en valor para 
que puedan reutilizarse en 

nuevas aplicaciones. En España 
se reciclan poco más de un 15% 
de estos residuos, mientras que 
en países como Holanda, 
Dinamarca y Bélgica ya alcanzan 
desde hace años proporciones de 
reutilización de más del 80%, 
todo ello motivado por la 
limitación de sus recursos 
naturales.  
En España el Plan Nacional 
Integrado de Residuos 2008-2015 
establece un objetivo de recicla-
do del 25% para su horizonte 
temporal. 

ABC 
Uno de los ensayos en una obra de canalización

abcdesevilla.es/economia
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H oy, 7 de septiem-
bre, se cumple el
125 aniversario del
nacimiento de Es-
tanislao del Cam-
po, cenicerense

ilustre al que le tocó vivir sus últi-
mos años en una España difícil y
convulsa, entre la II República y la
antesala de la Guerra Civil, que sólo
su repentina muerte le impidió su-
frir. Siendo rector de la Universidad
de Sevilla y vicepresidente de la Di-
putación hispalense, Del Campo
plantó cara al golpe de Estado que
el general Sanjurjo encendió en la
capital andaluza en 1932.

Estanislao Regino del Campo Ló-
pez nació en Cenicero el 7 de sep-
tiembre de 1889, hijo de Estanislao
y Paula. Tras sus primeros pa-
sos por la escuela de su pue-
blo, ya becado por la Funda-
ción Bastida, cursó el Bachi-
llerato en el Instituto de
Segunda Enseñanza de
Logroño (actual IES Sa-
gasta). Con posteriori-
dad, Del Campo se tras-
ladó a Madrid, en cuya
Universidad Central cur-
só estudios de medici-
na, licenciatura que cul-
minó con premio ex-
traordinario en 1913, ob-
teniendo meses des-
pués el grado de doctor.

En 1914, el galeno cenicerense se
presentó a las oposiciones, logran-
do el número uno de su promoción,
lo que le permitió elegir una vacan-
te de profesor de Fisiología en la Fa-
cultad de Medicina de Cádiz.

Estudios en París y rector
Pensionado por el Ministerio, Esta-
nislao profundizó en sus estudios
en el Instituto Maroy de París y, de
regreso a España, con apenas 28
años, obtuvo por oposición la Cáte-
dra de Fisiología de la Universidad
de Sevilla.

En 1931, Del Campo se convirtió
en el primer rector del campus se-
villano elegido por sufragio directo
del Claustro y de los órganos acadé-
micos. El nuevo rector democrati-
zó las instituciones colegiadas de la
universidad (juntas de facultad, jun-
ta de gobierno y claustro central),
permitiendo su ingreso en los mis-
mos a profesores auxiliares, alum-
nos y a la primera mujer que formó
parte de los órganos de representa-
ción de una universidad. Se trataba

de María del Rosario Monto-
ya Santamaría, profesora de
la Facultad de Ciencias, un
ejemplo que no volvería a

repetiría hasta casi medio
siglo después.

Además de la docen-
cia, Estanislao comen-
zó una fulgurante ca-
rrera política, siendo
designado en 1931 vi-
cepresidente de la Co-
misión Gestora de la
Diputación sevillana y
concejal del Ayunta-
miento de la ciudad,

cargos en los que perma-

MÚSICA
DOVER OFRECE EL
SEGUNDO CONCIERTO
DE ‘EL RIOJA Y LOS 5
SENTIDOS’ P47

ARTESANÍA
LA GLORIETA DEL
DOCTOR ZUBÍA
ACOGE LA SEGUNDA
JORNADA DE LA FERIA
DE ARTESANÍA
AGROALIMENTARIA P48

Se cumplen 125 años del nacimiento en Cenicero de
Estanislao del Campo, rector de la Universidad de
Sevilla y vicepresidente de la Diputación hispalense

Retrato al óleo del doctor
Estanislao del Campo,
fechado en 1930. :: U. S.

EL RIOJANO QUE
PLANTÓ CARA
A SANJURJOCs

MARCELINO
IZQUIERDO

J. RAMÓN
FRÍAS

Impulsor de la cultura
y del proyecto
de Estatuto de
Autonomía andaluz
En las décadas de los años 20 y
30 del siglo XX, Estanislao del
Campo destacó en la cultura, la
docencia, la intelectualidad y la
política. Pese a haber nacido en
La Rioja, fue uno de los más fer-
vientes impulsores del proyecto
de Estatuto de Autonomía anda-
luz, colaborando con Blas Infan-

te. El Estatuto, sin embargo, no
llegó a entrar en vigor por la reti-
cencia de alguna provincia y,
posteriormente, por el estallido
de la Guerra Civil. En 1933, el
cenicerense apoyó, junto a otros
intelectuales y artistas como
Joaquín Romero, Federico García
Lorca, Francisco Bamés o Pedro
Salinas, la fundación del Conser-
vatorio Estatal de Sevilla. Aque-
lla propuesta de Eduardo Torres
y Ernesto Halffter decantó, con
el paso de los años, en la actual
Escuela Superior de Arte Dramá-
tico de Sevilla.

Cs CULTURAS Y SOCIEDAD Domingo 07.09.14
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neció hasta su fallecimiento en 1934.

La ‘Sanjurjada’
Pero el principal acontecimiento
que marcó la vida de este riojano
ilustre se produjo en 1932. El 10 de
junio, el general navarro José San-
jurjo se sublevó en Sevilla contra el
Gobierno y declaró el estado de gue-
rra en toda la región andaluza. En la
conocida como ‘Sanjurjada’, las tro-
pas golpistas ocuparon los centros
neurálgicos de la región, controla-
ron las comunicaciones y detuvie-
ron a altos cargos, como gobernador
civil, alcalde y varios concejales.

Ante esta situación, Estanislao
del Campo, vicepresidente de la Di-
putación, tomó las riendas del po-
der republicano, en ausencia de su
presidente, y promovió la creación
de un Comité de Salud Pública, al
más puro estilo revolucionario.

Erigiéndose en orientador del pue-
blo de Sevilla, el rector publicó una
proclama en la que conminó a jefes
y oficiales del Ejército para que de-
pusieran su actitud, así como a los
soldados para que desobedecieran a
los que querían llevarlos a un mo-
vimiento sedicioso. La asonada mi-
litar no triunfó, Sanjurjo fue encar-
celado y el prestigio de Del Campo
creció en el terreno político.

La actitud del rector ante la ‘San-
jurjada’ fue un gran ejemplo para el
republicanismo, si bien nunca alar-
deó de ello: «No tiene mi proceder
nada de extraordinario, he hecho lo
que cualquier republicano que se
hubiese encontrado en mi caso, cum-
plir con el más elemental deber de
quien desempeña un cargo público,
el de defender a la República».

Con tan sólo 44 años, Estanislao
del Campo falleció el 4 de enero de
1934 en Sevilla –víctima de una me-
ningitis tuberculosa–, donde fue en-
terrado con honores académicos.

:: M. I. /J. R. F.
CENICERO. Durante muchos
años, las autoridades nacionales,
provinciales y locales se olvida-
ron de este insigne hijo de Ceni-
cero, hasta que una vez extinta
la dictadura franquista, el nuevo
Ayuntamiento democrático de
Cenicero puso el nombre del Dr.
Estanislao del Campo a una de
las arterias principales de la ciu-
dad, en concreto la Carretera de
Logroño, en el tramo que va des-
de el puente hasta la Cooperati-
va Santa Daría. Pero los recono-
cimientos, si bien demasiadas dé-
cadas después, no llegarían tan
sólo de La Rioja

La impronta dejada en el mun-
do académico y en el pueblo se-
villano y andaluz por Estanislao
del Campo, tras sus 14 años como
catedrático y tres como rector,
fue relevante y significativa. Así,
el 14 de junio del 2007, siendo
Miguel Florencio Lora rector de
la Universidad de Sevilla, el cam-
pus hispalense inauguró su resi-
dencia oficial para estudiantes,
que bautizó con el nombre de ‘Re-
sidencia Universitaria Rector Es-
tanislao del Campo’. La residen-
cia está situada dentro del casco
urbano de Sevilla, junto al esta-
dio Benito Villamarín, y cuenta
con una amplia oferta de servi-
cios para los estudiantes.

‘Residencia
Universitaria
Rector Estanislao
del Campo’,
de Sevilla

Partida de nacimiento y casa natal del doctor Del Campo. :: J.R.F.

Placa que da nombre a una calle de Cenicero. :: J.R.F.
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CAROLINA CRESPO

L A Residencia Universitaria Rec-
tor Estanislao del Campo en Se-
villa, gestionada desde su aper-
tura por la empresa almeriense
Promobys, cuyo consejero dele-

gado Javier Berruezo Segura ha afirmado
sentirse muy orgulloso ante el inicio de un
nuevo curso académico, está preparada pa-
ra la llegada de sus residentes. La directora
del centro, María Ferraro, ha concedido
una entrevista en la que desgrana el funcio-
namiento de esta residencia.
–¿Qué previsión de residentes tienen pa-
ra el nuevo curso?
–La previsión es bastante buena, espera-
mos, si no llenar, una ocupación bastante
alta. Estamos muy ilusionados y agradeci-
dos con la acogida de este nuevo curso que
comienza.
–¿Cuál es el perfil tradicional de sus resi-
dentes?
–Los residentes son, en su mayoría, estu-
diantes universitarios de primer o segundo
curso, aunque también hay algún veterano

e incluso quien se aloja aquí durante toda su
carrera universitaria. Proceden en su ma-
yoría de ciudades andaluzas como Cádiz o
Huelva aunque también los hay de otras co-
munidades como Extremadura o Castilla.
–¿Cómo es la convivencia entre los estu-
diantes?
–Hasta la fecha, y toquemos madera, la
convivencia es bastante buena. Se forman
como es lógico grupos según carrera, eda-
des, procedencia... Se respira un ambien-
te cordial y juvenil.
–En un momento como el actual en el que
existen problemas económicos y se han
reducido las ayudas a los estudiantes,
¿piensa que las residencias son opción
para los universitarios?
–Creo, sinceramente, que las residencias
son siempre la mejor opción sobre todo pa-
ra estudiantes de primer y segundo curso
que se hayan todavía desubicados en la
ciudad o en su propia universidad y no sa-
ben organizarse su día a día. En la residen-
cia te sientes como en casa y se te facilita
todo lo que necesitas. Mientras que si esco-
ges la opción de pisos compartidos suelen
existir problemas de convivencia, te quita
tiempo, ya que debes emplearlo para las ta-
reas domésticas, y esto repercute en tus es-
tudios.

–Se piensa entre el alumnado que residir
en un centro supone pérdida de libertad,
¿qué opina al respecto?
–La pérdida de libertad en nuestro caso no
se produce, ellos pueden entrar y salir
cuando lo deseen, cada uno tiene su tarje-
ta identificativa para el acceso al edificio.
Esto no quiere decir que no exista un con-
trol por parte de la residencia, dispone-
mos de cámaras de videovigilancia en to-
das las zonas comunes. Además la conser-
jería está abierta 24 horas al día de lunes
a domingo y se registran todas las visitas.
–La residencia que dirige está situada en
pleno corazón de la Sevilla universitaria,
en la avenida de La Palmera, ¿este es uno
de los atractivos para los padres y alum-
nos que deciden ocupar una de las pla-
zas?

–Afortunadamente estamos situados en
una de las mejores zonas de Sevilla. El
Campus de Reina Mercedes está a tan só-
lo diez minutos a pie. El acceso al resto de
campus, Ramón y Cajal, Cartuja y Macare-
na se ve facilitado por la amplia red de au-
tobuses cercanos a la residencia y del
apeadero de tren del Virgen del Rocío.
Además, tenemos una parada de sevici en
la misma puerta del centro.
–¿Qué otros atractivos ofrece este centro
para que se decanten por él frente a
otros?
–Las instalaciones de la Residencia Rec-
tor Estanislao del Campo son el principal
atractivo a la hora de elegirnos. Conta-
mos con piscina, gimnasio, sala de aero-
bic, pista de pádel, mesa de pin pon, solá-
rium, salas de estudio, sala de informáti-

ca y un self service con un amplio servicio
de comedor. Además las habitaciones, en
su mayoría individuales, tienen baño y
cocina propios, lo que hace que los estu-
diantes tengan intimidad y les facilite su
estancia.
–De cara al nuevo curso, ¿qué arreglos,
cambios o acondicionamientos han reali-
zado?
–Sabiendo que el uso de internet y nuevas
tecnologías es indispensable para los estu-
diantes hoy en día, hemos incluido este
servicio de forma gratuita en todas las ha-
bitaciones. Además hemos aumentado su
velocidad, tanto de bajada como de subi-
da en 140 megas a través de fibra óptica.
Otra mejora ha sido la de dar un mayor
uso a los exteriores de la Residencia. El so-
lárium, se ha acondicionado con tumbo-
nas, mesas y sombrillas para que los resi-
dentes en sus ratos de ocio estén más có-
modos al aire libre. En el comedor, se ha
abierto una terraza y así los residentes
pueden optar a comer fuera en lugar de en
el interior. En la sala de televisión se han
instalado mesas y sillas altas para que se

pueda utilizar como sala de juegos de me-
sa y sala de reuniones entre ellos, creando
un ambiente más distendido.
–Hace siete años que se materializó el
proyecto de la Residencia Universitaria
de Sevilla, ¿qué balance hace de este
tiempo?
–El balance es muy positivo, fue un pro-
yecto en el que empecé con muchas ganas
y he conseguido formar un equipo joven
pero muy profesional y con muchas ganas
de trabajar, siendo el mismo desde los ini-
cios. El resultado ha superado con creces
todas las expectativas. Esperamos seguir
así e ir mejorando día a día.
–Para finalizar y de cara a aquellos futu-
ros universitarios que lleguen a Sevilla
y dudan aún, ¿qué les diría para que se
decanten por la residencia que dirige?
–La Residencia Rector Estanislao del Cam-
po está valorada como una de las mejores
de Andalucía. El ambiente de estudio es
inmejorable sin descuidar el trato indivi-
dualizado, los momentos de diversión y
las actividades deportivas de los residen-
tes, hay tiempo para todo. Además, y co-
mo ya he comentado, contamos con unas
magníficas instalaciones que cuidamos y
mantenemos en perfecto estado año tras
año.

D. S.

María Ferraro, directora de la residencia universitaria de Sevilla Rector Estanislao del Campo.

Entre las mejoras para este curso, destaca una apuesta fuerte por las nuevas tecnologías
● También se han potenciado los exteriores, como el solárium y el comedor

María Ferraro. Directora de la Residencia Rector Estanislao del Campo
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bastante alta”
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“Hemos puesto internet en las
habitaciones y aumentado la velocidad”

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

PROVINCIA

79000

19097

Diario

896 CM² - 80%

4155 €

32

España

7 Septiembre, 2014

Usuario
Resaltado



PUBLIRREPORTAJE

24 Domingo 7 de Septiembre de 2014 | HUELVA INFORMACIÓN

CAROLINA CRESPO

L A Residencia Universitaria Rec-
tor Estanislao del Campo en Se-
villa, gestionada desde su aper-
tura por la empresa almeriense
Promobys, cuyo consejero dele-

gado Javier Berruezo Segura ha afirmado
sentirse muy orgulloso ante el inicio de un
nuevo curso académico, está preparada pa-
ra la llegada de sus residentes. La directora
del centro, María Ferraro, ha concedido
una entrevista en la que desgrana el funcio-
namiento de esta residencia.
–¿Qué previsión de residentes tienen pa-
ra el nuevo curso?
–La previsión es bastante buena, espera-
mos, si no llenar, una ocupación bastante
alta. Estamos muy ilusionados y agradeci-
dos con la acogida de este nuevo curso que
comienza.
–¿Cuál es el perfil tradicional de sus resi-
dentes?
–Los residentes son, en su mayoría, estu-
diantes universitarios de primer o segundo
curso, aunque también hay algún veterano

e incluso quien se aloja aquí durante toda su
carrera universitaria. Proceden en su ma-
yoría de ciudades andaluzas como Cádiz o
Huelva aunque también los hay de otras co-
munidades como Extremadura o Castilla.
–¿Cómo es la convivencia entre los estu-
diantes?
–Hasta la fecha, y toquemos madera, la
convivencia es bastante buena. Se forman
como es lógico grupos según carrera, eda-
des, procedencia... Se respira un ambien-
te cordial y juvenil.
–En un momento como el actual en el que
existen problemas económicos y se han
reducido las ayudas a los estudiantes,
¿piensa que las residencias son opción
para los universitarios?
–Creo, sinceramente, que las residencias
son siempre la mejor opción sobre todo pa-
ra estudiantes de primer y segundo curso
que se hayan todavía desubicados en la
ciudad o en su propia universidad y no sa-
ben organizarse su día a día. En la residen-
cia te sientes como en casa y se te facilita
todo lo que necesitas. Mientras que si esco-
ges la opción de pisos compartidos suelen
existir problemas de convivencia, te quita
tiempo, ya que debes emplearlo para las ta-
reas domésticas, y esto repercute en tus es-
tudios.

–Se piensa entre el alumnado que residir
en un centro supone pérdida de libertad,
¿qué opina al respecto?
–La pérdida de libertad en nuestro caso no
se produce, ellos pueden entrar y salir
cuando lo deseen, cada uno tiene su tarje-
ta identificativa para el acceso al edificio.
Esto no quiere decir que no exista un con-
trol por parte de la residencia, dispone-
mos de cámaras de videovigilancia en to-
das las zonas comunes. Además la conser-
jería está abierta 24 horas al día de lunes
a domingo y se registran todas las visitas.
–La residencia que dirige está situada en
pleno corazón de la Sevilla universitaria,
en la avenida de La Palmera, ¿este es uno
de los atractivos para los padres y alum-
nos que deciden ocupar una de las pla-
zas?

–Afortunadamente estamos situados en
una de las mejores zonas de Sevilla. El
Campus de Reina Mercedes está a tan só-
lo diez minutos a pie. El acceso al resto de
campus, Ramón y Cajal, Cartuja y Macare-
na se ve facilitado por la amplia red de au-
tobuses cercanos a la residencia y del
apeadero de tren del Virgen del Rocío.
Además, tenemos una parada de sevici en
la misma puerta del centro.
–¿Qué otros atractivos ofrece este centro
para que se decanten por él frente a
otros?
–Las instalaciones de la Residencia Rec-
tor Estanislao del Campo son el principal
atractivo a la hora de elegirnos. Conta-
mos con piscina, gimnasio, sala de aero-
bic, pista de pádel, mesa de pin pon, solá-
rium, salas de estudio, sala de informáti-

ca y un self service con un amplio servicio
de comedor. Además las habitaciones, en
su mayoría individuales, tienen baño y
cocina propios, lo que hace que los estu-
diantes tengan intimidad y les facilite su
estancia.
–De cara al nuevo curso, ¿qué arreglos,
cambios o acondicionamientos han reali-
zado?
–Sabiendo que el uso de internet y nuevas
tecnologías es indispensable para los estu-
diantes hoy en día, hemos incluido este
servicio de forma gratuita en todas las ha-
bitaciones. Además hemos aumentado su
velocidad, tanto de bajada como de subi-
da en 140 megas a través de fibra óptica.
Otra mejora ha sido la de dar un mayor
uso a los exteriores de la Residencia. El so-
lárium, se ha acondicionado con tumbo-
nas, mesas y sombrillas para que los resi-
dentes en sus ratos de ocio estén más có-
modos al aire libre. En el comedor, se ha
abierto una terraza y así los residentes
pueden optar a comer fuera en lugar de en
el interior. En la sala de televisión se han
instalado mesas y sillas altas para que se

pueda utilizar como sala de juegos de me-
sa y sala de reuniones entre ellos, creando
un ambiente más distendido.
–Hace siete años que se materializó el
proyecto de la Residencia Universitaria
de Sevilla, ¿qué balance hace de este
tiempo?
–El balance es muy positivo, fue un pro-
yecto en el que empecé con muchas ganas
y he conseguido formar un equipo joven
pero muy profesional y con muchas ganas
de trabajar, siendo el mismo desde los ini-
cios. El resultado ha superado con creces
todas las expectativas. Esperamos seguir
así e ir mejorando día a día.
–Para finalizar y de cara a aquellos futu-
ros universitarios que lleguen a Sevilla
y dudan aún, ¿qué les diría para que se
decanten por la residencia que dirige?
–La Residencia Rector Estanislao del Cam-
po está valorada como una de las mejores
de Andalucía. El ambiente de estudio es
inmejorable sin descuidar el trato indivi-
dualizado, los momentos de diversión y
las actividades deportivas de los residen-
tes, hay tiempo para todo. Además, y co-
mo ya he comentado, contamos con unas
magníficas instalaciones que cuidamos y
mantenemos en perfecto estado año tras
año.

D. S.

María Ferraro, directora de la residencia universitaria de Sevilla Rector Estanislao del Campo.

Entre las mejoras para este curso, destaca una apuesta fuerte por las nuevas tecnologías
● También se han potenciado los exteriores, como el solárium y el comedor

María Ferraro. Directora de la Residencia Rector Estanislao del Campo

La previsión
es bastante buena;

esperamos, si no llenar,
sí una ocupación

bastante alta”
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son siempre la mejor
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“Hemos puesto internet en las
habitaciones y aumentado la velocidad”
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CAROLINA CRESPO

L A Residencia Universitaria Rec-
tor Estanislao del Campo en Se-
villa, gestionada desde su aper-
tura por la empresa almeriense
Promobys, cuyo consejero dele-

gado Javier Berruezo Segura ha afirmado
sentirse muy orgulloso ante el inicio de un
nuevo curso académico, está preparada pa-
ra la llegada de sus residentes. La directora
del centro, María Ferraro, ha concedido
una entrevista en la que desgrana el funcio-
namiento de esta residencia.
–¿Qué previsión de residentes tienen pa-
ra el nuevo curso?
–La previsión es bastante buena, espera-
mos, si no llenar, una ocupación bastante
alta. Estamos muy ilusionados y agradeci-
dos con la acogida de este nuevo curso que
comienza.
–¿Cuál es el perfil tradicional de sus resi-
dentes?
–Los residentes son, en su mayoría, estu-
diantes universitarios de primer o segundo
curso, aunque también hay algún veterano

e incluso quien se aloja aquí durante toda su
carrera universitaria. Proceden en su ma-
yoría de ciudades andaluzas como Cádiz o
Huelva aunque también los hay de otras co-
munidades como Extremadura o Castilla.
–¿Cómo es la convivencia entre los estu-
diantes?
–Hasta la fecha, y toquemos madera, la
convivencia es bastante buena. Se forman
como es lógico grupos según carrera, eda-
des, procedencia... Se respira un ambien-
te cordial y juvenil.
–En un momento como el actual en el que
existen problemas económicos y se han
reducido las ayudas a los estudiantes,
¿piensa que las residencias son opción
para los universitarios?
–Creo, sinceramente, que las residencias
son siempre la mejor opción sobre todo pa-
ra estudiantes de primer y segundo curso
que se hayan todavía desubicados en la
ciudad o en su propia universidad y no sa-
ben organizarse su día a día. En la residen-
cia te sientes como en casa y se te facilita
todo lo que necesitas. Mientras que si esco-
ges la opción de pisos compartidos suelen
existir problemas de convivencia, te quita
tiempo, ya que debes emplearlo para las ta-
reas domésticas, y esto repercute en tus es-
tudios.

–Se piensa entre el alumnado que residir
en un centro supone pérdida de libertad,
¿qué opina al respecto?
–La pérdida de libertad en nuestro caso no
se produce, ellos pueden entrar y salir
cuando lo deseen, cada uno tiene su tarje-
ta identificativa para el acceso al edificio.
Esto no quiere decir que no exista un con-
trol por parte de la residencia, dispone-
mos de cámaras de videovigilancia en to-
das las zonas comunes. Además la conser-
jería está abierta 24 horas al día de lunes
a domingo y se registran todas las visitas.
–La residencia que dirige está situada en
pleno corazón de la Sevilla universitaria,
en la avenida de La Palmera, ¿este es uno
de los atractivos para los padres y alum-
nos que deciden ocupar una de las pla-
zas?

–Afortunadamente estamos situados en
una de las mejores zonas de Sevilla. El
Campus de Reina Mercedes está a tan só-
lo diez minutos a pie. El acceso al resto de
campus, Ramón y Cajal, Cartuja y Macare-
na se ve facilitado por la amplia red de au-
tobuses cercanos a la residencia y del
apeadero de tren del Virgen del Rocío.
Además, tenemos una parada de sevici en
la misma puerta del centro.
–¿Qué otros atractivos ofrece este centro
para que se decanten por él frente a
otros?
–Las instalaciones de la Residencia Rec-
tor Estanislao del Campo son el principal
atractivo a la hora de elegirnos. Conta-
mos con piscina, gimnasio, sala de aero-
bic, pista de pádel, mesa de pin pon, solá-
rium, salas de estudio, sala de informáti-

ca y un self service con un amplio servicio
de comedor. Además las habitaciones, en
su mayoría individuales, tienen baño y
cocina propios, lo que hace que los estu-
diantes tengan intimidad y les facilite su
estancia.
–De cara al nuevo curso, ¿qué arreglos,
cambios o acondicionamientos han reali-
zado?
–Sabiendo que el uso de internet y nuevas
tecnologías es indispensable para los estu-
diantes hoy en día, hemos incluido este
servicio de forma gratuita en todas las ha-
bitaciones. Además hemos aumentado su
velocidad, tanto de bajada como de subi-
da en 140 megas a través de fibra óptica.
Otra mejora ha sido la de dar un mayor
uso a los exteriores de la Residencia. El so-
lárium, se ha acondicionado con tumbo-
nas, mesas y sombrillas para que los resi-
dentes en sus ratos de ocio estén más có-
modos al aire libre. En el comedor, se ha
abierto una terraza y así los residentes
pueden optar a comer fuera en lugar de en
el interior. En la sala de televisión se han
instalado mesas y sillas altas para que se

pueda utilizar como sala de juegos de me-
sa y sala de reuniones entre ellos, creando
un ambiente más distendido.
–Hace siete años que se materializó el
proyecto de la Residencia Universitaria
de Sevilla, ¿qué balance hace de este
tiempo?
–El balance es muy positivo, fue un pro-
yecto en el que empecé con muchas ganas
y he conseguido formar un equipo joven
pero muy profesional y con muchas ganas
de trabajar, siendo el mismo desde los ini-
cios. El resultado ha superado con creces
todas las expectativas. Esperamos seguir
así e ir mejorando día a día.
–Para finalizar y de cara a aquellos futu-
ros universitarios que lleguen a Sevilla
y dudan aún, ¿qué les diría para que se
decanten por la residencia que dirige?
–La Residencia Rector Estanislao del Cam-
po está valorada como una de las mejores
de Andalucía. El ambiente de estudio es
inmejorable sin descuidar el trato indivi-
dualizado, los momentos de diversión y
las actividades deportivas de los residen-
tes, hay tiempo para todo. Además, y co-
mo ya he comentado, contamos con unas
magníficas instalaciones que cuidamos y
mantenemos en perfecto estado año tras
año.

D. S.

María Ferraro, directora de la residencia universitaria de Sevilla Rector Estanislao del Campo.

Entre las mejoras para este curso, destaca una apuesta fuerte por las nuevas tecnologías
● También se han potenciado los exteriores, como el solárium y el comedor

María Ferraro. Directora de la Residencia Rector Estanislao del Campo

La previsión
es bastante buena;

esperamos, si no llenar,
sí una ocupación

bastante alta”

Las residencias
son siempre la mejor

opción sobre todo para
estudiantes de primer y

segundo curso

“Hemos puesto internet en las
habitaciones y aumentado la velocidad”
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VIVIR EN SEVILLA

C. Rocha

Cuando se acerca septiembre, los
niños huyen de los televisores
cuando se emite el anuncio de una
conocida cadena de grandes alma-
cenes. Al escuchar el temido soni-
quete, los pequeños buscan el
mando para desconectar el apara-
to lo antes posible, ante la diverti-
da mirada de los progenitores. To-
davía no tienen edad de darse
cuenta, pero la letra de la canción
es muy positiva, al contrario de las
connotaciones que ha adquirido
con el tiempo. Ese espíritu de re-
novación y reencuentro es el que
han recogido en la Casa de la Cien-
cia para diseñar su programación
otoñal, que comienza mañana.

Como en cada temporada, la en-
tidad del CSIC cambia sus exposi-
ciones temporales, que se instalan
en el patio central del que fuera
pabellón de Perú en la Exposición
Iberoamericana de 1929. En esta
ocasión, la muestra se llama Eu-
reka! Ciencia y creatividad y home-
najea los grandes descubrimientos
realizados gracias a la casualidad,
como el del principio de Arquíme-
des, que acuñó la expresión griega

que da nombre a la exposición.
Además, entre el 2 de octubre y el
16 de noviembre, se sumará una
segunda muestra titulada Crista-
les. Un mundo por descubrir, don-
de el público asistente podrá cono-
cer los secretos de la ciencia que
explican cómo se forman estas es-
tructuras, la cristalografía. La
oferta se completa con las exposi-
ciones permanentes, La mar de ce-
táceos en Andalucía, Invertebrados
de Andalucía y Geosevilla. Explora
540 millones de años.

Para complementar la oferta
permanente, la Casa de la Ciencia
cuenta con el Planetario, que de
lunes a viernes está reservado pa-
ra grupos –escolares o no–, con se-
siones matutinas; y los fines de se-
mana para el público en general.
Esta temporada, además de El pa-
ís de cuatro y El cielo en directo, se
suman las proyecciones Regreso a
la Luna y Planetas extrasolares.

Sin embargo, la programación
de este museo cuenta con una
gran cantidad de jornadas temáti-
cas que, clasificadas por ciencias,
ofrecen la posibilidad de aprender
sobre distintos ámbitos. La astro-
nomía es una de estas disciplinas y

gracias a El cielo del mes, los asis-
tentes podrán conocer los fenóme-
nos astronómicos que se podrán
observar hasta diciembre gracias
a las enseñanzas de los miembros
de la Federación de Asociaciones
de Astronomía Cielo de Comellas.
Esta entidad también es la respon-

sable de las seis sesiones del Aula
de Astronomía que se desarrolla-
rán durante el otoño.

Sin salir del cielo, los primeros
martes de cada mes, la Casa de la
Ciencia ofrece charlas impartidas
por miembros de la Sociedad Es-
pañola de Ornitología Seo/Birdli-

fe. Sin embargo, la programación
en torno a las aves se adelanta al
22 de septiembre, con un segui-
miento científico de migraciones
organizado por la Fundación Mi-
gres, que también promueve dos
conferencias sobre conservación
de hábitats para los días 15 de oc-
tubre y noviembre.

El undécimo mes del año será
uno de los más animados, ya que a
la ornitología y la astronomía hay
que sumar la micología, es decir, el
estudio de los hongos. La Asocia-
ción Micológica Hispalense Mus-
caria se ha encargado de progra-
mar tres conferencias los días 14,
22 y 23 de noviembre, así como ta-
lleres infantiles y una clase de pin-
tura de setas con acuarela. La ofer-
ta se completa con una exposición,
en la que colabora la Librería Téc-

no Agrícola de Jerez. Todas estas
actividades se desarrollarán los dí-
as 22 y 23 de noviembre y serán
aderezadas con un ambigú donde
se podrán degustar distintos pla-
tos cocinados con setas.

Pero el espíritu de este centro
museístico tiene un gran compo-
nente interactivo. Esto se refleja
en la ingente cantidad de talleres
que ofrecen, durante todo el año,
para todos los públicos. Además
de los ya clásicos, como El cielo mi-
tológico, Insectilandia y Laborato-
rio arqueológico, entre otros, la
programación de los talleres se re-
nueva con la colaboración de dis-
tintas empresas. Es el caso de En-
granajes Culturales, que estrena
Ciencia para bebés: loca aventura
en la granja, y Encarte Produccio-
nes, que hace lo propio con Brain-
Games. Pon a prueba tu cerebro.
Por su parte, Cuarto Creciente su-
ma a su oferta En cohete a la luna y
Bailando con trompos; mientras
que Natures revisa su taller de pa-
leontología, que ahora se llama
Entre dinosaurios anda el juego.
También se renueva la propuesta
de Andalucía para Niños, que in-
cluye Numbers. La magia del álge-
bra en el ámbito matemático, don-
de también se mueve Aloha Men-
tal Arithmetic, un sistema de
aprendizaje procedente del Su-
deste Asiático. La última de las no-
vedades respecto a los talleres la
aporta Andalucía Música, que con
La música al alcance de todos trata
de relacionar los sonidos de la na-
turaleza con la ciencia.

3Más Programación completa en la
web ‘ww.casadelaciencia.csic.es’

Presentación
literaria en el ciclo
Letras Capitales

PISTAS
PARA
HOY

Eduardo Chirinos presenta
Fragmentos para incendiar la
quimera (Ediciones Dauro). Cicus
(C/ Madre de Dios, 1). 20:00.

Encuentro
internacional FSC
en el Hotel Barceló
Más de 500 profesionales de 80
países debaten los retos más
importantes del sello de certificación
forestal y los bosques. 16:00-18:00.

Proyección de
‘Hermosa juventud’
en Diputación
Dirigida por Jaime Rosales, cuenta la
historia de dos jóvenes que luchan
por sobrevivir en la España actual.
Menéndez Pelayo, 32. 22:15. 4 euros.

D

Un otoño de divulgación

Los eventos más destacados

El otoño cuenta con una serie de
hitos que suelen celebrarse de
forma anual en la Casa de la
Ciencia. El primero será, el 26 de
septiembre, La Noche Europea
de los Investigadores, una jorna-
da coordinada por la Fundación
Descubre y que inundará la ciu-
dad con encuentros con científi-
cos desde las 19:00 hasta las
23:00. El testigo lo cogerá, entre
el 1 y el 5 de octubre, la Semana
de la Arquitectura, con sesiones
especiales del taller Construye
un puente y visitas donde se des-
granarán los elementos arquitec-
tónicos más llamativos del Pabe-
llón de Perú. Además, el 3 de oc-
tubre será la Noche en Blanco de

los Museos, que se traducirá en
una jornada de puertas abiertas,
con visitas guiadas nocturnas a
las exposiciones temporales. En
noviembre, la Casa de la Ciencia
se convierte en una de las sedes
principales, junto con la Universi-
dad de Sevilla y la Pablo de Ola-
vide, de la Semana de la Ciencia
y la Tecnología, que comienza el
día 3 con una conferencia sobre
el vino y Doñana. Al día siguiente
se celebrará el tradicional Café
con Ciencia y el día 8 se cierra la
programación con una cata-ta-
ller donde se analizarán los con-
ceptos científicos que rodean a
dos productos tan andaluces co-
mo el vino y el jamón.

Ornitología, micología y

astronomía son algunas

de las disciplinas que se

tratarán en el museoD. S.

Un grupo de escolares esperando para entrar en la Casa de la Ciencia, en una imagen de archivo.

● La Casa de la Ciencia vuelve tras el verano con una programación

renovada de exposiciones, conferencias y talleres para todos los públicos
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Leído

47

veces

Restan: 1000 simbolos

Universidad Jaime Bausate y Meza y Editorial San Marcos

presentan publicación periodística
Sábado, 06 de Septiembre de 2014 18:34

La  editorial  San  Marcos  y  la

Universidad Jaime Bausate y Meza

hicieron  entrega  a  docentes  de

esta casa superior de  estudios  la

publicación  titulada  La  dinámica

periodística. Perspectiva, contexto,

método y técnicas, como resultado

del  Convenio  de  Coediciones  de

Obras firmado entre estas dos importantes instituciones.

La obra, elaborada y editada inicialmente por la Facultad de Comunicaciones de la Universidad de

Sevilla, es de consulta indispensable para profesores, alumnos y profesionales de la comunicación,

e incluye valiosa información que va desde las claves de la historia del mensaje comunicacional

hasta  el  periodismo  digital,  los  mismos  que  han  sido  elaborados  por  profesionales  de  la

comunicación que actualmente ejercen y además son docentes universitarios.

En  el  significativo  acto  participó  la  plana  directiva  de  la  Universidad  Jaime  Bausate  y  Meza,

encabezada por el presidente del Consejo Superior, doctor Roberto Mejía Alarcón, y el director

general, licenciado Mario Gonzales Ríos, junto al gerente general de la editorial San Marcos, Aníbal

Jesús Paredes Galván.

El convenio suscrito  permite, de la misma manera, a catedráticos de la prestigiosa Universidad

Jaime Bausate y Meza publicar sus libros relacionados con el Periodismo, la Comunicación Social y

materias afines de interés y utilidad para los alumnos.

 

Próximo >

 

Escribir un comentario

 Nombre (requerido)

 E-mail

 Título

Subscribirse a la notificación de nuevos comentarios

 

Procuradora: Comunicore es
una operación financiera
irregular y ...

Comisión de Fiscalización: 5 mil
denuncias pendientes de
atende...

Protestas en el Cusco: muere
alcalde de Kepashiato ...

Cancillería: Perú y Chile
evaluaron agenda de
cooperación en A...

PORTADA POLÍTICA LIMA MUNDO REGIONAL CRIMEN ESPECTÁCULOS DEPORTES PRENSA TECNOLOGÍA ECONOMÍA DERECHOS HUMANOS

Universidad Jaime Bausate y Meza y Editorial San Marcos presentan pu... http://www.cronicaviva.com.pe/index.php/prensa/27-prensa/102255-un...
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VIVIR EN SEVILLA

C. Rocha

Cuando se acerca septiembre, los
niños huyen de los televisores
cuando se emite el anuncio de una
conocida cadena de grandes alma-
cenes. Al escuchar el temido soni-
quete, los pequeños buscan el
mando para desconectar el apara-
to lo antes posible, ante la diverti-
da mirada de los progenitores. To-
davía no tienen edad de darse
cuenta, pero la letra de la canción
es muy positiva, al contrario de las
connotaciones que ha adquirido
con el tiempo. Ese espíritu de re-
novación y reencuentro es el que
han recogido en la Casa de la Cien-
cia para diseñar su programación
otoñal, que comienza mañana.

Como en cada temporada, la en-
tidad del CSIC cambia sus exposi-
ciones temporales, que se instalan
en el patio central del que fuera
pabellón de Perú en la Exposición
Iberoamericana de 1929. En esta
ocasión, la muestra se llama Eu-
reka! Ciencia y creatividad y home-
najea los grandes descubrimientos
realizados gracias a la casualidad,
como el del principio de Arquíme-
des, que acuñó la expresión griega

que da nombre a la exposición.
Además, entre el 2 de octubre y el
16 de noviembre, se sumará una
segunda muestra titulada Crista-
les. Un mundo por descubrir, don-
de el público asistente podrá cono-
cer los secretos de la ciencia que
explican cómo se forman estas es-
tructuras, la cristalografía. La
oferta se completa con las exposi-
ciones permanentes, La mar de ce-
táceos en Andalucía, Invertebrados
de Andalucía y Geosevilla. Explora
540 millones de años.

Para complementar la oferta
permanente, la Casa de la Ciencia
cuenta con el Planetario, que de
lunes a viernes está reservado pa-
ra grupos –escolares o no–, con se-
siones matutinas; y los fines de se-
mana para el público en general.
Esta temporada, además de El pa-
ís de cuatro y El cielo en directo, se
suman las proyecciones Regreso a
la Luna y Planetas extrasolares.

Sin embargo, la programación
de este museo cuenta con una
gran cantidad de jornadas temáti-
cas que, clasificadas por ciencias,
ofrecen la posibilidad de aprender
sobre distintos ámbitos. La astro-
nomía es una de estas disciplinas y

gracias a El cielo del mes, los asis-
tentes podrán conocer los fenóme-
nos astronómicos que se podrán
observar hasta diciembre gracias
a las enseñanzas de los miembros
de la Federación de Asociaciones
de Astronomía Cielo de Comellas.
Esta entidad también es la respon-

sable de las seis sesiones del Aula
de Astronomía que se desarrolla-
rán durante el otoño.

Sin salir del cielo, los primeros
martes de cada mes, la Casa de la
Ciencia ofrece charlas impartidas
por miembros de la Sociedad Es-
pañola de Ornitología Seo/Birdli-

fe. Sin embargo, la programación
en torno a las aves se adelanta al
22 de septiembre, con un segui-
miento científico de migraciones
organizado por la Fundación Mi-
gres, que también promueve dos
conferencias sobre conservación
de hábitats para los días 15 de oc-
tubre y noviembre.

El undécimo mes del año será
uno de los más animados, ya que a
la ornitología y la astronomía hay
que sumar la micología, es decir, el
estudio de los hongos. La Asocia-
ción Micológica Hispalense Mus-
caria se ha encargado de progra-
mar tres conferencias los días 14,
22 y 23 de noviembre, así como ta-
lleres infantiles y una clase de pin-
tura de setas con acuarela. La ofer-
ta se completa con una exposición,
en la que colabora la Librería Téc-

no Agrícola de Jerez. Todas estas
actividades se desarrollarán los dí-
as 22 y 23 de noviembre y serán
aderezadas con un ambigú donde
se podrán degustar distintos pla-
tos cocinados con setas.

Pero el espíritu de este centro
museístico tiene un gran compo-
nente interactivo. Esto se refleja
en la ingente cantidad de talleres
que ofrecen, durante todo el año,
para todos los públicos. Además
de los ya clásicos, como El cielo mi-
tológico, Insectilandia y Laborato-
rio arqueológico, entre otros, la
programación de los talleres se re-
nueva con la colaboración de dis-
tintas empresas. Es el caso de En-
granajes Culturales, que estrena
Ciencia para bebés: loca aventura
en la granja, y Encarte Produccio-
nes, que hace lo propio con Brain-
Games. Pon a prueba tu cerebro.
Por su parte, Cuarto Creciente su-
ma a su oferta En cohete a la luna y
Bailando con trompos; mientras
que Natures revisa su taller de pa-
leontología, que ahora se llama
Entre dinosaurios anda el juego.
También se renueva la propuesta
de Andalucía para Niños, que in-
cluye Numbers. La magia del álge-
bra en el ámbito matemático, don-
de también se mueve Aloha Men-
tal Arithmetic, un sistema de
aprendizaje procedente del Su-
deste Asiático. La última de las no-
vedades respecto a los talleres la
aporta Andalucía Música, que con
La música al alcance de todos trata
de relacionar los sonidos de la na-
turaleza con la ciencia.

3Más Programación completa en la
web ‘ww.casadelaciencia.csic.es’

Presentación
literaria en el ciclo
Letras Capitales

PISTAS
PARA
HOY

Eduardo Chirinos presenta
Fragmentos para incendiar la
quimera (Ediciones Dauro). Cicus
(C/ Madre de Dios, 1). 20:00.

Encuentro
internacional FSC
en el Hotel Barceló
Más de 500 profesionales de 80
países debaten los retos más
importantes del sello de certificación
forestal y los bosques. 16:00-18:00.

Proyección de
‘Hermosa juventud’
en Diputación
Dirigida por Jaime Rosales, cuenta la
historia de dos jóvenes que luchan
por sobrevivir en la España actual.
Menéndez Pelayo, 32. 22:15. 4 euros.

D

Un otoño de divulgación

Los eventos más destacados

El otoño cuenta con una serie de
hitos que suelen celebrarse de
forma anual en la Casa de la
Ciencia. El primero será, el 26 de
septiembre, La Noche Europea
de los Investigadores, una jorna-
da coordinada por la Fundación
Descubre y que inundará la ciu-
dad con encuentros con científi-
cos desde las 19:00 hasta las
23:00. El testigo lo cogerá, entre
el 1 y el 5 de octubre, la Semana
de la Arquitectura, con sesiones
especiales del taller Construye
un puente y visitas donde se des-
granarán los elementos arquitec-
tónicos más llamativos del Pabe-
llón de Perú. Además, el 3 de oc-
tubre será la Noche en Blanco de

los Museos, que se traducirá en
una jornada de puertas abiertas,
con visitas guiadas nocturnas a
las exposiciones temporales. En
noviembre, la Casa de la Ciencia
se convierte en una de las sedes
principales, junto con la Universi-
dad de Sevilla y la Pablo de Ola-
vide, de la Semana de la Ciencia
y la Tecnología, que comienza el
día 3 con una conferencia sobre
el vino y Doñana. Al día siguiente
se celebrará el tradicional Café
con Ciencia y el día 8 se cierra la
programación con una cata-ta-
ller donde se analizarán los con-
ceptos científicos que rodean a
dos productos tan andaluces co-
mo el vino y el jamón.

Ornitología, micología y

astronomía son algunas

de las disciplinas que se

tratarán en el museoD. S.

Un grupo de escolares esperando para entrar en la Casa de la Ciencia, en una imagen de archivo.

● La Casa de la Ciencia vuelve tras el verano con una programación

renovada de exposiciones, conferencias y talleres para todos los públicos
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HORSE0809

Aries
(21-III al 20-IV)

Urano (adalid de la indepen-
dencia y libertad) va y viene. Cambios 
radicales,con tendencia a ser favorables 
o felices...  

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Delicioso su talante hoy, román-
tico, embrujador, también irresistible. Ve-
nus (diosa del amor) y, Marte (la espada), 
le sonríen...

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Pésimo su humor. Pero otros 
astros renuevan su lado juvenil y jovial 
en forma constante. Espacio vital y au-
tonomía.

         
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Marte (dios de la guerra) le presta 
su espada y Saturno (causa y efecto), su 
escudo, que está hecho de cautela para 
‘defensa’...

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Nadie tan afortunado esta tem-
porada (hasta verano 2015) como usted, 
gracias a la visita de la diosa Fortuna a 
Leo...  

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

¡Felicidades! Venus (lucero del 
amor, la armonía, belleza) y el aploma-
do, radiante astro-rey Sol le obsequiarán 
rosas.   
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Urano (libertad) y Plutón (poder) 
dan guerra. Pero seguirá usted siendo 
‘eximio maestro en el difícil arte del buen 
vivir’...  

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Delicioso humor. Evite discusio-
nes, vigile contratiempos para sacarles 
un máximo partido. ¡Triunfará a gran 
escala!...

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Talante conflictivo, inestable, hoy. 
Evite el gesto arrogante. Disfrute su euforia 
incombustible, indomable, invencible.
 
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Buen talante, comprensivo, afa-
ble, además de elegante. Radical fuerza de 
imposición con tenaz sentido de propósito. 
Ganancia... 

   
Acuario
(21-I al 19-II)

El astro del cambio Urano le per-
mite proceder a interesantes innovaciones 
y/o reestructuraciones. Popular, así como 
brillante...

              
Piscis
(20-II al 20-III)

Delicioso su talante… ideal para 
desplegar toda esa su enorme creatividad, 
por lo general postergada. ¿Melodías?

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 

Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 

Alameda de Hércules, 24, Juan Antonio 

Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31  

  

Triana - Los Remedios.   

Esperanza de Triana, 13; López de 

Gomara, 5; San Vicente de Paúl, 14; 

Padre Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; 

Avenida de Coria, 21; República 

Argentina, 10. 

  

Macarena. 

Avd. Pino Montano, 10, San Juan Bosco, 

32; López Azme, 1. 

 

 Zona Sur.   

Paseo de Europa, 25;  Avenida de 

Finlandia, s/n; s. Plaza del Juncal, 1;   

Chucena, 36; Reina Mercedes, 17;  

Asencio y Toledo, 40;  Bda. La Oliva, 

locales 8 y 9; Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8 y Colombia, 10. 

  

Nervión.   

Juan de Mata Carriazo, 5 - loc. 7, Marqués 

del Nervión, 103; Avenida de Ramón y 

Cajal, 9;  Avda. Eduardo Dato, 46 , Gran 

Plaza, 6 Acc; Luis de Morales, 26; Éfeso, 

s/n; Luis Montoto, 85; Polígono San 

Pablo, Barrio C, calle Jerusalén, 35 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

orremejías, 48, Avd. Emilio Lemos, 32, 

Avenida Gavilanes, Rochelambert, 

bloque 14; Avenida Ciencias, 18. Urbano 

Orad, 9, Edificio Navieste 4.  Avenida 

Ciudad de Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, 

Blq. Romegosa frente Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 - entre Puerta 

Osario y Puerta Carmona 954 421 153.  

República Argentina, 10 (954 276 687); 

Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 

Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 

Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 

Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 

121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 

Amate 954 655 461.    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Av.Santa Lucia,s/n, 

José María Pemán, 4, Arroz, 2,  Santander, 

20, Silos, 118, Plaza Pio XII, s/n, 

Malasmañanas, 59. Noche: Av.Salud 

Gutíerrez.3. Rabesa. Bollullos Mitación: 

Cristo del Amor, 24. Bormujos    : 28 de 

Febrero, 6; Avd.del Aljarafe, 70 Bajo B. 

Camas: Julio Cesar, 13. Balcón de Sevilla. 

Castilleja de la Cuesta: Real núm. 100 , Real, 

157 (24 horas). Coria del Río: Cervantes, 70 

(24 horas). Dos Hermanas: Cristo de la 

Vera Cruz 22, Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. 

Elcano, c/ Juan Sebastian Elcano y 

Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines: San 

Luis Gonzaga, 5. La Algaba: c/. Pilar Garcia, 

39 (24 horas). Mairena del Aljarafe: Ciudad 

Expo (24 horas). Puebla del Río:Av.Cerro 

Cantares,loc.1-2. San Juan de Aznalfarache: 

28 de Febrero, frentre Com.Policia. San 

José de la Rinconada: C/ Prolong.Carretera 

Nueva, 66 y Avda. de la Unión, 3. Local 6.  

Sanlúcar la Mayor: Pz. Sant. Cristo de la 

Humildad, 4 - (24 horas). Santiponce: C/ 

Pablo Iglesias n.15. Tomares: Pablo 

Picasso, 33  Valencina de la Concepción: 

Alegría, 10..

Zenet, en las noches 
culturales de la UNIA

El cantante malagueño Zenet 
abre esta noche la etapa 
sevillana de las 48 Noches 
culturales de la UNIA dentro de 
su programación de cursos de 
verano. El concierto es en el 
Monasterio de la Cartuja y la 
entrada es gratuita.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

22:00

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

8 
DE  SEPTIEMBRE

LUNES

Santoral  

 
Natividad de la 

Virgen María 

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

11:00 

Exposición «Milicia. Una de 
soldados» 

Inauguración en el Museo Militar de 
Sevilla de la exposición «Milicia. Una 
historia de soldados», organizada por 
el Instituto de Historia y Cultura 
Militar. La muestra consta de 50 
cuadros, la mayoría óleos, y una 
decena de esculturas que llevan por 
un recorrido a través de la Historia 
Militar de España. Podrá verse hasta 
el 27 en horario de mañana. 
 
19:00 

Proyección de «El perro del 
hortelano» 

Hoy en el Club cultural de Fnac podrá 
verse la película española «El perro 
del hortelano», dentro su ciclo 
«Filmoteca Fnacional». Se trata de la 
última cinta que dirigió Pilar Miró 
antes de fallecer y está protagonizada 
por Enma Suárez, Carmelo Gómez y 
Ana Duato, entre otros, y la entrada es 
gratuita. Es en la avenida de la 
Constitución, 8.  

20:00 

Presentación del libro de 
Eduardo Chirinos 

El Centro de Iniciativas Culturales 
de la Universidad de Sevilla 
inaugura su temporada de 
actividades con la presentación del 
libro «Fragmentos para incendiar 
la quimera», del poeta peruano 
Eduardo Chirinos, un acto 
organizado junto al Centro de Estu-
dios Andaluces. Participan Fernando 
Iwasaki y Margarita Lozano y es en la 
sede del Cicus, en la calle Madre de 
Dios. 

 
20:30 

Concierto de la Banda 
Sinfónica Municipal 

Concierto de la Banda Sinfónica 
Municipal de Sevilla en la Función 
Votiva a Ntra. Sra. de la Hiniesta. Será 
en la iglesia de San Julián y en el 
repertorio se incluyen marchas 
procesionales como «La Estrella 
sublime», «Salve Hiniesta» o «Entre 
varales».    
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HORSE0709

Aries
(21-III al 20-IV)

Optimista, con mayor espíritu de 
empresa, lucha y también aventura que 
nunca. Urano en el signo de Aries, traerá 
cambios...  

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Tensiones este festivo. Pero la 
diosa Venus (amor, amistad, capacidad 
de disfrute, arte, ritmo) le enviará rosas 
rojas...

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Delicioso humor este festivo. 
Chispeante aire cosmopolita, poder, 
carisma, mano feliz en todo cuanto em-
prendiere.

         
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Neptuno le sensibiliza pero 
también le hará más vulnerable. Esté en 
guardia ante los elementos sociales po-
lémicos...

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Quizá algo mustio o desgarra-
do pero disfrutando de los mimos y/o 
favores de la diosa Fortuna. Tiempos de 
felicidad.  

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

¡Feliz cumpleaños! Diosa For-
tuna le anima a conquistar corazones 
y posiciones, a disfrutar y dormir más. 
Mimos, rosas.   
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Inmejorable hoy festivo su temple, 
bien dispuesto a hacer concesiones. ¿Evi-
tará los corto-circuitos, también aquella 
rebeldía?...  

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Con los dos planetas sombríos 
(Marte y Saturno) de ‘visita’ en su Escor-
pio, ciertas cosas polémicas son ‘infuma-
bles’...

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Con su buen humor, esas sus ga-
nas de vivir, ver, conocer, sonreír, disfrutar 
y viajar se tornan incisivas y/o expansivas.
 
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

No se fíe de nadie, observe reglas 
de juego, no abuse de nada ni tampoco se 
auto-engañe. Si lo consigue, sale airoso e… 
ileso. 

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Genial este festivo que le per-
mite hacer gala de su espléndido humor, 
repleto de sentido de humor, chispeante 
carisma...

              
Piscis
(20-II al 20-III)

No se exponga a ser acosado, 
manipulado, engañado. Y procure “tener 
cien ojos hasta en los pies” (B.Gracián). 
Vitalidad.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

20:00 
Concierto de guitarra en 
Casala Teatro  

Esta tarde se celebra un concierto en 
Casala Teatro, la sala del Mercado de 
Triana. Se trata de «Guitarra y flauta 
travesera» con Juan Gotán y Manolo 
Torres y el precio de la entrada es de 10 
euros. 
 
21:00 
Visita nocturna a la Casa de 
Pilatos  
La empresa Engranajes Culturales y la 
Fundación Casa Ducal de Medinaceli 
ofrecen un programa de visitas 
nocturnas a la Casa de Pilatos, 
centrado en leyendas vinculandas a él. 
Los visitantes podrán conocer el 
monumento como nunca antes lo 
habían visto. Entradas 12 euros.  
Información en el teléfono 954 04 38 
51. 
 
22:00 
«Chanito», una comedia 
musical en la Buhaira 

En el centro cívico de la Buhaira 
podrá verse la obra «Chanito», una 
comedia musical de la compañía 
gaditana La Madriguera Teatro. La 
acción de la obra se sitúa en Cádiz 
durante el siglo XVI. Las entradas 
tienen un precio de 10 euros, 8 para 
grupos, personas mayores, desem-
pleados y estudiantes. 

 

22:15 
Proyección de «La gran 
familia española»  

Hoy se despide el cine de verano 
que ha albergado el parque de María 
Luisa durante esta temporada y lo 
hará con la película «La gran familia 
española», dirigida por Daniel 
Sánchez Arévalo. La entrada es 
gratuita. 

 
Cine francés en la Diputación 
de Sevilla    

 
La película que hoy puede verse en el 
cine de verano del ciclo «Asómate al 
patio» es «Violette». El precio es de 4 
euros. 

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

Feria, 160, Plaza Alfalfa, 11, Amador de 

los Ríos, 31 

  

Triana - Los Remedios.   

Esperanza de Triana, 13, López de 

Gomara, 5; San Jacinto, 75, República 

Argentina, 10. 

  

Macarena. 

Avd. Sánchez Pizjuán 6, Forjadores, 17. 

 

 Zona Sur.   

Bda. La Oliva, locs. 8 y 9, Asencio y 

Toledo, 40, Castillo de Constantina, 4, 

Mesina, 8 , Colombia, 10 - 

  

Nervión.   

Avd. Eduardo Dato, 46, Luis Montoto, 85; 

Polígono San Pablo, Barrio C, calle 

Jerusalén, 35 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Urbano Orad, 9, Edificio Navieste 4, 

Parque Alcosa. Ciudad de Carlet, 1. Avd. 

Ciudad de Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, 

Blq. Romegosa 

 

De 22 a 9.30 horas 
 Amador de los Ríos, 31 - entre Puerta 

Osario y Puerta Carmona 954 421 153.  

República Argentina, 10 (954 276 687); 

Forjadores, 17, en Pino Montano (954 942 

000); Castillo de Constantina, 4 (954 610 

437); Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 

10; Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. 

San Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 

519 121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa.    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Malasmañanas,59 y 

Duquesa de Talavera, 25. Noche: 

Av.Salud Gutíerrez.3. Rabesa. 

Bollullos de la Mitación: Mulhacén, 29. C. 

Com. La Florida.  

Bormujos: Zorzaleña,18. Bda.La Uva.  

Camas: Santa María de Gracia, 64 (24 

horas).  Castilleja de la Cuesta Real, 157. 

Coria del Río: Cantalobos, 8.  

Dos Hermanas: Esperanza,101-D. Bda. 

Las Ganchosas   y  Antonia Díaz, 30 (24 

horas).  

Gines: Pza.de España, 6-B.  

La Algaba: Pza.de España, 14 (24 horas).  

Mairena del Aljarafe: Ciudad Expo (24 

horas). 

Puebla del Río: Av.Cerro Cantares,loc.1-2. 

San Juan de Aznalfarache: Urb.Vistaher-

mosa,15-Detrás Carrefour. 

San José de la Rinconada: Virgen de 

Gracia, 1 y Los Carteros, 122. 

Sanlúcar la Mayor: Av. Príncipe de 

España, 19. 

Santiponce: Avd. de Extremadura, 123.  

Tomares: Urb. Aljamar, manzana II, casa 

21. 

Valencina de la Concepción: Alegría, 10

Arte antiguo en la 
Expo del 29

El Museo de Artes y Costum-
bres populares acoge hasta hoy 
la muestra «Arte Antiguo en la 
Exposición Iberoamericana de 
1929», en la que se recogen 
imágenes de la Fototeca del 
Laboratorio de Arte de la 
Universidad de Sevilla.

JUAN FLORES

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

11:00

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

7 
DE SEPTIEMBRE

DOMINGO

Santoral  
Regina

La agenda completa de Sevilla en

agenda. desevilla.es
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

La profesora de la US María Luisa Tarilonte,
nombrada 'Dentista del Año'
SEVILLA, 5 Sep. (EUROPA PRESS) -

   La profesora asociada del Departamento de Estomatología de la Universidad de Sevilla (US), María
Luisa Tarilonte, ha sido nombrada 'Dentista del Año' por el Consejo General de Odontólogos y
Estomatólogos de España.

   La profesora Tarilonte imparte la asignatura Patología y Terapéutica Dental en el Grado de
Odontología de la Hispalense, es miembro del Grupo de Investigación CTS-941 'Patología dentaria,
Operatoria Dental y Endodoncia' y es vicepresidenta del Colegio Oficial de Dentistas de Sevilla.

   Tarilonte cursó los estudios de Medicina y Cirugía en la Universidad de Sevilla, licenciándose en
1982 y obteniendo, en esta misma sede, el título de Médico Especialista en Estomatología en 1989.
Tiene una larga trayectoria clínica, docente y colegial, destacando en especial en temas de mediación,
formando parte de la Comisión Ética del Colegio de Dentistas. Además, es la coordinadora del
Colegio de Dentistas de Sevilla en la campaña de atención dental a niños bielorrusos que se realiza en
la Facultad de Odontología de Sevilla.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...

1 de 1 08/09/2014 7:55



Una vida deportiva entre

rbcords y bibliotecas
JES~S G. LE~N

SEVILLA

E1 atletismo es un deporte que
presenta muchas modalidades:
saltos, marat6n y pruebas de
velocidad son algunas de ellas.
En estas tiltimas es todo un
experto el atleta sevillano Jos6
L6pez Reina, que no para de
demostrar que el atletismo es
su deporte.
Jos~ comenz6 pronto a dedi-
cargo al atletismo, a los once
afios de edad. E1 motivo de su
elecci6n fue gracias a un ami-
go, que le inculc6 la pr~ictica de
este deporte. "Un dia vinimos
de entrenar de un equipo de
ffitbol y nos acercamos a una
pista de atletismo que hay en
mi pueblo, Utrera. Mi amigo me
dijo que probase el atletismo.
En ese momento, no llevaba la
ropa adecuada de atletismo,
sino la ropa del ftitbol. Me dio
sus zapatillas y me hicieron una
pmeba.Vencf en 50 metros lisos
a algunos afletas que habfa por
allf y me llamaron para entre-
nat", explica Jos&
Una pasi6n pot el afletismo que
le ha valido para participar en
competiciones nacionales e
internacionales, algunas de elias
concentrado con la selecci6n
espaf~ola. Sin duda, Jos~ desta-

Jose L6PEZ REINA
Fed~a Nac,: 05/06/1986
[ugar Nac.: Utrera (Sevilla)
Altum: 1,82 metros
I~ 85 ~.g
Club; Clab Atletismo Playas de Castell6~
~fi0~ ~ compe~ci6n: It a~0s
~alidad: Atle6smo

Palmar6s:
2002: Campe6n de Anda~uc(a ]uvenil en
200 metros (Invierno y al Aim I_ibm).
2003: Subcampe6n de EspaSa en la Uga
Nacional Al~oluta de Clubes en 200
metros,
2006: Campedn de EspaSa Promesa en
I00 m~0s.
2008:4-~ Capa de Europa Aflnecy (Francia)
4x100 me~s.
2010:4-~ Cto, EspaSa Absoluto 60 metros.

El atleta sevillano Jos~ Ldpez Reina Ilegd a ser integrante de la selecci6n espaSola absoluta de atletismo.

ca algunas de las pruebas que
le han llevado al ~xito. El afleta
ha sido 14 veces campe6n de
Espafia en diferentes catego-
rfas. Tambi~n consigui6 la meda-
lla de bronce en el festival Ol/m-
pico de las ]uventudes Euro-
peas en 2003: "Comenc~ en 300
metros lisos en categor~a cade-
te, que es una prueba que no
aparece en el calendario olfm-
pico. A1 principio, entrenaba
distancias largas. Despu~s, baj~
a los 200 metros y me ha dado
buenos r6cords a nivel nacio-

r’Asegura que su
familia siempre le
ha apoyado coma
atleta profesional

L _1
nal. Con los 200 metros, me dio
el pase a competiciones inter-
nacionales. Otra de mis distan-
cias favoritas son los 100 metros,
en la que me dio la oportuni-
dad de set seleccionado pot el
equipo nacional para campeo-
natos internacionales".
A1 atleta no le ha faltado el apo-
yo de los que son sus mayores
fans: sus familiares. "Siempre
me han dado los pros y los con-
tras de mi elecci6n, pero cada
vez que he tomado una deci-
si6n, siempre me han apoyado
a1100% e hicieron todo lo posi-
ble para seguir en el atletismo.
Mi padre, en muchas ocasio-
nes, me acompafiaba en las
competiciones internacionales
y siempre roe motivaba y tenfa
una palabra de apoyo hacfa mi
y te sientes m~is seguro compi-
tiendo", afirma L6pez Reina.
Jos6 tiene claro su futuro, con
metas ligadas al deporte: "Mi
objetivo es seguir emrenando,
sin descuidar mis es~udios uni-
versitarios, y poder participar
en campeonatos nacionales".
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FELICITACIONES

EN PERSONA

ENVÍENOS UNA FOTO ORIGINAL
del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca a
Diario de Sevilla, Sección Agenda,
C/ Rioja 14, C. P: 41001 o a
agenda@diariodesevilla.es. Recuerde
que debe adjuntar una fotocopia del
DNI del remitente y un teléfono.

WIZ KHALIFA
(27 años)
Rapero

VITALI PETROV
(30 años)
Piloto de
automovilismo

PINK
(35 años)
Cantante

DAVID ARQUETTE
(43 años)
Cineasta

RAY WILSON
(46 años)
Músico

III Programa Mentoring
en Comercio Electrónico
El Ministerio de Industria, Energía y Turismo a
través de la entidad Red.es ofrece estas ayu-
das a autónomos y pymes españoles con el fin
de solventar la brecha digital. El plazo de pre-
sentación de solicitudes termina el 9 de sep-
tiembre. 3Más en ‘www.red.es’

José María
Sainz Estrada
Presidente de la
Fundación Ginemed

V. L.

El presidente de la Fundación Gi-
nemed, que se define como un
gran defensor de Sevilla y de sus
tradiciones, ha trabajado 30
años en la banca y durante ocho
ha sido hermano mayor de la Ca-
rretería. Hace dos años le llama-
ron los fundadores del Grupo Gi-
nemed para que, en el poco tiem-
po libre que le quedaba, llevara
la presidencia de la recién naci-
da fundación. “Me presenté ofi-
cialmente en octubre de 2012 y
desde entonces no hemos para-
do de avanzar en todas las
áreas”. El presidente se refiere a
la investigación, la docencia y el
compromiso social. En su prime-
ra memoria anual, exponen los
759.000 euros que han dedicado
al desarrollo, obtenidos a través
de donaciones privadas y de em-
presas. De ellos, 58.000 euros

los han destinado a ayudas a la
maternidad para parejas con
problemas económicos. El resul-
tado: más de 100 mujeres han si-
do madres a lo largo de este año.
“De lo que estamos más orgullo-
sos es de poder ayudar a hacer
realidad el sueño de estas fami-
lias”. En estos dos años de vida,

la fundación ha conseguido coo-
perar con la Universidad de Sevi-
lla, con quien imparte un Máster
en Reproducción. Sus orígenes
son muy importantes para el
grupo, por lo que, para no dejar
de lado la cultura, también orga-
nizan conferencias sobre la his-
toria de Sevilla.

Un defensor de Sevilla y de la familia

Esta iniciativa forma parte del Plan de Desarrollo Municipal y es el fruto del convenio entre el Ayuntamiento y la Fun-
dación Cobre las Cruces. El programa ha facilitado entre el 25 y el 20% de la inversión, unos 5.000 euros en esta pri-
mera tanda, a seis empresas locales para la puesta en marcha de nuevos negocios en Salteras.

Hermano mayor
de La Carretería
durante ocho
años, está
orgulloso del
trabajo que
realiza y
agradece que sea
posible a los más
de 150
empleados en las
clínicas de
fertilidad de
Sevilla, Huelva y
Valencia, además
de la que abrirá a
final de año en
Lisboa

M. G.

Salteras

M. G.

Seis pymes obtienen las ayudas de Incentivos al Emprendimiento

Centro. San Pablo, 5
(954225129), Feria,
126 (954380900), Me-
néndez Pelayo, 69
(954421653), Amor de
Dios, 2 (954382715),
Plaza Alfalfa, 11
(954226447), Alameda
de Hércules, 24
(954380159), Juan An-
tonio Cavestany, 3
(954422402), Amador
de los Ríos, 31
(954421153).

Triana-Los Reme-
dios. JEsperanza de
Triana, 13
(954333188), López de
Gomara, 5
(954333073), San Vi-
cente de Paúl, 14
(954330755), Padre
Damián, 4
(954450182), Niebla,
50 (954273329), Nie-
bla, 4 (954273812),
Avda. de Coria, 21
(954333082), Repúbli-
ca Argentina, 10
(954276687).

Norte-Macarena.
Avda. Pino Montano,
10 (954359568), San
Juan Bosco, 32
(954410007), López
Azme, 1 (954372901).

Zona Sur. Paseo de
Europa, 25
(954641569), Avda. de
Finlandia, s/n
(954641625), Plaza del
Juncal, 1 (954633391),
Chucena, 36
(954672008), Reina
Mercedes, 17
(954611934), Asencio
y Toledo, 40
(954690924), Bda. La
Oliva, locs. 8-9
(954235034), Castillo
de Constantina, 4
(954610437), Mesina,
8 (954127448), Colom-
bia, 10 (954621208).

Nervión-San Pablo.
Juan de Mata Carriazo,
5-loc. 7 (954531456),
Marqués del Nervión,
103 (954632390),
Gran Plaza, 6 Acc
(954636095), Luis de
Morales, 26
(954534986), Avda.
Eduardo Dato, 46
(954637738), Efeso,
s/n (954520121),
Avda. Ramón y Cajal, 9
(954647181), Luis
Montoto, 85
(954580798), Polígono
San Pablo, Barrio C, c/
Jerusalén, 35
(954519121).

Zona Este. Torreme-
jías, 48 (954406558),
Avda. Emilio Lemos, 32
(954419110), Avda.
Gavilanes, Rochelam-
bert, blq. 14
(954632539), Avda. de
las Ciencias, 18 Acg. G
(954409657), Urbano
Orad, 9 Edificio Na-
vieste 4 (954406496),
Avda. Innovación Edif.
Minister, loc. 1
(954253577), Avda.
Ciudad de Chiva, 26
(954510720); Avda.
Juan XXIII, Blq. Rome-
gosa (954655461).

22.00 A 9.30 HORAS

Centro. Amador de los
Ríos, 31 (954421153).

Sur. Castillo de Constan-
tina, 4 (954610437); Me-
sina, 8 (954127448); Co-
lombia, 10 (954621208).
Triana. República Ar-
gentina, 10 (954276687).
Nervión. Luis Montoto,
85 (954580798); Pol. San
Pablo, Barrio C, calle Je-
rusalén, 35 (954519121).
Este. Avda. Ciudad de
Chiva, 26 (954510720);
Avda. Juan XXIII, Blq. Ro-
megosa (954655461).

Sevilla

FARMACIAS
Teléfono 902 522 111

AlcaládeGuadaíra.De9:30a
22:00:Avda.SantaLucía,s/n;c/
JoséMaríaPemán,4;c/Arroz,2;
c/ Santander,20;c/ PepeLuces,
20B;c/ Picuda,1; c/ Silos,118;
PlazaPíoXII,s/n;c/Malasmaña-
nas,59.De22:00a9:30:Avda.
SaludGutiérrez,3.
Alcalá del Río.De9:00a9:00:
c/ Asunción,9
Arahal.De9:30a9:30:c/Corre-
dera,5.
Aznalcóllar.De9:30a9:30:c/
28deFebrero,12.
Benacazón.De9:30a22:00:c/
Real,42.
Bollullosde laMitación.De
9:30a22:00:c/CristodelAmor,
24.
Bormujos.De9:30a22:00:c/
28deFebrero,6;Avda.delAljara-
fe,70bajoB.
Brenes.De9:30a9:30:c/Real,
157.
Burguillos.De9:30a22:00:
Avda.Alcalde JoséCuestaGo-
doy,21.
Camas.De9:30a9:30:c/ Julio
César,13.
Cantillana.De9:30a9:30:c/
Manuel Jiménez,13.
Carmona.De9:30a9:30:c/
Martín López,9.
Casariche.De9:30a22:00:c/
Ntra.Sra.de laEncarnación,27.
CastillejadeGuzmán.9:30a
22:00:c/Doctor Fleming,49.
Castillejade laCuesta.9:30
a9:30:c/Real,100.De9:30a
22:00:c/Real,157.
Cazallade laSierra.De9:00a
9:00:c/ LaConcordia,10.
Chucena.De22:00a9:30:c/
Manzanilla,16.
Constantina.De9:30a9:30:c/
Álamos,25.
Coriadel Río.De9:30a9:30:c/
Cervantes,70.
DosHermanas.De9:30a
9:30:c/AntoniaDíaz,30.De9:30
a22:00: c/Cristode laVeraCruz,
22;Avda.ReyesCatólicos,4;Bda.
Elcano,c/ JuanSebastiánElcano,
Écija.De9:30a9:30:Avda.Ma-
ríaAuxiliadora,7.De9:30a
22:00:RondaLasHuertas,esq.c/
Mezquita.

El Coronil.De9:30a9:30:c/
MartínezBenjumea,3.
El Cuervo.De9:30 a 9:30:Fer-
nandoCámara,46.
El Garrobo.De9:30a9:30: c/
Real,4.
El Saucejo. De9:30a9:30:c/
TravesíaÉcija-Olvera,9.
ElViso delAlcor.De9:30a
22:00:c/Manuel JiménezLeón,
81.
Espartinas.De9:30a22:00:c/
Espataco,6.
Estepa.De9:30a 9:30:c/Casti-
llejos,2.
FuentesdeAndalucía.De
9:30a9:30:c/ Flores,16.
Gelves.De9:30a22:00:c/Real,
15.
Gerena.De9:00a9:00:Plaza
de laLonja,3.
Gines.De9:30a22:00:c/ San
LuisGonzaga,5.
Guillena.De9:30a9:30:Avda.
Andalucía,1.De9:30a22:00:c/
Sombra,10.
Herrera.De9:30a 24:00: c/
Antequera,5.
Isla Mayor.De9:30a9:30:c/
RafaelBeca,72.
LaAlgaba.De9:00a9:00:c/ Pi-
larGarcía,39.
LaCampana.De9:30a9:30:c/
Larga,22.
LaLuisiana.De9:30a9:30:
Avda. Andalucía,20.
LaRodadeAndalucía.De
9:30a24:00:c/ Sevilla,91.
LasCabezasdeSan Juan. De
9:30a 9:30:PlazadeAmérica,5.
Lebrija. De9:00a9:00: Avda.
JoséFernándezRuiz,48.
Loradel Río.De9:30 a9:30:
Avda.de laCampana,22.
Los Palacios.De9:30a 9:30:
Avda.deSevilla,portal 104.
MairenadelAlcor.De9:30a
9:30:Avda.VeredaSanAgustín,
36.
MairenadelAljarafe.De9:30
a9:30:CiudadExpo.
Marchena.De9:00a9:00: c/
MéndezNúñez,55.
Martín de la Jara.De20:30a
9:30horas:c/ El Pozo,18.
Montellano.De9:30a9:30:
De laCruz,4.

Morón de laFrontera.De
9:30a9:30:PlazadelAyunta-
miento,10.
Olivares.De9:30a 22:00:c/
Cartuja,51.
Osuna.De9:00a9:00:c/Asis-
tenteArjona,33.
PalomaresdelRío.De9:30a
22:00:/Coria,30.
Paradas.De9:30a24:00:c/
VázquezDíaz,16-18yMurillo,
15.
Pedrera.De9:30a22:00:c/
SantoCristo,1.
Peñaflor.De9:30a22:00:c/
JuanCarlos I,49.
Pilas.De9:30a22:00:c/ Inde-
pendencia,32.
PuebladeCazalla.De13:30a
13:30:c/ Marchena,10.
Puebladel Río.De9:30a
22:00: Avda.CerroCantares, loc.
1-2.
Salteras.De9:30a22:00:c/ Las
Moreras,17.
San Joséde laRinconada.
De9:30a22:00: Prol.Carretera
Nueva,66.De9:30a9:30:Avda.
de laUnión,3, local6.
San Juan deAznalfarache.
De9:30a22:00: c/ 28deFebre-
ro.
Sanlúcar laMayor.De9:30a
22:00: PlazaSant.Cristode la
Humildad,4.
Santiponce.De9:30a22:00:
Pablo Iglesias,15.
Tocina.De9:30a 9:30: c/Rey
JuanCarlos I,3.
Tomares.De9:30a22:00: c/
PabloPicasso,33.
Umbrete.De9:30a22:00: c/
FedericoGarcía Lorca,s/n.
Utrera. 24h:c/VirgendeCon-
solación,9.De9:30a22:00:c/
Feria,7.
Valencinade laConcepción.
De9:30a22:00:c/Alegría,10.
Villanueva delAriscal.De
9:30 a 22:00:Plaza RafaelAlber-
ti,5.
Villanueva del Río y Minas.
De9:00a9:00:c/Barcelona,8.
Villaverde del Río.De9:00a
9:00:c/Cruz,44.
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LA CIUDAD INEVITABLE

POR JAVIER RUBIO

S
E acabó para Sevilla el Mundial de Ba-
loncesto y ya está la ciudad dándole la 
bienvenida a la Bienal de Flamenco 
como queriendo darle la razón a quie-

nes sostienen que Sevilla oficial necesita para 
sobrevivir de una existencia labrada a golpe 
de efecto, siempre de la ceca a la meca, amo-
jonando el calendario con días en rojo. Pasó 
el Mundobasket con más pena que gloria, por-
que de aquella promesa de levantar un nuevo 
pabellón de deportes se pasó a reconvertir el 
recinto deportivo del polígono de San Pablo 
construido en los años 80 y de ahí, a colgar 
unas banderolas en las farolas y unas pancar-
tas en los puentes. El torneo nos iba a traer un 
polideportivo y todo lo más que nos dejó fue-
ron unas canastas portátiles en el patio del 
convento de San Leandro para que las monjas 
encesten en los ratos libres de hacer yemas.  

Bien, todo eso quedó ya atrás y ahora todas 
las energías oficiales se volcarán en el certa-
men que aspira a presentar cada dos años el 
estado del arte del flamenco. Desde el próxi-
mo viernes, escenarios y espacios expositivos 
estarán copados por la más genuina expresión 
artística andaluza mientras la ciudad real si-
gue al trantrán su propio ritmo cansino y mo-
nótono. Luego, enlazando con procesiones y 
otra magna exposición, seguirá el valle de no-
viembre antes de desembocar en el festival na-
videño con sus mappings y sus tenderetes.  

La mentalidad de minero que baja al pozo 
cada día, extrae de las entrañas de la tierra su 
porción de mineral y vuelve a la superficie para 
volver a la mañana siguiente casa mal con el 
calendario festivo que marcan las distintas 
faenas agrícolas, con el desbordante regocijo 
en la época de los frutos que, debidamente 
aculturada por la religión, es lo que se nos ha 

transmitido durante siglos. La labor del go-
bernante, lo que los ciudadanos esperan de 
quienes les mandan en suma, deviene en una 
especie de celebración de la cosecha perma-
nente. Curiosamente, un sector extractivo como 
el del turismo –al fin y al cabo, los hoteles echan 
las redes todos los días a ver cuántos viajeros 
pernoctan en sus habitaciones– se ha conver-
tido en el principal demandante de eventos de 
toda laya promovidos con dinero público para 
asegurarse una buena recolección de turistas. 

Juan Ignacio Zoido se proclamó, cuando se 
presentaba como candidato, alcalde del día a 
día para hacer que la ciudad funcionara como 
un reloj en sus aspectos más simples. Pero a 
la postre, también él ha sucumbido a la exal-
tación de las fechas señaladas como hitos de 
su acción de gobierno. El trabajo en silencio 
para hacer que las cosas funcionen —cuyo má-
ximo exponente resulta ser la empresa muni-
cipal de transportes— queda en un segundo 
plano ante el relumbrón de las inauguracio-
nes y las visitas para ver terminadas las obras. 
No es culpa suya: los sevillanos, hechos a lo 
extraordinario como auténtico salvavidas de 
su existencia cotidiana, demandan que se les 
gobierne así. De hecho, lo que más se repite en 
los análisis periodísticos al uso es que a Zoi-
do no le va a dar tiempo de inaugurar ningún 
hito de su mandato. ¡Menos mal!, habría que 
proclamar bien alto en vista del dineral que se 
nos ha ido con magnos proyectos muy por en-
cima de lo que podíamos permitirnos.  

El peso de la tradición marca más de lo que 
intuimos. Incluso en un capítulo en el que Zoi-
do había empezado a poner el reloj de la ciu-
dad en hora como en el de las podas y la con-
servación del arbolado cumpliendo su prome-
sa de hacer funcionar Sevilla, la imagen que 
quedará de su mandato es la de esa desarbo-
lada calle Almirante Lobo, cuyos plátanos de 
Indias —enfermos o no— se han sacrificado en 
el altar del hito urbanístico a fin de que el al-
calde pueda cortar alguna cinta inaugural con-
forme se aproximan las elecciones: piedra mi-
liar por excelencia del camino de la política. 
Dios nos asista de aquí a mayo. 

De hito en hito 

Madrid se olvida de la 
Ciudad de la Justicia

Iba a ser el mayor complejo 
judicial de Europa, con 
edificios firmados por 
prestigiosos arquitectos con 
la característica común de 
ser circulares. Madrid ha 
renunciado al campus 
judicial, una suerte de 
Ciudad de la Justicia de la 
capital. ¿Motivos? No hay 
dinero. Más o menos como 
aquí, aunque no se reconozca

Pérez Royo y sus 
compañeros eméritos

La Universidad de Sevilla, 
siempre tan rácana a la hora 
de dispensar honores a sus 
profesores más señalados 
(entiéndase como quiera el 
lector), honró merecidamen-
te a Javier Pérez Royo, ex 
rector, por su jubilación. ¿Se 
ha hecho con otros ex recto-
res? ¿Se va a hacer con los 
otros tres catedráticos 
eméritos de julio como él?

... y el comentario

Ya estaban tardando en 
decirlo, pero al fin el 
lenguaraz consejero de 
Justicia ha pronunciado 
la explicación justificati-
va más socorrida. El 
incendio de los juzgados 
de Sevilla se trata de un 
«hecho aislado». Menos 
mal, ¿se imaginan que le 
estuvieran metiendo 
fuego todos los días?

Un detalle ... un personaje
El «hecho aislado» del 
fuego en los juzgados

Se va el Mundial de 
Baloncesto y llega el de 

flamenco. Así va la ciudad 
subrayando en rojo el 

calendario entero

√ 
Exaltación de fechas 
El trabajo en silencio para hacer 
que las cosas funcionen queda en 
un segundo plano ante el 
relumbrón de las inauguraciones
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Lorena Farràs Pérez

A
unque se han escrito
ríos de tinta sobre
las muchas personas
que se han visto for-
zadas a emprender

debido a la crisis y sobre cómo
emprender parece ser casi una
obligación moral hoy en día. la
realidad es que la mayoría de
las personas que fundan una
start-up (empresas innovado-
ras de reciente creación) lo ha-
ce por vocación. Esto ha sido
así para Un 95% de los casi
3.000 proyectos innovadores
presentados en la StartupCom-
petition 2014, que tendrá lugar
entre el 8 y el 10 de octubre en
Madrid en el marco del The
South Summit. Estos empren-
dedores afirman haberse lanza-
do a la piscina por considerar
que era una oportunidad,mien-
tras sólo un 5% reconoce haber-
lo hecho por necesidad.
Tras analizar los proyectos

presentados en el concurso, la
firma Spain Startup (una de las
organizadoras del evento) ha
realizado unmapa del empren-
dimiento en España. Destacan
datos como que un 40% de los
emprendedores catalanes ya
había levantado con anteriori-
dad una start-up en al menos
una ocasión. En opinión deMa-
ría Benjumea, presidenta de
Spain Startup y vicepresidenta
del Círculo de Empresarios, es-
to significa que “la tan critica-
da cultura del fracaso española
ha pasado a mejor vida”. “ A lo
mejormuchos de estos empren-
dedores han fracasado –aña-
de–, pero han aprendido de los
errores y no tienen miedo a in-
tentarlo de nuevo”.
En cuanto al perfil del em-

prendedor catalán detectado
por Spain Startup es el de un
hombre (un 79% son varones)
de entre 35 y 44 años (un 44%
está entre estas edades), con
formación universitaria o de
posgrado (un 96%) y que ante-
riormente trabajaba por cuenta
ajena (un 53%).
Lasmayores facilidades exis-

tentes han propiciado que cada
vez sean más las personas que
se deciden a montar su propia
empresa. “Los pasos a seguir se

están facilitando muchísimo y
también el tema de la obtención
de financiación”, asegura Benju-
mea. También está la metodolo-
gía Lean Startup, “que permite
desarrollar proyectos de manera
muy eficiente”, asegura Daniel
Soriano, director del Centro de
Emprendimiento e Innovación
de IE Business School. El Lean
Startup consiste, a grandes ras-
gos, en poner enmarcha diversas
prácticas que acortan el ciclo de
desarrollo del producto,miden el
progreso real sin recurrir a indi-
cadores vanidosos y ayudan a en-
tender qué es lo que realmente
quieren los consumidores.
A pesar de todo, la financia-

ción sigue siendo el gran temor
de los emprendedores: “Estos se
lamentan de que no hay dinero,
mientras que el inversor se queja
de que no hay buenos proyectos
donde invertir”, destaca Soriano.
La realidad, según este experto,
es que “sí hay dinero, pero es ne-
cesario tener en cuenta que las
ideas por si solas no venden; an-
tes de pedir dinero es necesario
haber empezado a trabajar en el
proyecto, contar con un equipo,
haber hecho alguna prueba, de-
mostrar que tiene sentido...”.
Ello obliga al emprendedor a

empezar a trabajar con fondos
propios (ahorros o dinero presta-
do por familiares, amigos o com-
pañeros). Tras esta primera
etapa Soriano recomienda acudir
a entidades como Enisa, una
empresa pública estatal que par-
ticipa en la financiación de pro-
yectos empresariales innovado-
res. Sólo en fases más avanzadas
es aconsejable acudir a inverso-
res privados (aceleradoras, incu-
badoras, business angel...).
En cuanto al proceso de crea-

ción de la start-up, el experto ase-
gura que “es una mera cuestión
de tiempo y burocracia” y que “al
principio no es necesario contar
con conocimientos económicos”.

El de Sergio Pozo es el clásico caso de
emprendedor: el de un doctorado en
ingeniería que a raíz de su labor como
investigador en una universidad consi-
gue resolver de forma práctica una
necesidad real, descubrimiento que se
acaba convirtiendo en una empresa.
Junto a Eduardo Fernández, Pozo fundó
en el 2012 Intelliment, una empresa
derivada de la Universidad de Sevilla.

Ubicada en Barcelona –y con un
centro de I+D en Sevilla–, Intelliment
ofrece una tecnología propia para la
automatización del proceso de gestión
de políticas de seguridad de cortafue-
gos. Precisamente esta actividad tan
específica ha sido una de las dificulta-
des con las que se ha encontrado la
empresa: “A cualquiera (que no sea un
cliente potencial) que le expliquemos
en que consiste nuestro producto prácti-

camente no es capaz de entender más
de un 5% de lo que se le transmite.
Esto supone también problemas a la
hora de solicitar cualquier financia-
ción”, explica Pozo.

Esta start-up dio sus primeros pasos
gracias a fondos provenientes del Minis-
terio de Economía y Competitividad.
Tras estos Intelliment también ha recibi-
do apoyos de la Junta de Andalucía,
Caixa Capital Micro, Institut Català de
Finances, Banco Sabadell y del progra-
ma estatal Emplea. Y espera poder
cerrar antes de fin de año su primera
ronda de inversión privada para iniciar
la comercialización masiva del producto
dentro y fuera del país.

El consejo de Pozo: “Pide inversión
privada sólo cuando vayas a escalar
una parte de tu negocio, sólo para
hacerlo crecer en alguna variable”.

Aunque no ha fundado ninguna start-
up, Víctor Canivell ha dedicado los
últimos años de su carrera profesional
a este tipología de empresas emergen-
tes, un mundo que encuentra “fascinan-
te y muy asequible hoy en día; antes
era mucho más difícil poder montar
una start-up”. El cometido de Canivell
no es tanto tener la idea brillante o
crear el invento que revolucionará el
mercado, sino “hacer que esta idea o
invento sea una realidad y llevarlo al
mercado”, explica.

Este doctorado en Física Teórica de
62 años, que cuenta con un MBA en
Esade y con cursos de gestión en el
Iese y en la escuela de negocios Insead
de París, entró en el mundo de las
start-up tras ser fichado por una empre-
sa derivada de la Universitat Politècnica
de Catalunya (UPC) como director

general. La cosa fue tan bien que al
poco repitió como responsable de
gestión de recursos empresariales en
una start-up “muy innovadora y en
continuo crecimiento”, explica. Hace un
par de años entró en su actual empre-
sa, Integromics, un proyecto derivado
del Centro Nacional de Biotecnología
donde ejerce de consejero delegado.
Canivell también ha formado parte del
programa Innova de la UPC, que ofrece
ayudas y apoyo a emprendedores de la
universidad, y ha sido miembro del
jurado del premio HP Entrepeneur.

Para este experto las claves del
éxito de una start-up se centran en la
tesorería (“saber gestionar correcta-
mente los pocos fondos disponibles”).
y en el consejo de administración (“ha-
cer que se entiendan personas con
perfiles y objetivos distintos”).

“No es fácil que el inversor entienda el producto”

“No basta con la idea, hay que hacerla realidad”

EMPLEO m

m El perfil del
emprendedor es el
de un hombre de entre
35 y 44 años y con
formación universitaria

EMPRESAS EMERGENTES

Emprender:
cuestiónde
vocación
Un 95% emprende porque considera
que es una buena oportunidad
y sólo un 5% lo hace por necesidad

Cada vez son más las personas que se deciden a montar su propia empresa JPM / GETTY IMAGES

Sergio Pozo

Víctor Canivell
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15 años de la Virgen del Pino en Sevilla

✒ JuanJoséLaforet

«Esos mismos días también se inauguraba un espléndido azulejo con la imagen de la Virgen del Pino en la calle que lleva su nombre
en la Triana hispalense, cuya reproducción se ha colocado en la plaza de Teror».

Hace ya unos años habla-
ba de la «universalidad
del Pino», de ese regoci-

jo «…entorno a esa devoción a
la Virgen del Pino que no tiene
fronteras, ni distancias,…» y
que lleva el fervor por la Patro-
na grancanaria y Señora de
Teror en estos primeros días
septembrinos a muy diversos
y distantes lugares de uno y
otro lado del atlántico, pues
como ya señalaba en 1917
Francisco González Díaz el
«…señorío de la Virgen del
Pino se extiende a toda la pro-
vincia; más allá de ella, en el
destierro de la emigración, en
los remotos países america-
nos, la Señora aún reina, man-
da y edifica dulcemente…».
Hoy la Virgen es motivo de
hermosos y efectivos herma-
namientos, procura lazos de
solidaridad y amistad con mu-
chos otros pueblos de dentro y
de fuera de Canarias, en Espa-
ña y en el extranjero, un en-
cuentro humano, espiritual y
trascendente que deja huellas
perceptibles en muy diversos
lugares de Cuba y Venezuela, ó
de Sevilla y Niebla, por men-
cionar unos pocos ejemplos
muy a vuelapluma.

Ahora, cuando toda Gran
Canaria es una bandera ma-
riana que flamea en las brisas
atlánticas y su resplandor se
presiente por todas las sendas
de ambas orillas oceánicas, re-
cuerdo unos días memorables
hace quince años en Sevilla,
aquel mes de mayo de 1999 en

el que, arropada por los actos
solemnes y festivos del herma-
namiento oficial entre la gran-
canaria Villa Mariana de Te-
ror y la onubense ciudad de
Niebla, bajo el manto de su pa-
tronazgo coincidente en la Vir-
gen del Pino, tenía lugar la
presentación, bendición y en-
tronización de una reproduc-
ción de la imagen de Nuestra
Señora del Pino de Teror en la
hispalense parroquia de San
Nicolás, a escasos metros del
antiguo callejón de Los Cana-
rios, en la actual Puerta de La
Carne, lugar que en el siglo
XVI fue conocido en Sevilla
como «el Barrio de los Cana-
rios», pues allí vivían muchos
naturales de las islas –mayori-
tariamente de Gran Canaria- y
sus descendientes que se ha-
bían quedado a vivir en esa ca-
pital, como recuerda el cronis-
ta Luis Montoto en su libro so-
bre Las calles de Sevilla. En
esa ocasión era también un
grupo de canarios allí afinca-
dos, agrupados en el actual
Hogar Canario de Sevilla, que
preside la grancanaria Purifi-
cación Benavente Burgos, los
que llevados de su hondo fer-
vor, de un irrefrenable deseo
de «…volver a Ti, en el alba de
un 8 de septiembre, por los ca-
minos que forja nuestra ilu-
sión…», como proclamaba en
1962 el escritor grancanario
José Rodríguez Batllori en su
pregón del Pino en Sevilla, los
que, con la ayuda del Cabildo
de Gran Canaria, el Ayunta-
miento de Teror, la Real Socie-
dad Económica de Amigos del
país de Gran Canaria y la Fun-
dación Mapfre Guanarteme,
se propusieron, y lograron,
contar con una imagen de la
Patrona de la Diócesis de Ca-
narias para ofrecerle su cari-

ño, sus ilusiones y sus espe-
ranzas cada 8 de septiembre y
tener también allí sus «días
del Pino», a la par que contri-
buían a extender esa universa-
lidad que señala a la Virgen
que reina desde su Villa tero-
reña. Esos mismos días tam-
bién se inauguraba un esplén-
dido azulejo con la imagen de
la Virgen del Pino en la calle
que lleva su nombre en la Tria-
na hispalense, cuya reproduc-
ción se ha colocado en la plaza
de Teror.

Recuerdo la emoción hon-
da, contenida, el enorme rego-
cijo que sentía cada vez que,
en los meses previos, me acer-
caba al taller donde el presti-
gioso escultor e imaginero se-
villano Miguel Bejarano More-
no daba forma, poco a poco, a
aquella imagen de Ntra. Sra.
del Pino y como, casi por mila-
gro pues él nunca había visto
la talla original, surgía una es-
pléndida reproducción tocada
por los propios ángeles. Fue
una oportunidad exclusiva
que siempre le he agradecido
muchísimo. El autor de esta
imagen de la Virgen del Pino,

que estos días del Pino tam-
bién recibirá las devociones y
esperanzas de los canarios re-
sidentes en Sevilla, es un artis-
ta con enorme prestigio, inclu-
so una reproducción suya de
la Esperanza Macarena se ha
llevado a Miami. Como ha des-
tacado el catedrático de Histo-
ria del Arte Universidad de Se-
villa Juan Miguel González
Gómez, se trata de un escultor
que «…estilísticamente se ins-
cribe dentro del Neobarroco
sevillano. Sus esculturas bien
dibujadas y modeladas, refle-
jan una especial atención al es-
tudio anatómico. Sus obras,

«Recuerdo unos días
memorables, cuando
tenía lugar la
presentación, bendición
y entronización de una
reproducción de la
imagen de Nuestra
Señora del Pino de Teror
en la hispalense
parroquia de San
Nicolás»

Opinión

Cronista oficial de
Gran Canaria

tendentes siempre a la ideali-
zación y suavidad de líneas, to-
man indudables referencias
del natural. Su impronta clási-
ca deja sentir soluciones mon-
tañesinas, mesinas, roldania-
nas, etc. En las imágenes ma-
rianas recurre, a veces, a for-
mulas propias de José Montes
de Oca, Cristóbal Ramos o
Juan de Astorga…». Él realizó
aquella talla, como me explicó
personalmente «…en madera
de cedro real, sobre la que se
procedió a sus imprimaciones,
y posteriormente a su policro-
mado, en técnica del pulimen-
to brillante, finalizando con
una suave pátina y algunas ve-
laduras…»; una talla de «can-
delero», o sea hecha para ves-
tir, de unos 80 cm. a la que,
aparte de los correspondientes
vestidos y manto de la Virgen
y el Niño, se la dotó de las co-
ronas y aureolas, así como de
las características media luna
y ráfaga grande, logrando en
conjunto un tamaño ideal para
la entronización que se le hizo.

Unos días y una entroniza-
ción inolvidable hace quince
años; unas devociones hispa-
lenses que ahora, en estos días
del camino de Teror, también
andarán «…confundidas entre
la multitud fervorosa e impa-
ciente de romeros y peregri-
nos…» y en su onírico cami-
nar se mostrará esa universa-
lidad de la devoción por la Pa-
trona de la Gran Canaria.
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«E
l sistema fi nanciero está 
ahora más concentrado 
que nunca en manos de 
unas cuantas grandes 
entidades sistemática-

mente signifi cativas». Esta era una de las 
conclusiones que incluía el Informe ofi cial 
del Congreso de Estados Unidos sobre la 
crisis fi nanciera, publicado en 2011.

La conclusión del mencionado informe 
(Financial Crisis Inquiry Report en su deno-
minación original) es perfectamente aplica-
ble al sistema bancario español siete años 
después del comienzo de la denominada 
Gran recesión. El panorama después de un 
fuerte proceso de reestructuración en el que 
han desaparecido la mayoría de las cajas de 
ahorro, es de una gran concentración.

Diez grupos bancarios han sido –hasta 
ahora– los implicados en este proceso de 
reordenación . CaixaBank ha acabado absor-
biendo a La Caixa y a Banca Cívica (que inte-
graba a Cajasol y a la Caja de Guadalajara). 
Bankia –en manos del Estado– agrupa a Caja 
Madrid, Bancaja, La Caja de Canarias, Caixa 
Laietana, Caja de Ávila, Caja Segovia y Caja 
Rioja. El Banco Sabadell adquirió a la CAM y 
Kutxabank ha sido el resultado fi nal de la 
suma de Cajasur, BBK, Kutxa y Vital Kutxa. El 
grupo BBVA acabó incorporando a Unnim 
Banc y a Catalunya Banc. Así podríamos se-
guir hasta sumar al Banco Mare Nostrum 
(BMN), Unicaja, Ba-
nesco, Liberbank e 
Ibercaja banco. De 
los mencionados, el 
BBVA fi gura entre las 
primeras posiciones 
del «Top 1000 World 
Banks» después del 
Banco Santander.

Juan Hernández 
Vigueras en «El casi-
no que nos gobierna» 
(Ed. Clave Intelectual) explica de forma cla-
ra que para entender la banca contemporá-
nea hay que tener presente que desarrollan 
dos tipos de actividades bien diferenciadas. 
Por un lado mantienen su tradicional fun-
ción de intermediación entre los ahorradores 
y los inversores; en defi nitiva, transforman 
ahorros en fondos prestables y lo hacen so-
metiéndose a la supervisión del regulador 
(actualmente en buena medida en manos de 
la Unión Europea). Por otro, lado el sistema 

«Cualquier perturbación grave 
del sistema bancario se 

convierte en problema político»

«Sistemas de fi nanciación alternativos como el ‘crowdfunding’ pueden hacer 
de la profesión bancaria la tercera actividad en sufrir un duro ajuste»

* Profesor Titular de Economía de la 

Universidad de Sevilla. Director de la Cátedra de 

Economía de la Energía y Medio Ambiente  

Empleados de banca, 
periodistas y albañiles

José Manuel 

Cansino *

DE ÉSTA SE SALE

dad de los mismos bancos pero con sede en 
paraísos fi scales. Así escapaban al sistema de 
supervisión bancaria. El remedio a todo esto 
ha pretendido plasmarse en los denomina-
dos acuerdos de Basilea III, que no entrarán 
en pleno vigor hasta 2019.

Los bancos siguen siendo el centro del 
sistema de pagos y créditos y cualquier per-
turbación grave del sistema bancario se 
convierte en problema político. Esto no im-
pide que el papel que están alcanzando sis-
temas de fi nanciacion alternativos como las 
campañas de «crowdfunding» o la extensión 
de la banca electrónica pueden hacer del 
negocio y de la profesión bancaria, la tercera 
actividad en sufrir un duro ajuste como los 
que ya ha sufrido el sector de la construcción 
y de los medios de comunicación.

bancario ha desarro-
llado una fuerte acti-
vidad bursátil y pu-
ramente fi nanciera. 
En este segundo pro-
ceso es donde hay 
que encontrar el ori-
gen de la crisis «fi -
nanciera» que aún 
nos atrapa. 

Precisamente esta 
nueva línea de negocio ha supuesto un pro-
ceso –mucho más rentable que el tradicional 
hasta el estallido de la burbuja– en el que la 
banca se ha comportado como un agente 
promotor de la economía convirtiendo cual-
quier servicio o bien (ya sean préstamos en 
favor de banco o materias primas) en activos 
fi nancieros.

Luego los activos fi nancieros se sacaban de 
los balances bancarios a través de los deno-
minados «vehículos estructurados» propie-

«La actividad bursátil y 
puramente fi nanciera es el origen 
de la crisis que aún nos atrapa»

Sierra Nevada 
cierra la campaña 
estival con 37.000 
visitantes, un 
23,5% más

GRANADA- La estación de esquí 
y montaña de Sierra Nevada 
cerró la temporada de verano 
más larga y con más afl uencia de 
su historia, al haber registrado en 
los 72 días que ha estado abierta 
más de 37.000 visitantes, lo que 
supone un 23,5% de aumento 
respecto al año anterior. La crea-
ción de nuevos productos vin-
culados a la alta montaña y al 
cielo de Sierra Nevada, la conso-
lidación de los actos deportivos 
y culturales, y el despegue del 
«Sierra Nevada Bike Park», son 
algunos de los factores que ex-
plican esta subida a juicio, según 
María José López, consejera de 
Cetursa, empresa pública que 
gestiona la estación.

El «Sierra Nevada Bike Park» 
ha sido de nuevo la estrella del 
verano y su importante trans-
formación, con la incorpora-
ción de nuevos circuitos, el 
«bike park mini» y los distintos 
productos y servicios relaciona-

dos con las bicicletas de mon-
taña, ha favorecido este incre-
mento. Por primera vez han 
funcionado tres remontes, un 
telecabina, un telesilla y una 
alfombra mecánica. El conjun-
to de actividades y actos ha 
propiciado que la afl uencia en 
Sierra Nevada, medida por el 
uso de remontes haya aumen-
tado un 23,5% con respecto al 
verano pasado (18.025 en 2013 
y 23.008 usuarios en 2014). Si se 
suman a esta cantidad los visi-
tantes que han usado las atrac-
ciones del Mirlo Blanco y el 
Trineo Ruso (8.346) hacen un 
total de 31.354 personas solo en 
estas instalaciones. A esta cifra 
hay que añadir los que han ve-
nido a los conciertos, unas 2.000 
personas, y los deportistas que 
han participado en las compe-
ticiones celebradas durante los 
meses de junio, julio y agosto, 
que han sido 3.660. Todo ello 
hace que la cifra de visitantes 
este verano en Sierra Nevada 
sume 37.014 personas.

R. A.

CONSOLIDACIÓN

Más actos deportivos 

y culturales y el 

despegue del «Bike 

Park», claves
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FERNANDO ALVAREZ OSSORIO

Del negro al rosa
La filtima encuesta de la Cadena SER sobre el cli-ma polftico en Andalucia (04 / 09 / 14) tiene todos
los ingredientes para que, en torno a ella, se cons-
truya la trama de una novela negra con el Palacio de
San Telmo como tel6n de fondo. El estudio demos-
c6pico concluye que el PSOE ganaria las elecciones
con un 31% de los votos, que el PP quedarfa como
segunda fuerza polRica con el 28% y que -hete aquf
la sorpresa-, Podemos se convertirfa en la tercera
fuerza polfiica con el 18%. La coalici6n de izquier-
das IU, liderada pot Antonio Mafllo, perderfa tres
puntos respecto de las elecciones de 2012, quedan-
do como cuarta fuerza polftica con un 8% de los su-
fragios. UPyD estarfa con un pie dentro y otto fuera
(5%) y PAy Equo recibirfan el apoyo del 1% del elec-
torado respectivamente. El porqu~ de esta encuesta
justo en estas fechas imagino que tendr~i sus razo-
nes, las que sean, pero prefiero no indagar. La tra-
ma de la novela de intriga pol~tica en la que pienso
podria resentirse si llegase a saberlo. Asi que me
aplico eso de que la realidad no te estropee una bue-
na notlcla, en nuestro caso una novela.

Imagino a Mafllo descolgando su tel~fono. Tras
un breve saludo verlamos su rostro mudando poco
a poco de la serenidad a la preocupaci6n. A1 otto la-
do de la invisible linea alguien le iba dando los da-
tos que se acababan de decir pot la radio. Curiosa-
mente, y como para atender mejor, dej6 Mafllo so-
bre la mesa una carpeta con las macrocifras del
proyecto de ley de presupuestos para Andalucfa.
Con la mano derecha, ahora libre, se tapaba un of-
do, con la otra, la izquierda, apretaba el celular con-

Mientras, en San Telmo, la presldenta de la Junta
escuchaba en dlrecto la encuesta que ya conocfa y
algo m~is. Las caras de los allf presentes eran de sa-

tisfacci6n. Lo de menos para que mostrasen ese es-
tado de fmimo era que Diaz estuviese pot delante
de Bonilla en todo, algo por lo dem~is absolutamen-
te previsible. Lo que de verdad importaba era que
IU recibiese el mensaje a tiempo. Sin ley de presu-
puestos la presidenta no tendria m~is remedio que
disolver el Parlamento y convocar elecciones, con
ley de presupuestos, sin embargo, se podria agotar
la legislatura y asf dar tiempo a los socios de IU pa-
ra vet qu6 quieten ser de mayores. La trama del gia-
llo (amarillo), que es asl como llaman en Italia alas
novelas policiacas, acaba aquf, pues insospechada
y sfibitamente el g~nero del relato se nos transfor-
may del negro pasa al rosa, envolviendo a todos los
actores en una rom~intica historia.

Susana necesita de Mafllo, pero ~ste sabe que
puede morir asfixiado si el abrazo que recibe es m~is
grande de lo debido. Sin embargo, el despecho de
Susana seria su ruina y la de toda su familia. A Bo-
nilla le conviene abrazar a Susana, asi que le propo-
ne un matrimonio de conveniencia en forma de
gran coalici6n. Pedro S~inchez, celoso de su futuro,
hace votos para que esto no ocurra antes de tlem-
po. Podemos, pot su parte, actfia como el joven
apuesto que, reci6n llegado a la ciudad, es invitado
a todas las fiestas. Objeto de admiraci6n y temor,
nadie se atreve a decir pfiblicamente 1o que piensa
y, aunque no les guste, van asumiendo su estilo.
Bueno, salvo Bonilla, que no est~i para muchas fies-
tas. La historia sigue y toda la tensi6n termina con
una boda por 1o civil y el nacimiento de un Frente
Popular.

Si realmente todo fuese una novela estarfa tran-
quilo, pero no 1o es.
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LA OTAN SIN COMPLEJOS
LA TRIBUNA

Catedr~fico cle :~, redno
rnternacionat Pdbtieo de
ta Universldad de Sevitta

T
RAS el fin de l~ llamada Guerra
FrJa, la OTAN perdi6 sus papeles.
En un primer momento se le su-
bid la soberbia a la cabeza, cre-

yendo que bahia ganado una guerra, sin
disparar un solo tiro. Luego tuvo que rein-
ventarse. Sin enemigo comunista a quien
dirigir sus funciones y sin necesidad de
frenar la expansidn de la vieja Unidn So-
viatica en el continente europeo, la OTAN
rue perdiendo relevancia polRica.

Sin embargo, la escenografia mundial Se
hacla mucho m~is compleja que lavieja ten-
sidn este-oeste. Ahora, los nuevos escena-
rios representan a un mundo amenazado y
en riesgo. Han emergido nuevos actores
que resultan poco tangibles, como Al Qae- -
da, el llamado Estado Islgmico o los Sefio-
res de la Guerra. Los espacios f~sicos de los
nuevos escenarios estrat~gicos alcanzan di-
mensiones antes inalcanzables, como los
Polos, el espacio ultratarrestre e incluso es-
pacios continentales, casiinexplorados pot
el set humano. Las migraciones masivas de-
sestabilizan gobiemos y amplias zonas del
continente africano e, incluso, ahora, me-
diterr~tneo. Los desagos contra el cambio
clim~itico. E1 nuevo terrorismo, sin rostro y
cruel como nunca antes lo habla sido. La
nueva real lIamada pirateria. Los amena-
zantes riesgos de internet. Los peligros tec-
noldgicos. Y a todo esto se le unen la crisis
econdmica, la falta de compromiso de los
cindadanos con la pazy seguridad interna-
cionales, las dificultades del empleo opera-
fivo de las fuerzas armadas, etc~tera.

Para adaptarse a estos nuevos tiempos,
los estrategas occidentales, politicos, mi-
litares y diplom~iticos, hicieron sus debe-
res en torno a tres ejes fundamentales.
Pot ello, se llen6 de contenido a la OTAN
para asignarle nuevas tareas, invent~n-

dose una nueva estrategia de seguridad.
La primera tarea rue darle contenido a

los ej~rcitos occidentales, ahora expandi-
dos hasta las misngsimas fronteras rusas,
con funciones nuevas para los nuevos retos
de la seguridad. Se extendi6 el area estTa-
t~gica de seguridad yivoild! la OTAN se en-
cuentra inmersa an los grandes problemas
de se, guridad del mundo, incluyendo Alga- ̄
nistan, Libia, Africa Subsahariana...

La segunda tarea deber/a ser la parfici-
paci6n de la OTAN en Operacinnes de
Mantenimiento de la Paz, alia donde se re-
quiera. Ahora ya los militares adscritos a
la OTAN no ser[an s61o los aguerridos con-
tingentes militares, armados basra los
dientes, dispuestos a la lucha feroz sino
militares de claveles blancos, ayudando a
ancianas y nifios a cruzar calles peligrosas
por la presencia de vehiculos a motor. Los
contingentes de la OTAN, ahora se adap-
tan, como los cascos azules, integr~indose
en operaciones de gestidn de crisis o de
construcci6n de paz.

La tercera tarea serla una asociaci6n es-
trat~gica con Rusia, olvidando los viejos
temores ylas viejas heridas. Rusia serla in-
vitada de honor en las grandes reuniones
de la OTAN. Ya no es un enemigo sino un

aliado y habia que compartir infonnaci6n,
temores y soluciones.

Ahora bien, Rusia ha demostrado que
no es un aliado liable, que su concepto de
Occidente difiere sustancialmente del eu-
roatl~intico y que sus socios pueden seguir
siendo o los parias de Occidente o China o
cualquiera que sirva de contrapeso a la
Alianza Athtntica.

E1 ejemplo m~is claro ha sido la incursi6n
en Ucrania, con la anexi6n completa de
Crimea y su posici6n en el Este ucraniano.

La OTAN ha necesitado seis meses para
reaccinnar, probablemente acomplejada y
con poca capacidad de reacci6n polltica
pot el miedo de los gobernantes europeos
antes sus opiniones p~iblicas, poco instrui-
das en temas de seguridad o preocl~pados
pot la incidencia de las consecuencias en
sus economlas.

La reunidn del 4 y 5 de septiembre de
2014 de la OTAN en Gales (Reino Unido)
ha servido para que los 28 Estados Partes
de la Alianza Atl~ntica hayan decidido dar
un vuelco a su concepto geoestrat~gico,
gresando al hist6rico concepto de defensa
territorial. E1 flanco oriental de Europa se
ha reforzado con un Plan de Aceidn R~pi-
da, para recordarle a Rusia las consecuen-
cias de una expansi6n de influencia rusa
en los estados limitrofes. Todos los estados
hart aceptado el compromiso de participar
en las fuerzas conjuntas que se encargar~n
de disuadir los posibles excesgs rusos.

Sin embargo, para palses como Espafia,
Portugal, Italia, Francia y Turquia, lo m~ts
fundamental ha sido la inclusi6n del ~trea
mediterr~inea en el espacio geoestrat~gico
de prevenci6n y reacci6n de la OTAN. La pro-
clama del llamado Estado lsl~imico sobrelos
territorios del Norte de Africa e incluso del
sur de Europa, mencion~indose expresa-
mente Espafia, ha sido decisivo para que ha-
ya habido una anidad total en estos aspecto.

Era necesario, lo mismo que ha sido ne-
cesaria una alianza entre India y Jap6n pa-
ra contener a China. Algfin alia, incluso, se
har~i necesaria una alianza entre la mayor
democracia del mundo y el lmperio del Sol
Naciente con Occidente. La OTAN debe es-
tar alerta y atenta a todos los desaflos,
nuevos y viejos y la Uni6n Europea debe-
ria hacer mejor sus propios de.beres. En
ello nos va el futuro.
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Qué extraño cruce: 
 con el niqab en los mostradores 

del glamur total  

H
UBO un tiempo, no lejano, en que Tom 
Ford reinó en el Olimpo del estilo. No está 
mal para un tipo salido de los suburbios 
de Houston. Despejado e inquieto, Tom 

voló pronto a Nueva York, donde estudió historia 
y arquitectura de interiores. Pero su buena plan-
ta le abrió las puertas del oficio de modelo publi-
citario. A su vez, los dólares de sus incontables 
anuncios televisivos y su apostura le franquearon 
la entrada al averno discotequero más trepidante 
de los ochenta, Studio 54 (qué camp suena hoy la 
palabra discoteca). A la sombra de la bola de mi-
croespejos, en veladas dionisíacas, Ford descubrió 
tres cosas: que le interesaba la moda, que lo que 
veía en Studio 54 debería ser carne de pasarela y 
que era gay. De la moqueta disco-funki de Manhat-
tan saltó a Europa. Aquí ofició el milagro que lo 
convirtió en leyenda: resucitar a la marca Gucci, 
que de su mano pasó de zombi en quiebra a metá-
fora del lujo contemporáneo. Le costó. Jornadas de 
dieciocho horas –no existe el triunfo sin trabajo a 
destajo, ni siquiera para los genios– y peloteras co-
losales con los Gucci. Donde el tejano decía «ne-
gro y cuadrado», los italianos replicaban: «Marrón 
y redondo». Luego Ford llegó a desbancar al pro-
pio Yves Saint Laurent como jefe creativo de la 
marca que lleva su nombre. YSL, tan divino como 
vituperino, le aplicaba sus pellizcos de monja: 
«¿Ford? El pobre hombre hace lo que puede». La 
historia acaba con Tom montando su propia mar-
ca en el 2004, y hasta haciendo pinitos con éxito 
como director de cine. 

Tarde del sábado en uno de los muchos alma-
cenes clónicos y apabullantes de la abarrotada ar-
teria más comercial de Londres. Un dependiente 
mulato, prieto en un ceñido traje negro a lo Pep 
Guardiola, pero en bien, atiende en el espacio de 
Tom Ford, entre maderas cálidas y luces efectis-
tas. Lo que parecen ser dos chicas se interesan por 
los perfumes. El dependiente, untuoso, les va ten-
diendo los frascos. Ellas pulsan sobre el dorso de 
sus manos y luego cuchichean en inglés con voces 
frescas. Las manos son el único vestigio de su piel: 
llevan el velo integral, el niqab, que solo permite 
que asomen sus ojos a través de una ranura. La si-
tuación dibuja una extraña encrucijada de cami-
nos, cotidiana en el mundo global. Un chico de an-
cestros caribeños vende en Londres los artículos 
de lujo diseñados por un tejano y sus ávidas com-
pradoras son unas chavalas bunkerizadas tras una 
prenda propia de las arenas arábigas, adoptada 
por un móvil religioso. Una periodista inglesa de 
origen indio hizo la prueba de vivir dos días tras 
el niqab. «Cuando iba en el metro, la gente inme-
diatamente apartaba la mirada al verme con el velo 
integral. Interpretaban que quería estar radical-
mente sola. Me sentía como si no existiese». 

¿Puede alguien integrarse en un país con un 
paño negro tapándole la cara? ¿Es grato departir 
con una persona enmascarada? Mientras te alejas 
por las escaleras mecánicas, le guiñas un ojo al 
descuido a una de las chicas. Su mirada se estre-
cha. Dirías que te sonríe. Pero nunca lo sabrás. Y 
eso, ni más ni menos, es el tesoro que se pierde.

LUIS  
VENTOSO

TOM Y ELLAS

A Caro Baroja y a Marías 
 se les dificultó el acceso a la 

condición de profesor 
universitario durante buena 

parte de sus vidas 

L
OS maestros están desapareciendo. Aho-
ra, como mucho, hay instructores o cou-
chers, y esto se va notando en las acti-
tudes insolentes y agresivas de los jóve-

nes hacia los viejos en todos los gremios, pero 
especialmente en la enseñanza. A los viejos 
maestros se les intentaba dulcificar el ocaso. 
No es que todo viejo enseñante se hubiera ga-
nado el derecho al respeto por el hecho de ha-
ber envejecido. Había, como ocurre siempre, un 
porcentaje elevado de vagos y maleantes, pero 
sabíamos distinguir los verdaderos maestros 
de los sinvergüenzas, aunque algunos de estos 
fueran unos demagogos consumados. Tarde o 
temprano terminábamos por descubrirles el 
juego y los despedíamos poco menos que con 
cencerradas. Por el contrario, cuando llegaba 
la jubilación de un auténtico maestro el am-
biente era  de duelo y de desolación. Acusába-
mos la pérdida. 

Ahora bien, si me paro a pensar en ello, ad-
vierto que aquellos de quienes más aprendí, los 
que tuvieron mayor influencia en mí durante 
los años de formación y constituyen aún los 
modelos intelectuales y éticos que juzgo dig-
nos de imitación, no fueron directamente mis 
profesores o lo fueron ya en una fase muy  tar-
día, más tardía incluso que la del posgrado y 

preparación de la tesis. Accedí a su magisterio 
antes, es cierto, pero no a través de su presen-
cia en las aulas, sino gracias a sus libros. Lue-
go, sí, ya de adulto, tuve el privilegio de tratar-
los, de conversar con ellos cuando habían lle-
gado a edades que para la mayoría de nosotros 
serán de declive acelerado, si no irremediable-
mente terminales en lo que respecta a la me-
moria, el discernimiento y el raciocinio. En su 
caso, estas capacidades se mantenían deslum-
brantemente vigorosas. Y yo creo que tales fuer-
za y frescura las debían, sobre todo, a haber 
pensado con riesgo.  

Mis maestros no son muchos. No pasan de 
una docena, y como no he dejado de reconocer 
mi deuda con ellos en lo que he escrito y publi-
cado, no creo necesario enumerarlos aquí. Los 
más jóvenes me llevan pocos años. De haber vi-
vido todavía, los dos mayores cumplirían este 
los cien: Julio Caro Baroja y Julián Marías, lo 
mejor de la vegetación del páramo. 

Es un síntoma de la catastrófica disolución 
de la tradición cultural española –de cuyo efec-
to en la crisis de la identidad nacional no so-
mos todavía conscientes– la ausencia de un ho-
menaje público suficientemente visible a Caro 
Baroja y a Marías, más allá de los discretos y 
casi clandestinos actos de conmemoración or-
ganizados por departamentos universitarios 
que parecen más interesados en que pasen de-
sapercibidos que en lo contrario, no vayan a lla-
mar la atención de unas autoridades que apro-
vecharían cualquier pretexto para dar nuevos 
tajos a las subvenciones públicas. Los he cono-
cido muy bien, y no me cabe la menor duda de 
que recordar la obra y el pensamiento de don 
Julio y don Julián, para la mayoría de los seño-
res (y señoras) del presupuesto constituye un 
rito funerario inútil. No voy a insistir en ello, 
no tiene remedio. A Caro Baroja y a Marías se 
les dificultó el acceso a la condición de profe-
sor universitario durante buena parte de sus 
vidas. Quién sabe, quizá se deba precisamente 
a la hostilidad y el ostracismo que les impuso 
la universidad, la juventud inmarchitable de su 
pensamiento.  

PROVERBIOS MORALES

JON  
JUARISTI

MAESTROS

PUEBLAVIDAS EJEMPLARES
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Especial Universidad

ABCFUENTE: Ministerio de Educación, Cultura y Deporte
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La universidad española, en cifras

Periodo de alegaciones Los rectores siguen evaluando el impacto académico y social de la reforma

LUCÍA DORRONSORO  

El plan de reforma universitaria —pre-
sentado para su debate por el minis-
tro José Ignacio Wert el pasado mes 
de julio— ha sido calificado de «cobar-
de e insuficiente» por algunos de los 
expertos que participaron en la elabo-
ración del informe previo de recomen-
daciones. Las críticas se deben a que 
la propuesta final del Ministerio de 
Educación resulta poco «ambiciosa», 
al no atreverse a abordar, tras meses 
de un intenso tira y afloja, las refor-
mas estruturales que parecían más ne-
cesarias para «sanear» un sistema da-
ñado por males endémicos como la 
endogamia, la saturación de la oferta 
de titulaciones o la falta de financia-
ción propia. 

El texto de los reales decretos que 
saldrán adelante se encuentra toda-
vía en fase de alegaciones, en manos 
de los rectores, con quien el Gobierno 
ha intentado buscar un punto de con-
senso. Tras el parón vacacional de agos-
to, desde el Ministerio apuntan que, 
salvo correciones más bien técnicas, 
no se esperan cambios relevantes en 
el borrador.  

«El problema de estas instituciones 
—afirmaba recientemente en un artí-
culo publicado en este diario el profe-
sor Rafael Puyol, exrector de la Com-
plutense— no es ya tanto su prolifera-
ción» —que también— «como su 

¿Soplan aires de cambio en la Universidad? 
∑ Vuelta al curso escolar 

con un proyecto poco 
«ambicioso» aun por 
aprobar

enorme e improductiva uniformidad». 
Con más de 6.000 títulos verificados, 
la falta de diferenciación entre cen-
tros caracteriza a una red de educa-
ción superior, tejida más por criterios 
de territorialidad que de excelencia 
académica. Y todo ello, sin la obten-
ción de buenos resultados en los ran-
kings de competitividad internacio-
nales. 

Menos es más 
La fusión o concentración de univer-
sidades es un mal menor que, según 
los expertos, habrá que aceptar como 
medio para asegurar la supervivencia 
de un sistema universitario ya invia-
ble en términos demográficos. Inclu-
so ante la previsible llegada de un ma-
yor número de alumnos internaciona-
les, consecuencia de la eliminación de 

una traba histórica como la Selectivi-
dad y el impulso de la internacionali-
zación de la Universidad española. 

The Economist llevaba a su porta-
da a finales del pasado mes de junio  
un amplio reportaje sobre la necesa-
ria «reinvención de la universidad» en 
el que predecía la caída en bancarro-
ta de la mitad de las universidades de 
Estados Unidos, en un periodo apro-
ximado de 15 años. En parte, por la im-
posibilidad de sostener un sistema que 
exige al alumno altas cuotas de endeu-
damiento; en parte, porque la revolu-
ción digital empieza a calar hondo en 
el ámbito universitario. La formación 
online, a través de plataformas de edu-
cación gratuitas, contribuirá a demo-
cratizar el conocimiento, al más puro 
estilo darwiniano: serán las institu-
ciones más fuertes, las más prestigio-

sas, las más veloces en la autopista di-
gital, las que sobrevivan frente a la ex-
tinción de las más mediocres.    

Del 4+1 al 3+2 
«La renovación de la Universidad es-
pañola —defiende Eduardo Nolla, rec-
tor de la Universidad Camilo José Cela— 
requiere en este momento un proceso 
de auténtica homologación con los sis-
temas educativos del resto del Espacio 
Europeo de Educación Superior (EEES). 
Somos el primer destino de los alum-
nos de intercambio Erasmus, pero el 
porcentaje de alumnos extranjeros que 
estudian grados completos en España 
apenas pasa del 2%, muy por debajo de 
otros países de nuestro entorno».  

«Ahora mismo se está gestando la 
posibilidad de homologarnos con el 
resto de Europa, con grados de tres 

«Me ha alegrado constatar cómo en el 
seminario se destacaban valores y for-
talezas de nuestras universidades para 
resultar atractivas en el panorama in-
ternacional, el gran potencial de nues-
tro idioma y la competencia científica 
de muchos de nuestros centros. Esto 
hay que decirlo en voz alta, porque es 
tan verdad como la necesidad de ac-
tualizar y mejorar la financiación, la 
gestión y la toma de decisiones». La 
profesora Anabel Carrillo, miembro de 
la Ejecutiva de la Conferencia de Con-

sejos Sociales y ponente en una de las 
mesas sobre el futuro de nuestra Uni-
versidad organizadas en Santander, re-
sumía con estas palabras el pasado vier-
nes sus impresiones sobre el Congre-
so. «La internacionalización es un motor 
de desarrollo del Espacio Europeo de 
Educación Superior y un instrumento 
de calidad. A su vez la calidad es una 
premisa de la internacionalización. Es 
de esperar que la estrategia promovi-
da desde el Ministerio consolide la re-
lación entre ambas».

«También hay que hablar de nuestros valores y fortalezas»
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mente por los mejores alumnos, los
mejores profesores y los mejores tra-
bajos de investigación.

● Nuevos modelos de negocio de las
universidades, en línea con lo anterior,
en los que se contemplan cursos onli-
ne masivos, de alcance mundial,
coexistiendo con los presenciales,
alianzas internacionales en busca de
financiación a partir de ese escaparate,
etc. Las mejores universidades del
mundo tienen iniciativas concretas, o
compartidas, en este sentido utilizan-
do como lingua franca el inglés.

● Los programas de austeridad gu-
bernamentales en los que se rebaja
sustancialmente lo que aportan a los
programas universitarios públicos.
Esto conlleva, entre otras consecuen-
cias, tensiones para que las tasas aca-
démicas tiendan a reflejar cada vez
más el coste real de la enseñanza y
para que la universidad cree valor eco-
nómico intelectual en el corto plazo
atendiendo prioritariamente a lo que
las empresas demandan en el mercado
del conocimiento, u otro.

reas remotas al respecto, aquí o allen-
de los mares.

Nuestra educación sigue lastrada en
gran medida por el paradigma del opo-
sitor a un título que permita ejercer
una profesión: la memorización a ul-
tranza de interminables listas de cosas,
o atributos, la instrucción sin fisuras
en protocolos pseudocientíficos, méto-
dos o procedimientos de resolución de

problemas tradicionales, y el consa-
bido castigo si no se dominan de

principio a fin, etc. Nuestros
programas de estudios si-

guen siendo carreras
de obstáculos jalonados con

asignaturas que prestigian sus conteni-
dos por los porcentajes irrisorios de
aprobados que otorgan, más que por la
bonanza de su puesta al día o por la
experiencia y educación que aportan
sobre cómo medir situaciones reales
del mundo cotidiano que se nos van a
dar, cómo analizar la información que
tengamos para tomar decisiones y
cómo actuar.

Es importante objetivar una transi-
ción más o menos corta de sistema
educativo hacia situaciones, en la di-
rección de una sociedad abierta, en las
que se conviva con aquellos escenarios
de futuro e idear cómo:

● Estimular –usando por ejemplo la
estructura de Gobiernos autónomos–
el que las universidades públicas pro-

gresivamente consigan ser soberanas
absolutas en su gobierno, programas
de estudios, títulos propios, contrata-
ción de profesores y tasas, y no depen-
dan de ningún ministerio central ni
gobierno político local. Al final del pro-
ceso la financiación pública a este res-
pecto debería tener un techo razonable
y obtener el resto de los recursos me-
diante tasas, proyectos de investiga-
ción privados y programas estatales o
europeos de ciencia e investigación.

● No solo se instruya como hasta
ahora en la profesión que sea, sino
que también se priorice el educar las
capacidades esenciales de razona-
miento, observación, investigación,
análisis y comunicación (en más de
una lengua), así como la crítica, parti-
cipación y comprensión del modo en
que funciona una sociedad abierta en
los ámbitos económico, industrial, so-
cial y ambiental.

● Se separen poco a poco los títulos
facultativos para ejercer una profesión
–médico, abogado…– de los títulos uni-
versitarios.

● Se fomente desde la base estudian-
tes exigentes, críticos y motivados, co-
nocedores de por qué y dónde ponen
sus esfuerzos y su juventud, su inteli-
gencia y dinero, y qué expectativas
pueden esperar de la sociedad a la que
tienen que servir y hacer mejor.

C
omo casi todos los veranos
por estas fechas,
uno, que es
profesor

de la Universidad
Politécnica de Madrid
desde hace casi 30 años, se
pregunta, cada vez con más
temor, cuál es su papel en la uni-
versidad, si cumple con la misión de
servir a la sociedad a través de su mo-
desto papel en la misma de educador
y transmisor de conocimiento y si
aquella plasma todavía el ser nutrien-
te de ilustración, y luz en lo técnico y
participativo, y de libertad para bus-
car la verdad, el conocimiento y
aprendizaje.

Repasando a mi admirado Víctor
Pérez Díaz –que explícita como nadie
sus reflexiones y las de Ortega y Gas-
set y J. H. Newman sobre la universi-
dad–, la idea originaria de universidad
es la de construir un hogar de comuni-
dades de buscadores libres de la ver-
dad, la que sea y tal cual sea, que fie-
les a ese espíritu de libertad convier-
tan la verdad en una materia de refle-
xión y debate conjunto, abierta al
mundo entero, con tolerancia y com-
presión. Esto, en una sociedad como la
española donde nuestras universida-
des forman, esencialmente, profesio-
nales, conlleva asumir la responsabili-
dad de saber transmitir a los alumnos

el sentido de la profesión como una
voluntad de servicio, a ella misma y a
la sociedad, y la experiencia y conoci-
mientos de su ejercicio, haciendo ver a
las generaciones futuras de dónde vie-
nen, y por qué son hoy lo que son, e
incluso cómo pueden mejorarla en el
futuro cuestionándose su statu quo,
innovando e investigando.

Desde mi modesta atalaya, la univer-
sidad española actualmente, como mu-
chas de nuestro entorno, se enfrenta a
una especie de tormenta perfecta en
cuyo vórtice convergen:

● Los nuevos modelos educativos
basados en el Espacio Europeo de
Educación Superior, que no tratan
sino de emular al epítome: el norte-
americano. En ellos desaparecen,
entre otras cosas, las titulaciones que
hemos conocido durante muchas dé-
cadas: ya no se gradúa ningún alum-
no como ingeniero o licenciado. La
asimilación de las nuevas titulaciones
por el entorno económico y social y a
dónde lleva el proceso Bolonia tarda-
rá tiempo.

● La globalización de la enseñanza,
la información y el conocimiento. Los
estudiantes tienen a su alcance cada
día más información, se mueven más
por todo el mundo y pueden escoger
mejor, por lo que las universidades
están llamadas a competir ya global-

THINKSTOCK

La asimilación de las nuevas
titulaciones de Bolonia
por el entorno económico
y social tardará tiempo

Invertimos mucho tiempo
y dinero en una educación
sin ningún tipo de garantía
de encontrar un trabajo

Las uni-
versidades
privadas
españolas
han imita-
do gran
parte de
los defec-
tos de las
públicas a
un coste
superior”

““

‘Quo vadis universitas’

El autor analiza el sistema universitario español
y propone líneas de actuación para mejorarlo

y adecuarlo a un entorno económico, social,
industrial y medioambientalmente globalizado

JOSÉ LUIS DE LA
FUENTE O’CONNOR
PROFESOR TITULAR DE LA POLITÉCNICA
DE MADRID. PRESIDENTE DE ASEPIC

EL FOCO

● En España al menos, con un
paro altísimo, una cierta tendencia

a transmitir lo caótico del mundo de
la enseñanza universitaria pública –si-

guiendo el mito de que todo lo malo
viene de la incompetencia del sector
público–, su alto coste y las virtudes de
las universidades privadas como alter-
nativa más competitiva, aunque estas,
en la mayoría de los casos, hayan mi-
metizado gran parte de los defectos de
la enseñanza pública, a un coste muy
superior. En EE UU los estados posee-
dores de las mejores universidades pú-
blicas no aportan ni el 25% de sus re-
cursos presupuestarios anuales.

Con este panorama, que necesaria-
mente es de una manifiesta oportuni-
dad –pues muchas de esas fuerzas
serán duraderas–, es prudente volver a
apostar por el espíritu original de la
universidad que mencionábamos al
principio –educar, investigar y servicio
público– y objetivar cómo desde esa
concepción podemos desenvolvernos
en los escenarios de este nuevo para-
digma y hacer evolucionar nuestra so-
ciedad y sistema universitario para ha-
cerlos mejores y más apreciados y
competitivos a escala mundial y, sobre
todo, europea donde nuestro papel de-
bería ser cada vez más relevante.

De los modelos a seguir con los que
este autor ha convivido, el norteameri-
cano es el de más éxito –y el más imi-
tado– y el que mejor se acopla a lidiar
con un entorno económico, social, in-
dustrial y medioambientalmente glo-
balizado como el que tendemos. La hi-
perespecialización del nuestro, forja-
dor de buenos profesionales en parce-
las de conocimiento cada día más pe-
queñas –según las concibieron los pla-
nes de estudios correspondientes–, no
funciona, o funciona relativamente
mal. Hoy en día invertimos mucho
tiempo y dinero en una educación de
este tipo –mejor titulación– sin ningún
tipo de garantía de encontrar trabajo
donde ejercerla, o donde realizar ta-
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ABC 
Un grupo de jóvenes atiende a una charla sobre orientación laboral

años», recuerda Nolla, refiriéndose a 
uno de los puntos más cuestionados 
del proyecto de reforma y cuya aplica-
ción dependerá de cada institución: el 
paso de 4 años de Grado y 1 de Máster 
a 3 años de Grado y 2 de Máster. «Será 
un proceso complicado, como lo fue el 
paso de cinco a cuatro años —insiste—
pero es un cambio necesario para cre-
cer en alumnos extranjeros y facilitar 
la movilidad de nuestros egresados».  

Falta de perspectiva 
No tan optimista es la visión de Iris 
Núñez, Vicerrectora de la Universidad 
Alfonso X el Sabio, sobre este aspec-
to: «Hoy están comenzando a graduar-
se las primeras promociones de las ti-
tulaciones cuya duración es de 4 años 
(las que se crearon para adaptar el sis-
tema español al EEES después de Bo-
lonia). Aún no existen datos suficien-
tes y fiables para valorar el resultado 
de la anterior reforma. Y todavía se 
está cuestionando la validez de los sis-
temas 3+2 en los países europeos que 
tienen implantado el modelo». 

Núñez también destaca la posición 
de «la Conferencia de Consejos Socia-
les de Universidades (en definitiva, el 
mundo empresarial), quien conside-
ra insuficiente la reforma. Si quienes 
demandan actualmente el talento no 
ven clara la eficacia de la reforma ha-
brá que seguir, por el momento, deba-
tiendo qué mejoras serían necesarias».              

Para el profesor Pablo S. Blesa, vi-
cerrector de Comunicación de la Uni-
versidad Católica de Murcia, «lo más 
preocupante es que el sistema espa-

ñol forma peor que otros sistemas uni-
versitarios: el nivel de competencia de 
nuestros graduados es el mismo de los 
alumnos Secundaria en Japón. Por ello, 
la empleabilidad de los egresados es-
pañoles sufre: si el nivel de desempleo 
medio entre los universitario de la UE 
es del 6%, en España es del 15%».  

Este es también uno de los dos de-
safíos pendientes para Carlos Díez de 
la Lastra, CEO de Les Roches Marbe-
lla. «Por una parte, la escasa relación 
con el mercado laboral, particularmen-
te perceptible en los ámbitos de Hu-
manidades y Ciencias Sociales; y por 
otra, el exceso de formación teórica». 
No obstante, concluye, «la sociedad, 
incluyendo de manera especial a los 
alumnos, nos pide a gritos un cambio. 
Y quienes nos dedicamos a la forma-
ción de los jóvenes que serán los pro-
fesionales de referencia en el futuro 
estamos obligados a escuchar esta de-
manda social».

Fuga de «un  
sistema educativo 
totalmente 
obsoleto» 

«Me di cuenta de que llevaba seis 

años siendo alienado por un siste-

ma educativo totalmente obsoleto. 

Me rebelé contra él y decidí dedicar 

mi tiempo a mi pasión».  

Así empieza 

la historia de 

Luis Iván 

Cuende, el 

mejor pro-

gramador 

joven de 

Europa. A 

sus 18 años, 

con varios 

fracasos y 

varias  

startups 

sobre sus 

espaldas, 

Cuende reivindica una educa-

ción para la creatividad y la inspi-

ración: «¿Quieres ser feliz? ¡Haz lo 

que te apasiona!».  

Salvo correcciones 
más bien técnicas, no 
se esperan cambios 
relevantes en el 
borrador presentado 
por Wert 

La homologación con 
el resto de sistemas 
europeos, paso clave 
para captar alumnos 
internacionales
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L
A IDEA DE QUE VIVIMOS en una socie-
dad del conocimiento se ha con-
vertido en un lugar común. El sa-
ber y la formación, se dice, son los

principales recursos, y quien invierta en
formación estará invirtiendo en el futuro.
A primera vista parecería que se cumple
así el sueño de una sociedad formada.
Una segunda mirada es más bien decep-
cionante: mucho de lo que se presenta
como “sociedad del conocimiento” no de-
ja de ser un gesto retórico que tiene me-
nos que ver con la idea de formación que
con intereses políticos y económicos inme-
diatos. Uno tiene incluso la impresión de
que en la sociedad del conocimiento preci-
samente lo que no tiene ningún valor pro-
pio es el conocimiento, en la medida en
que el saber es definido de acuerdo con
criterios, expectativas, aplicaciones y valo-
raciones externas.

Se dice que la sociedad del conocimien-
to ha sustituido a la sociedad industrial,
pero da la impresión de que, al contrario,
es el saber el que se ha industrializado de
manera acelerada y se piensa la produc-
ción, transmisión, almacenamiento y apli-
cación del saber como si se tratara de un
bien más. De hecho el lenguaje es muy

delator: nos hablan de transferir la investi-
gación en tecnologías, es decir, en zonas
de rentabilidad económica.

La Universidad está sufriendo una enor-
me presión de funcionalización económica
inmediata, lo que se pone de manifiesto en
esa alianza ideológica entre las cantidades
y la pedagogía, en virtud de la cual todo es
resuelto en magnitudes contables y dis-
puesto para su utilidad mercantil gracias a
una genérica capacitación pedagógica. Pa-
ra comprender este proceso basta con re-
flexionar sobre la significación que tienen
algunos procedimientos en marcha: la acre-
ditación está todavía muy condicionada
por el peso de las cantidades; los nuevos
créditos ECTS están pensados a la medida
de las normas industriales; la euforia del
PowerPoint sirve para prescindir de las co-
nexiones lógicas; el impulso del trabajo en
equipo funciona como procedimiento para
favorecer la homogeneización y disuadir
de la creatividad individual; los rankings
son un producto de la mentalidad del ma-
nagement aplicada a la enseñanza…

Lo que todo esto revela es que no esta-
mos hablando tanto de formación como
de un tipo de saber que es tratado como
una materia prima y que convierte a los
estudiantes en algo disponible para el mer-
cado de trabajo. El saber y la formación no
son ningún fin en sí, sino un medio para
los mercados emergentes, la cualificación
de los puestos de trabajo, la movilidad de
los servicios y el crecimiento de la econo-
mía. No es extraño que el lenguaje de los
valores inmateriales adopte la forma del
capital: como capital humano, social o re-
lacional. Toda capacidad humana se con-
vierte en una capacidad de la que se pue-
de hacer un balance. De ahí la dificultad a
la que se enfrentan aquellas materias en
las que se ejercita una forma de pensa-
miento que no tiene relación inmediata
con una praxis, como las lenguas clásicas,
las matemáticas, el arte, la música, la filo-
sofía… Domina el modelo de la empleabi-
lidad y la competitividad. Como nos ad-

vierten reiteradamente, en un mundo que
cambia velozmente, en el que se modifi-
can las competencias, habilidades y conte-
nidos exigidos, la “falta de formación” (lo
dicen con otras palabras, pero es esto) se
convierte en una virtud que permite al
sujeto, con flexibilidad, rapidez y sin car-
gas, ponerse a disposición de las exigen-
cias del mercado.

Ahora bien el “hombre flexible”, que
está dispuesto a aprender toda su vida,
que pone sus habilidades cognitivas a dis-
posición de los mercados frenéticos es
una caricatura de la formación humana.
Sin capacidad sintética, sin sentido ni in-
terpretación, un saber así no es más que
piezas prefabricadas (módulos y créditos),

que se pueden poner a disposición de casi
cualquier cosa y se olvidan. De un saber
fragmentado y universalmente disponible
no se sigue ningún ideal de formación ni
de sentido crítico.

Todo esto revela un profundo descon-
cierto acerca de lo que significa el saber y
de su utilidad social última. El saber es
más que información con utilidad inme-
diata; es una forma de apropiación del
mundo: conocimiento, comprensión y jui-
cio. Sin reelaboración y apropiación subje-
tiva en términos de comprensión, la ma-
yor parte de las informaciones se quedan
como algo meramente exterior. A diferen-
cia de la información, que es interpreta-

ción de datos en orden a la acción, el sa-
ber es una interpretación de datos en or-
den a describir su relación causal y su
consistencia interna. Los datos y concep-
tos sólo se convierten en saber cuando
pueden ser vinculados de acuerdo con cri-
terios lógicos y consistentes que constitu-
yan una totalidad con sentido. El saber
existe únicamente allí donde algo es expli-
cado o comprendido. Saber significa siem-
pre poder dar una respuesta a la pregunta
acerca del qué y el porqué.

El valor del saber que la Universidad
está obligada a representar no es el del
almacenamiento, la competencia o la utili-
dad inmediata. Cuando sostenemos que
la Universidad es un espacio en el que hay
docencia e investigación no estamos alu-
diendo a dos actividades que deban reali-
zarse al mismo tiempo sino a la naturaleza
del saber que se cultiva en la Universidad;
que uno enseña lo que investiga e investi-
ga lo que enseña quiere decir que nos inte-
resa aquella dimensión del saber que lo
tiene como algo provisional, revisable, dis-
cutible, sujeto a crítica; de alguna manera
nos dedicamos a enseñar lo que no sabe-
mos. Para el saber asegurado están otras
academias de noble oficio.

La Universidad es el lugar de la
problematización del saber, donde el sa-
ber es continuamente revisado y converti-
do en objeto de reflexión. Este tipo de
saber no se puede producir donde no hay
una cierta libertad frente a la utilidad, el
imperativo de la relevancia para la praxis,
la cercanía social, la actualidad. El saber
en este sentido se escapa de los modelos
estandarizables y reproducibles; remite
siempre a una creatividad que no se pue-
de institucionalizar en procedimientos
que la aseguren. Y esto es precisamente lo
que está en juego: la consideración del
saber como una mercancía o como algo
que tiene valor en sí mismo, como mera
pericia que se transmite o como juicio crí-
tico que cada uno (cada sujeto, cada gene-
ración) debe adquirir. O

El valor
del saber
En nuestra sociedad
el conocimiento se
ha industrializado de manera
acelerada. Es un bien más

Por Daniel Innerarity

Quien pone sus habilidades
cognitivas a disposición
de los mercados frenéticos
es una caricatura
de la formación humana
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